
Как спустя годы рас-

крыли тайну гибели

Осипа Мандельштама

и почему он

не нуждается

в защитниках

Скорость «Мерседеса» — 

160 км/ч, алкоголя в крови — 

1,8 промилле, 2 трупа... 

и 3,5 года колонии-поселе-

ния за все. Вот так мы побе-

дим пьянство на дорогах?

Татьяна Голикова: 
Для выполнения бюджета 
на 2016 год 
есть резервы
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АВТОМОБИЛИ Граждане должны 
возмещать ущерб от аварии 
по единой методике его оценки

Водителя 
оставили с износом 

Владимир Баршев

ВЕРХОВНЫЙ суд решил, что 
компенсация по ущербу тран-
спортному средству должна вы-
плачиваться в рамках закона об 
ОСАГО. Оценить ущерб смогут 
только заявленные конторы. 
Сам ущерб будет считаться по 
единой методике, утвержденной 
Центробанком, то есть с учетом 
износа. Получить дополнитель-
ные средства на восстановление 
машины у пострадавшего не бу-
дет возможности.  

До сих пор была иная практи-
ка. Один водитель получал удар в 
капот своей машины или в ка-
кую-либо дверь и требовал воз-
мещения ущерба у страховой 
компании. Страховая компания 
была ограничена законом по 

сумме выплаты, поэтому возме-
щала то, что могла в его рамках. 
Однако, если сумма не соответ-
ствовала реальным затратам на 
ремонт, то автовладелец мог по-
требовать дополнительных вы-
плат. Но зачастую он не знал, 
кому предъявлять подобные 
претензии. 

Поэтому решить вопрос уда-
валось только через суд. Хотя по-
добные решения вряд ли устраи-
вали заявителей. 

Дело в том, что пострадавший 
в аварии всегда хочет получить 
деньги со страховой компании. 
Но когда это не удается, требует 
их с виновника аварии. 

Но суды считают, что такие 
претензии требуют 
проверки на месте про-
исшествия. 

ТЕМА Ученые Санкт-
Петербургского университета
в каждом третьем документе
Северо-Западного округа
нашли лазейки для коррупции

Какой язык в законе

Елена Новоселова

ДЛЯ КОГО и каким языком пи-
шутся законы и постановления, 
объем которых с годами удваи-
вается? Кто и когда их читает? 
Многие считают, что всерьез — 
только в суде. Ученые и эксперты 
Санкт-Петербургского госуни-
верситета проделали уникаль-
ную работу, проштудировав 36 
тысяч законодательных актов 
Северо-Западного округа, и при-
шли к выводу: не соблюдая 
школьные правила русского 
языка, чиновники и законодате-
ли нарушают закон. Об этом наш 
разговор с одним из руководите-
лей проекта Сергеем Беловым.

 Сергей Александрович, есть 

классический пример, когда запя-
тая решает жить человеку или 
нет: «Казнить нельзя помило-
вать». Вы с такими ситуациями 
сталкивались, когда читали зако-
ны, постановления, справки, вы-
пущенные в девяти регионах РФ? 
СЕРГЕЙ БЕЛОВ: Может быть, смер-
тельных случаев и не было, но 
языковые ошибки серьезно от-
равляют людям жизнь. Если нор-
мативный акт написан неопре-
деленно, его применение зави-
сит от конкретного чиновника. 
Именно он решает, например, 
какой случай исключительный 
(и предоставляет социальное по-
собие в 2,5 раза больше обычно-
го — есть такой норма-
тивный акт в городе 
Апатиты). 
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Только в «РГ» Александр Бастрыкин о необходимости 
пресечь махинации на валютном рынке 

Обман валют

Марина Гусенко

Р
оструду удалось вывести с 
теневого рынка труда около 
двух миллионов работни-

ков, рассказал в интервью «Рос-
сийской газете» руководитель 
Федеральной службы по труду и 
занятости Всеволод  Вуколов.

Это хорошая новость. Плохая 
заключается в том, что в ближай-
шие месяцы работодатели наме-
тили  сократить более 356 тысяч 
человек.  Еще 277 тысяч человек 
находятся в простое, работают не-
полное время или отправлены в 
отпуска по инициативе админи-
страции. Руководитель Роструда 
знает, кого еще ждут увольнения.

Всеволод Львович, весь прош-
лый год вы много внимания уде-

ляли борьбе с теневой занято-
стью. Довольны результатом? 
ВСЕВОЛОД ВУКОЛОВ: Результатом ста-
ло то, что выявлено более 2 мил-
лионов человек, которые работа-
ли без трудовых договоров. 1,8 
миллиона из них уже легализова-
ны. В каждом регионе действова-
ли межведомственные комиссии, 
были созданы рабочие группы в 
муниципалитетах. Именно они 
оценивали ситуацию и принима-
ли конкретные меры.  Главы рай-
онов и регионов в первую оче-
редь заинтересованы в выявле-
нии нелегалов, за которых надо  
изыскивать недоплаченные сред-
ства на медобслуживание, соци-
альную инфраструктуру. Ведь те, 
кто не платит налогов, 
все равно  этим активно 
пользуются.

Наталья Козлова

П
редседатель Следст-
венного комитета РФ 
Александр Бастры-
кин в интервью кор-
респонденту «РГ» на-

звал размер ущерба государству 
от коррупционеров и объяснил 
опасность криптовалют.

Александр Иванович, корруп-
ция — одно из самых серьезных 
угроз государству. А пожалуй, 
единственное, чего боятся отече-
ственные коррупционеры, — зна-
комства с вашим ведомством. 
Какой вклад СКР вносит в проти-
водействие коррупции? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: К компетен-
ции Следственного комитета от-
несено расследование преступ-
ных деяний, совершаемых пред-
ставителями всех ветвей государ-
ственной власти, что дает нам ре-

альную возможность пресекать 
любые коррупционные проявле-
ния, в том числе в высших орга-
нах госвласти.  За пять лет нашей 
деятельности в качестве самосто-
ятельного федерального государ-
ственного органа в суд направле-
но более 44 тысяч уголовных дел 
о преступлениях коррупционной 
направленности. Из них свыше 
27 тысяч — в отношении долж-
ностных лиц и почти 18 тысяч 
уголовных дел в отношении взят-
кодателей.  Без преувеличения 
можно констатировать то, что 
нам удалось нанести существен-
ный урон организованной пре-
ступности. В суд направлено 
242 уголовных дела об организо-
ванных коррупционных группах 
и 15 — о преступных сообществах.

Никто не спорит, поймать кор-
рупционера за руку сложно, но 
куда сложнее вернуть в казну то, 
что потеряно. Как возмещаете 
потери от коррупционных пре-
ступлений?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: За пять лет 
размер ущерба, причиненного 

государству, гражданам и юриди-
ческим лицам от коррупционных 
преступлений, составил свыше 
90 млрд. рублей. Возмещено 
22,3 млрд. рублей и почти на та-
кую же сумму наложен арест на 
имущество обвиняемых. Если 
точнее, 21 млрд 334 млн. 

Какие технологии помогают вы-
являть коррупционеров?
А Л Е К СА Н Д Р  БАС Т Р Ы К И Н :  Всем оче-
видно, что победу определяет сос-
редоточение сил на важнейших 
участках борьбы.  Для этого 
в Следственном комитете созда-
ны и активно действуют специа-
лизированные подразделения как 
по расследованию, так и по про-
цессуальному контролю по уго-
ловным делам о коррупции. В том 
числе в отношении лиц особого 
правового статуса, а также о наи-
более сложных — налоговых пре-
ступлениях. 

Нами заключены соглашения 
о сотрудничестве со Счетной па-
латой РФ, Федеральной налого-
вой службой, Росфинмониторин-
гом. Созданы межведомственные 
рабочие группы, проведены сов-
местные заседания коллегий. Весь 
этот комплекс организационно-
управленческих мер позволил 
нам значительно эффективнее 
пресекать хищения в сфере фи-
нансирования государственных 
программ по укреплению оборо-
носпособности нашей страны.

Своих «героев» коррупционного 
фронта желательно знать в лицо. 
Давайте поговорим о них не в об-
щих цифрах, а на конкретных 
примерах.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Завершены 
следственные действия по делу 
в отношении бывшего начальни-
ка «Дальспецстроя» Хризмана 
и главного бухгалтера предприя-
тия Ашихмина, обвиняемых 
в злоупотреблении должностны-
ми полномочиями при 
строительстве космо-
дрома Восточный. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Глава Роструда Всеволод Вуколов: 
В России появятся электронные трудовые договоры

Два миллиона вывели из тени

5
Игорь Артемьев собирается 
назначить крупный штраф 
компании Google

6
Россия рискует утратить 
свои народные промыслы

7
В Москве в лифте жилищно-
го комплекса «Алые паруса» 
погибли два человека

7
Россияне могут получить 
рассрочку при оплате 
счетов за коммуналку

8
Европейский суд по правам 
человека разрешил работо-
дателям читать электрон-
ные письма сотрудников

11
Ученые нашли гормон 
для сладкоежек, 
позволяющий подавить 
тягу к этому «запретному 
плоду»

11
В России появится отделе-
ние эстетической гинеколо-
гии и реабилитации

15
Ушел из жизни двукратный 
олимпийский чемпион 
по тяжелой атлетике 
Леонид Жаботинский

КУЛЬТУРА СКАНДАЛ

Председатель СКР: У нас есть реальная возможность пресекать любые 
коррупционные проявления в высших эшелонах госвласти.

Почему при морозе 
слезятся глаза
и нужно ли зимой 
носить темные очки
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Австралийский доллар  53,1605
Азербайджанский манат  47,8837
Армянский драм**  15,8187
Белорусский рубль****  39,1222
Болгарский лев  42,5601
Бразильский реал  19,0413

Венгерский форинт**  26,3818
Вон Республики Корея***  63,0717
Датская крона  11,1567
Доллар США  76,5230
Евро  83,1499
Индийская рупия*  11,4001

Казахстанский тенге**  21,0315
Канадский доллар  53,2482
Киргизский сом*  10,0823
Китайский юань  11,6150
Молдавский лей*  37,4580
Новый туркменский манат  22,5068

Норвежская крона*  86,5684
Польский злотый  19,1403
Румынский лей  18,3654
СДР   105,6002
Сингапурский доллар  53,1705
Таджикский сомони  10,4797

Турецкая лира  25,2676
Узбекский сум***  27,2130
Украинская гривна*  31,9845
Фунт стерлингов  110,2620
Чешская крона*  30,8126
Шведская крона*  89,8389

Швейцарский франк  75,9835
Южноафриканский рэнд*  46,0815
Японская иена**  64,9353

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.01.16 
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Акцент

 Ущерб государству и фирмам 
от коррупционных преступле-
ний — свыше 90 млрд рублей
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ВЛАСТЬ Владимир Путин призвал монополистов быть скромнее

Тариф — экономный
Кира Латухина

И
нфраструктурные моно-
полии должны понимать, 
что придется жить по 

средствам. Чтобы подавить ин-
фляцию в стране, им нужно вести 
себя поскромнее, правда, не в 
ущерб качеству, решил прези-
дент. Такая тарифная политика 
должна стать долгосрочной, счи-
тает глава ФАС Игорь Артемьев.

В июле прошлого года фун-
кции Федеральной службы по та-
рифам перешли к антимонополь-
ному ведомству. Тарифная кам-
пания 2015—2016 годов заверше-
на. Но главное — произошли си-
стемные изменения. «В этих до-
вольно сложных условиях, в ко-
торых сейчас живет страна, по 
сути, тарифы назначены таким 
образом, что они значительно 
ниже инфляции, которая факти-
чески сложилась по итогам 2015 
года», — доложил Артемьев.

«Индексация только на часть 
инфляции приводит к тому, что та-
рифы становятся ориентированы 
на граждан, на потребителей и в 
целом на всю российскую эконо-
мику, бизнес, а уже не в пользу на-
циональных чемпионов, то есть 
государственных инфраструктур-
ных компаний, которые в общем-
то жили в последние годы непло-
хо», — констатировал глава ФАС.

Речь зашла о конкретных циф-
рах. «Наибольший взнос РЖД, 

да?» — уточнил президент. «РЖД — 
9 процентов, это базовая индек-
сация, — ответил собеседник. — 
Мы договорились о том, что РЖД 
будет иметь право предоставлять 
25-процентные скидки отдель-
ным отраслям, например, нашим 
металлургам такая скидка предо-
ставлена. Их задача — выйти на 
7,5 процента по итогам года, как 
эффективная ставка . Тоже при-
мерно только половина от инфля-
ции будет проиндексирована».

Инфраструктурные компа-
нии не окажутся в сложных усло-
виях, убежден Артемьев: «У них 
хватит денег и на инвестиции, но 
только надо жить по средствам». 
«Мы будем следить за тем, по ка-
кой цене они приобретают то-
пливо, электроэнергию, строи-
тельные материалы методом 
сравнительного анализа: по ка-
кой цене, например, «Газпром» 
закупает те же строительные ма-
териалы для инвестпрограмм, 

для собственных нужд», — преду-
предил он. Режим экономии нуж-
н о  с ф о р м у л и р о в а т ь  с п е ц -
программой для инфраструктур-
ных монополий. Например, такая 
разработана с РЖД.

Это, безусловно, антиинфля-
ционная мера, оценил глава ФАС. 
И такая тарифная политика 
должна быть долгосрочной. «В 
принципе, мы готовы с нашей ме-
тодикой переходить на так назы-
ваемое формульное тарифообра-
зование, чтобы дать горизонт 
планирования, скажем, на 5—7 
лет», – заметил он.

«Это очень важно», — согла-
сился Путин. «Да, для инвести-
ций, для развития экономики в 
целом», — добавил собеседник. За 
полгода тарифная политика была 
перевернута на противополож-
ную. «В целом все это сделано во-
время, принцип «инфляция ми-
нус» реализован», — оценил Арте-
мьев.

«Важно, чтобы руководители 
инфраструктурных компаний 
понимали, что теперь экономика 
будет не только для них — они 
имели возможность для отлично-
го развития в последние 10 лет, 
они должны поделиться своими 
ресурсами со всеми остальными, 
с малым и средним бизнесом», — 
сказал глава ФАС и попросил 
поддержать такую политику, что-
бы инфраструктурные монопо-
лии поняли, «что время измени-
лось, и они должны становиться 
другими».

«Нужно, чтобы они знали, что 
такой выбор нами сделан, были 
готовы, как вы правильно сказа-
ли, немножко поскромнее себя 
вести, не в ущерб, естественно, 
качеству, ремонту соответствую-
щему, вовремя проведенному и 
так далее. Думаю, что если мы хо-
тим подавить инфляцию, то в та-
ком ключе и должны работать», — 
заключил президент.

О координации усилий в борь-
бе с наркоугрозой президент по-
говорил с главой ФСКН Викто-
ром Ивановым. Проблему нужно 
решать кардинально, считает он.

«Безусловно, служба состоя-
лась, и результаты есть, но про-
блем еще очень много в этом от-
ношении», — отметил Путин. На-
ркоугроза наносит колоссаль-
ный ущерб здоровью граждан и 
экономике страны. «И я ожидаю, 
что вы и ваши коллеги, другие 

правоохранительные органы в 
координации с вами, ваши пар-
тнеры в зарубежных странах, что 
все это будет мобилизовано мак-
симальным образом для того, 
чтобы эту проблему решать кар-
динально», — сказал он.

«Нужны действия, скоорди-
нированные с министерством 
здравоохранения, с обществен-
ными организациями, с руково-
дителями регионов», — считает 
глава государства. «Но в значи-
тельной степени на ваших плечах 
лежит вопрос, связанный с коор-
динацией этой работы. И я жду от 
вас повышения эффективности», 
— объяснил он.

В прошлом году основным 
приоритетом была ликвидация 
инфраструктуры поставки и сбы-
та наркотиков, рассказал Ива-
нов. Ликвидировано 4300 нарко-
формирований. Удалось изъять 
свыше 36 тонн наркотиков. К уго-
ловной ответственности привле-
чены 122 тысячи человек. Из них 
90 тысяч — наркопотребители. 
Всего же в стране их около 7,3 
млн человек, а два года назад 
было 8,5 млн.

Наиболее целесообразно на-
правлять употребляющих нарко-
тики не в тюрьмы и колонии, а че-
рез уголовные, процессуальные 
процедуры — в специализирован-
ные реабилитационные центры, 
заметил Иванов. Там они будут 
под присмотром.

ГЕОПОЛИТИКА

Лидеры России 
и США 
провели 
переговоры

ЗВОНОК 
ИЗ АМЕРИКИ

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТЫ России и США 
провели телефонный разговор. 
Беседа состоялась по инициати-
ве американской стороны и но-
сила откровенный и деловой ха-
рактер, сообщили в пресс-служ-
бе Кремля.

Главы государств обстоятель-
но обсудили вопросы урегулиро-
вания конфликта на Украине, 
ближневосточную проблематику 
с акцентом на поиск путей разре-
шения сирийского кризиса, ситу-
ацию на Корейском полуострове.

«Владимир Путин подчер-
кнул, в частности, необходи-
мость полного и неукоснитель-
ного соблюдения Киевом его 
обязательств по Минским дого-
воренностям, в том числе в ча-
сти налаживания прямого диа-
лога с Донбассом, согласования 
с ним готовящихся изменений в 
конституции, проведения мест-
ных выборов, вступления в 
силу законов об особом статусе 
и амнистии», — сообщила пресс-
служба Кремля. Президенты от-
метили важность предстоящих 
контактов представителей двух 
стран по украинской теме.

Барак Обама подчеркнул 
важность полного выполнения 
Минских договоренностей все-
ми сторонами и заявил, что сле-
дующий ключевой шаг — согла-
шение по модальностям мест-
ных выборов в Донбассе, кото-
рые должны отвечать стандар-
там ОБСЕ, сообщили в пресс-
службе Белого дома.

«Была высказана обоюдная 
поддержка усилий ООН по орга-
низации в конце января в Женеве 
переговоров представителей си-
рийского правительства и репре-
зентативной делегации оппози-
ционных кругов в целях достиже-
ния политического урегулирова-
ния в Сирии в соответствии с ре-
золюцией СБ ООН 2254», — отме-
тили в пресс-службе Кремля.

Российский лидер вновь ак-
центировал необходимость со-
здания широкой коалиции для 
борьбы с ИГ (запрещенная в РФ 
террористическая организация. 
— Прим. «РГ») и другими экстре-
мистскими организациями, под-
черкнув актуальность скорей-
шей подготовки списков терро-
ристических структур и отказа 
от двойных стандартов при ква-
лификации группировок.

Владимир Путин и Барак Оба-
ма также обсудили отдельные ас-
пекты двусторонних контактов в 
различных форматах, в том числе 
по военной линии, направленных 
на консолидацию усилий в борь-
бе с угрозой терроризма на Ближ-
нем Востоке. Кроме того, лидеры 
призвали к деэскалации напря-
женности, возникшей в связи с 
кризисом отношений между Сау-
довской Аравией и Ираном.

В связи с заявлением руко-
водства КНДР о проведении ис-
пытания водородной бомбы пре-
зиденты России и США отмети-
ли, что в случае подтверждения 
этого факта он стал бы грубым 
нарушением резолюций СБ 
ООН. При этом Путин подтвер-
дил неизменную позицию в 
пользу дипломатического урегу-
лирования. Во избежание даль-
нейшего обострения обстановки 
нужно, чтобы все заинтересо-
ванные страны сохраняли мак-
симальную выдержку и не пред-
принимали действий, способ-
ных стимулировать военную 
эскалацию в Северо-Восточной 
Азии, считает он.

Президент Владимир Путин поблагодарил АСИ за эффективную работу

На деловой волне 
Кира Латухина

Н
а заседании наблю-
дательного совета 
Агентства стратеги-
ческих инициатив 
(АСИ) президент по-

благодарил эту структуру за ра-
боту. «Вы предложили ряд инте-
ресных идей, системные проек-
ты, смогли объединить вокруг 
них деловые круги, экспертов, 
представителей гражданского 
общества, да и с органами власти 
поработали достаточно эффек-
тивно», — оценил он.

«Налажено взаимодействие и 
с новыми институтами, такими 
как Фонд развития промышлен-
ности, Российский экспортный 
центр, корпорация развития ма-
лого и среднего бизнеса», — пере-
числил глава государства. «Такое 
широкое сотрудничество помога-
ет добиваться практических ре-
зультатов в интересах всей эко-
номики страны», — похвалил он.

Выполнены «дорожные кар-
ты» Национальной предприни-
мательской инициативы, серьез-
но изменилась законодательная и 
нормативная база. Объективным 
механизмом оценки правоприме-
нения на местах по поддержке 
бизнеса стал Национальный рей-
тинг инвестиционного климата.

«Важно, что вы организовали 
контроль со стороны предприни-
мателей за качеством исполне-
ния принимаемых нормативных 
актов, прежде всего на уровне ре-
гионов и муниципалитетов», — 
сказал президент. «Результаты 
таких проверок должны быть от-
крытыми для всего общества, для 
граждан, и, безусловно, это будет 
помогать улучшать деловой кли-
мат и в дальнейшем и, что важно, 
станет действенным антикор-
рупционным механизмом», — 
убежден он.

Отметил Владимир Путин и 
вклад АСИ в развитие системы 
подготовки кадров на основе 
международных стандартов. 
Важным событием он назвал по-
лучение права проведения в 2019 
году чемпионата мира по рабо-
чим профессиям. Это должно по-
служить хорошим стимулом раз-
вития всей системы отечествен-
ного профессионального образо-
вания, повышения престижа ра-
бочих профессий, убежден пре-
зидент.

Глава государства рассчиты-
вает, что АСИ в этом году будет 
активно участвовать в реализа-
ции общих стратегических задач, 
обозначенных в Послании Феде-
ральному Собранию.

Важнейшее условие динамич-
ного развития страны — это рас-
ширение свободы предпринима-
тельства. Многие барьеры в феде-
ральном законодательстве уже 
сняты и важно обеспечить гра-
мотное применение принятых 
решений, прежде всего на ме-
стах, объяснил президент. «Нуж-
но распространить лучшие пра-
ктики на всю страну, содейство-
вать формированию в регионах 
по-настоящему эффективных, 
современных, мыслящих управ-
ленческих команд, которые по-
нимают запросы бизнеса, видят в 
предпринимателях ключевых 

партнеров в развитии экономи-
ки», — считает он.

Следует также развивать 
Центр обмена лучшими практика-
ми (на базе Академии госслужбы в 
виде постоянно действующего се-
минара), подчеркнул президент. 
Этот механизм должен заработать 
по-настоящему, считает он.

Национальная технологиче-
ская инициатива уже началась, 
сформулированы конкретные 
шаги по развитию ряда перспек-
тивных направлений. «Важно 
строго выдержать сроки, консо-
лидировать ресурсы, в том числе 
институтов развития», — поста-
вил еще одну задачу Путин. Кро-
ме того, он обратил внимание на 
необходимость разработки сов-
ременных профессиональных 
стандартов.

В АСИ порядка 300 проектов, 
по 200 уже есть конкретные ре-
зультаты, сообщил гендиректор 
агентства Андрей Никитин. В 
пример он привел первый в Рос-
сии частный судостроительный 
завод в Ленинградской области: 

портфель заказов сформирован 
до 2018 года. Еще один проект — 
Российская система электронно-
го образования, с ней сотрудни-
чают уже 25 вузов.

«Мы с предпринимательски-
ми объединениями увидели, что 
есть вещи, которые мы еще не за-
крыли на первом этапе, напри-
мер подключение к газовым се-
тям, к коммунальным сетям, — 
сообщил Никитин. — На совеща-
нии у премьер-министра Дмит-
рия Медведева в конце прошлого 
года договорились, что мы убе-
рем по этим вещам все админи-
стративные барьеры».

Есть и социальные проекты — 
ресоциализация детей, вступив-
ших в конфликт с законом. Сей-
час готовятся поправки.

Никитин также сообщил, что 
по Национальной предпринима-
тельской инициативе почти все 
документы приняты, началась 
реализация. Главное — оценка 
правоприменения, считает он. 
Рассказал докладчик и про Центр 
обмена лучшими практиками, 

который заработал в конце прош-
лого года, через него уже прошла 
почти тысяча человек. Запускает-
ся и электронная система контр-
оля над инвестклиматом.

Директор направления «Но-
вый бизнес» Артем Аветисян до-
ложил и о других результатах, о 
внедрении механизма поддер-
жки средних несырьевых компа-
ний. Так, «пробита брешь» на аф-
риканском рынке: в Гамбию и Се-
негал будут поставляться рос-
сийские автобусы.

Директор направления «Соци-
альные проекты» Светлана Чуп-
шева предложила проводить 
Олимпиады по нанотехнологиям, 
робототехнике и нейротехнологи-
ям, чтобы победители получали 

баллы, которые учитывались бы 
при поступлении в вузы. Еще она 
рассказала про детские технопар-
ки: «У нас появятся не юристы и 
экономисты, а будущие инжене-
ры и ученые». «Юристов и эконо-
мистов не обижайте, они тоже 
нужны пока», — заметил Путин.

Президент также поинтересо-
вался, как российские участники 
п р охо д я т  р а л л и - р е йд  « Д а-
кар-2016» и пожелал удачи эки-
пажам команды «КАМАЗ-ма-
стер».

Президент рассчитывает, что АСИ 
будет и впредь активно участвовать 
в решении стратегических задач.

Акцент

 Режим экономии нужно сфор-
мулировать спецпрограммой 
для инфраструктурных моно-
полий

Акцент

 В АСИ порядка 300 проектов, 
по 200 уже есть конкретные 
результаты

Президенты 
отметили важность 
предстоящих кон-
тактов представите-
лей двух стран 
по украинской теме
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МЕЖДУ ТЕМ
Владимир Путин отметил возросшее за последнее время влияние Шан-
хайской организации сотрудничества (ШОС) и заверил, что Москва 
продолжит уделять самое большое внимание взаимодействию в ШОС.
«Мы уделяем большое значение развитию отношений с нашими пар-
тнерами в ШОС», — заявил Путин на встрече с Дмитрием Мезенце-
вым, который до января 2016 года занимал пост Генерального секрета-
ря ШОС. «Шанхайская организация сотрудничества родилась в свое 
время для решения достаточно узких задач, не глобального характера - 
это решение пограничных вопросов между странами-основателями, а 
сейчас, конечно, она приобрела совершенно другой вес и абсолютно другое 
звучание», — отметил президент. По его словам, в работе ШОС «на пер-
вый план выходят не только вопросы безопасности в регионе - о чем мы 
тоже не забываем, — но и вопросы экономического сотрудничества, при-
чем как раз на том направлении, которое в последние годы развивается 
весьма быстрыми темпами».

АКТУАЛЬНО  На патентах 
для мигрантов столица 
заработала больше, 
чем на нефтяной отрасли

Выгодно 
и безопасно

Любовь Проценко

ВЧЕРА в многофункциональном миграционном центре, 
расположенном в Новой Москве, был выдан 450-тысяч-
ный патент на право работы в столице. Получил его Петр 
Токарчук, гражданин Молдовы, приехавший заработать 
на стройке.

В Москве он работает уже пять лет и может сравнить, 
как прежде легализовались иностранцы и как это делает-
ся сейчас:

— Все  документы сдал за один визит в этот центр, а 
спустя 10 дней получил смс: патент готов.

Изменился  и сам центр. Год назад, когда он только от-
крылся, его подразделения располагались в нескольких 
павильонах. В одном мигранты  сдавали экзамен по рус-
скому языку, в другом — проходили медосвидетельствова-

ние, в третьем — рас-
плачивались за услу-
ги. А с декабря 2015-
го все службы нахо-
дятся под одной кры-
шей. Двухэтажный 
комплекс из совре-
менных конструк-
ций  на 54 тысячи 
«квадратов» по раз-
меру напоминает аэ-

ропорт Домодедово. Правда, пока он  функционирует 
пока  в тестовом режиме — официальное открытие его 
ожидается лишь в конце января.

От его переезда выиграли не только  мигранты, но и 
горожане. В  многонаселенном районе на северо-востоке 
столицы, рядом с их многоэтажками, больше не толпятся 
тысячи гастарбайтеров, как было прежде. Результат? «В 
течение года мы заметили явное снижение обращений 
недовольных москвичей по поводу нахождения в городе 
иностранных граждан рядом», — говорит начальник 
УФМС России по городу Москве Ольга Кириллова.

Кроме того, патентная система упростила для этой 
службы контроль за мигрантами. Есть патент у работни-
ка? Значит, он находится в Москве законно. Нет патента? 
Значит, нелегал. Все ясно и понятно. Не надо вникать, есть 
у данного предприятия квота на привлечение иностран-
ной силы или нет. В итоге за минувший год взыскано 600 
млн руб. штрафов с иностранцев, которые предпочитали 
работать в Москве еще без патентов. А 40 тысяч  вообще 
выдворены за нарушение закона из столицы, причем 95% 
из них не смогут вернуться в Россию в течение пяти лет — 
такое наказание они получили за несоблюдение установ-
ленных правил пребывания в нашей стране.

Наведение порядка  оказалось выгодным и  бюджету. 
Как рассказал на Гайдаровском форуме руководитель де-
партамента экономической политики и развития города 
Максим Решетников, воспользовавшись своим правом, 
данным субъектам РФ самим устанавливать цену патен-
та (в Москве он сейчас стоит 4200 руб.), Москва за ми-
нувший год заработала 11 млрд руб. в год. «Это больше, 
чем налоговые доходы от нефтяной отрасли, которые 
раньше столица получала от  зарегистрированных в ней 
компаний», — подчеркнул министр. То есть после того, 
как эти доходы выпали у города в связи с изменением 
российского законодательства, она нашла другие пути 
для стабилизации своего бюджета и в результате даже пе-
рекрыла понесенные потери.

ЭНЕРГЕТИКА Москва 
повышает надежность 
и экономичность 
электроснабжения 

Небо все чище 

Сергей Бабкин

ЭЛЕКТРОСНАБЖЕНИЕ востока Москвы стало надеж-
нее и безопаснее. В этом убедился мэр Сергей Собянин, 
посетив вчера недавно открытый кабельный коллектор 
от подстанции «Первомайская». Оттуда, из-под земли, 
идет подача энергии в крупные городские районы.

Основная задача сооружения — повысить надежность 
энергоснабжения домов и предприятий, при этом не ме-
шая автомобилистам и пешеходам. Технология позволя-
ет не рыть траншеи, чтобы подвести электричество к но-
вым объектам. Вся нужная инфраструктура сосредото-
чена в коллекторе, и «запитать» отсюда дом или пред-
приятие гораздо проще.

— Коллекторное хозяйство — основа сетевой инфра-
структуры города, — заявил мэр. — Мы последовательно 
повышаем надежность и экономичность городских се-
тей, начиная с электроснабжения и заканчивая кабеля-
ми для Интернета.

В коллекторе на «Первомайской»  на 12-метровой  
глубине 12 м  проходят тоннели общей протяженностью 
почти 5,7 км. По стенам как в погребе полки. Только сто-
ят на них не банки, а 12 силовых кабелей, а скоро смон-
тируют еще 60. По широкому монитору с интерактивной 
картой тоннелей за состоянием коллектора следит ди-
спетчер. Он видит всю автоматику: и сигнализацию, и 
вентиляцию, и освещение. В случае  опасности в углу мо-
нитора появляется красное окно — как антивирус на  до-
машних компьютерах. Внутри стоят датчики движения, 
которые запросто вычислят проникшего под землю диг-
гера или вандала. Безопасность -  на высшем уровне. 
Строительство коллекторов достаточно затратное, но 
полностью себя оправдывает, отметил мэр.   Есть и эсте-
тический эффект. Не будь коллекторов, все небо над Мо-
сквой было бы испещрено разными  проводами.

Сергей Собянин: Коллекторы избавляют москвичей 
от разрытий на дорогах и проводов над головой.

КСТАТИ
Президент Владимир Путин и 
король Иордании Абдалла II обсу-
дили по телефону вопросы сирий-
ского урегулирования. В частно-
сти, лидеры высказались в поддер-
жку усилий ООН по проведению 
в Женеве межсирийских перегово-
ров. Подчеркнута необходимость 
скорейшей консолидации дейст-
вий всех заинтересованных госу-
дарств в борьбе с террористиче-
скими и экстремистскими орга-
низациями. Главы государств 
условились интенсифицировать 
координацию совместных анти-
террористических усилий.
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Лишившись «нефтя-
ных» денег, Москва 
нашла иные средст-
ва для своей казны
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РАССЛЕДОВАНИЕ

Росавиация 
выступила 
с критикой 
отчета 
о крушении 
«Боинга»

ЗАБЫЛИ 
О ДЕТАЛЯХ

Татьяна Шадрина

РОСАВИАЦИЯ не нашла в отче-
те Нидерландов о крушении «Бо-
инга» (рейс MH17) в июле 2014 
года данных о том, что Украина 
не закрывала небо для полетов 
гражданских самолетов над рай-
оном боевых действий, а только 
ввела требования полетов на 
больших высотах. 

А между тем в документах это 
должно быть отражено обяза-
тельно, считает замруководите-
ля Росавиации Олег Сторчевой.

Все выводы отчета о том, что 
Украина должна была принять 
меры по обеспечению безопа-
сности полетов, выглядят непол-
ными и «не отражают объектив-
ной картины игнорирования Ук-
раиной степени рисков для гра-
жданской авиации после развя-
зывания вооруженного кон-
фликта на востоке страны», — 
считает Сторчевой, который яв-
ляется уполномоченным пред-
ставителем России в расследова-
нии этой катастрофы.  И вводя 
ограничения полетов для гра-
жданских судов, украинские 
власти не разработали и не опу-
бликовали специальные проце-
дуры с учетом рисков одновре-
менного воздушного движения 
гражданских и военных воздуш-
ных судов над зоной конфликта, 
добавил он. Нет в отчете и еще 
одной важной детали — о неи-
справности радиолокации Дне-
пропетровского центра органи-
зации воздушного движения и 
подключении к работе в качест-
ве резерва систем наблюдения 
сил ПВО Украины. Это особо 

подчеркивается в приложении к 
письму Росавиации о новых важ-
ных фактах, которые необходи-
мо прописать в окончательном 
отчете. Такое отношение со сто-
роны властей Украины создало 
дополнительные риски для поле-
тов над зоной конфликта, счита-
ют в российском ведомстве.

Выводы в окончательном от-
чете об ответственности укра-
инских властей за принятие ре-
шения о закрытии воздушного 
пространства необоснованно 
смещаются в небольшой вре-
менной диапазон с 14 по 17 
июля 2015 года (то есть в доку-
менте стоит совсем другой год). 
При этом их связывают с якобы 
вводом в регион «тяжелых» 
средств ПВО, неподконтроль-
ных Украине. В отчете размыта 
степень ответственности — она 
смещена от Украины в сторону 
авиаперевозчиков и междуна-
родных авиационных организа-
ций, в частности Международ-
ной организации гражданской 
авиации (ИКАО). «Обязательст-
ва государств не следует смеши-
вать с уведомлениями об опа-
сности, рассылаемыми ИКАО в 
письмах государствам в тех 
исключительных случаях, когда 
они не могут эффективно ин-
формировать о потенциальных 
рисках для безопасности поле-
тов», — говорится в разъяснении 
организации.

Еще один важный нюанс в ни-
дерландском отчете — заявления 
официальных лиц США, которые 
«сводятся к оценке присутствия 
Вооруженных сил РФ или ору-
жия Российской армии на терри-
тории Украины, что не соответ-
ствует действительности», — от-
мечается в заявлении Росавиа-
ции.

Видя то, что многие важные 
детали упущены, Россия настаи-
вает на том, что полученные на-
шими специалистами факты 
указывают на необоснованность 
выводов о вероятном присутст-
вии на востоке Украины «тяже-
лых» средств ПВО, о поражении 
самолета в результате взрыва 
осколочно-фугасной боевой ча-
сти 9Н314М, о принадлежности 
боевой части, поразившей само-
лет, ракете серии 9М38 из соста-
ва ЗРК типа «Бук», о пространст-
венном положении ракеты отно-
сительно самолета в момент его 
поражения, а также о районе, из 
которого она была запущена.

Форум Из-за снижения цен на нефть главному финансовому 
документу может потребоваться корректировка

Бюджет 
как предчувствие
Тарас Фомченков 

В 
России 2016 года необ-
ходимо резко увели-
чить профилактику за-
болеваний и обратить 
серьезное внимание на 

снижение доходов населения. Об 
этом во второй день Гайдаров-
ского форума заявили министр 
здравоохранения Вероника 
Скворцова и глава Счетной пала-
ты Татьяна Голикова.

Основной темой выступления 
Татьяны Голиковой стало испол-
нение бюджета. Она заметила, 
что предварительная оценка по-
казывает: дефицит бюджета 
2015 года получился даже не-
сколько ниже, чем было заплани-
ровано. А для выполнения бюд-
жета на 2016 год есть резервы. 
Однако 235 миллиардов рублей 
из прошлого года оказались «не-
исполненными», подсчитала гла-
ва Счетной палаты. И продолжи-
ла: «Объем нарушений предва-
рительно оценен нами в 440 мил-
лиардов рублей. Основные ста-
тьи — исполнение инвестицион-
ных программ, использование 
имущества и госзакупки». 

При этом, продолжила она, «в 
январе нет необходимости при-
нимать решение о срочной кор-
ректировке бюджета, несмотря 
на то что падение цены на нефть 
выглядит весьма драматичным». 
По ее мнению, сокращение рас-
ходов бюджета 2016 года должно 
зависеть от результатов анализа 
эффективности расходов бюдже-
та 2015 года. Она добавила, что 
резерв для оптимизации расхо-
дов большой. «Нужно обратить 
пристальное внимание на то, что 
происходит внутри бюджета, на 
то, как он был исполнен за 2015 
год. И тогда желание глобально 
сокращать или осуществлять 
секвестр будет несколько иным», 
— пояснила Голикова.

В то же время бюджет на 2017 
год, подчеркнул спикер Госдумы 
Сергей Нарышкин, «будет при-
ниматься уже новым созывом, 
это увеличит персональную от-
ветственность депутатов по от-
ношению к документу».

Далее дискуссия затронула 
ситуацию с регионами страны. 
«Мы наблюдали профицит при 
исполнении консолидированных 
бюджетов большинства регио-
нов. А по итогам декабря только 9 
регионов страны закончили год с 
профицитом», — обозначила Та-
тьяна Голикова проблему.

Еще одна тема, которая была 
поднята под занавес выступле-
ния, — резкое падение доходов на-
селения в 2015 году. «Думаю, что 
невозможно это оставить без 
внимания, и правительство долж-

но вплотную заняться решением 
этой проблемы в 2016 году, иначе 
потом для этого понадобится го-
раздо больше средств», — резю-
мировала Татьяна Голикова.

В свою очередь, Вероника 
Скворцова одним из важных мо-
ментов 2016 года назвала факт 
увеличения консолидированно-
го бюджета здравоохранения. Он 
вырос на 4,3 процента.

Коснулась министр и актуаль-
ной темы вакцины против лихо-
радки Эбола. Она заявила, что 
Россия готова выйти на произ-
водство вакцины от Эболы пар-
тиями в 10 тысяч доз в месяц и 
начать вакцинацию в Гвинее уже 
к марту. «Препараты произво-
дятся в базовой концентрации, 

которая нужна для клинических 
исследований, но за 2015 год мы 
масштабировали это производ-
ство», — сказала Скворцова. 

Продолжая тему финансиро-
вания, она рассказала о соблюде-
нии и так называемого принципа 
социального равенства — в 2016 
году подушевой норматив, кото-
рый является основой планиро-
вания всей системы здравоохра-
нения, составил 11,9 тысячи ру-
блей. Рост по сравнению с 2015 
годом — на 2,8 процента. «Также 
более чем на 10 процентов 
уменьшились сроки лечения в 
стационарах, улучшились ре-
зультаты», — отметила министр.

Тем не менее, продолжила 
она, опыт проверок показывает, 

что ошибки есть. «И мы их устра-
няем, заключая трехстороннее 
соглашение между минздравом, 
ФОМС и местной властью. По 
2015 году отлично поработали в 
этой сфере 26 регионов и всего 3 
показали отрицательные резуль-
таты», — рассказала Скворцова.

С неожиданной инициативой 
выступил губернатор Кировской 
области Никита Белых. Он пред-
ложил отказаться от компенса-
ции из региональных бюджетов 
взносов в систему здравоохране-
ния за неработающее население. 
По словам Скворцовой, этот во-
прос в минздраве прорабатыва-
ют уже полтора года, однако 
просто изъять этих людей из си-
стемы ОМС невозможно. Поэто-
му, во избежание социальных 
проблем, в министерстве подби-
рают оптимальный вариант.

По мнению главы минздрава, 
необходимо больше внимания 
уделять и профилактике и проф-
стандартам. «Нужно резко увели-
чивать приверженность профи-
лактической терапии. В России 
она достигает только 40 процен-
тов, в то время как во многих 

странах доходит до 70 процен-
тов», — заявила она, добавив, что в 
подобных проектах в 2016 году 
будут участвовать от 10 до 16 рос-
сийских регионов.

Тему приоритетов на год впе-
ред продолжила замруководите-
ля аппарата правительства РФ 
Нелли Найговзина. По ее мне-
нию, нужно распространить от-
работку так называемого «золо-
того часа» или «золотых суток» 
(срок оперативного оказания 
медпомощи, в течение которого 
негативные последствия для 
больного могут быть сведены к 
минимуму) не только для инфар-
кта, но и для пневмонии, язвен-
ных болезней. А «приоритетом 
приоритетов» она назвала обес-
печение лекарствами и медизде-
лиями. Но признала, что зависи-
мость от иностранной продук-
ции в этой сфере еще высока.

Акцент

 Резерв для оптимизации 
расходов бюджета есть. 
И немаленький

Сергей Нарышкин (на фото справа) 
напомнил, что бюджет-2017 будет 
приниматься уже новым созывом.

Гайдаровский форум: 
новости, видео, интервью
www.rg.ru/sujet/5172

ПРАВИТЕЛЬСТВО Работодателей обяжут выплачивать процент за долги 
перед сотрудниками

От суммы не зарекайся
Владимир Кузьмин

П
ремьер-министр Дмитрий 
Медведев не исключает 
увеличения суммарной 

задолженности по зарплате на 
фоне складывающейся в эконо-
мике ситуации. Работодателям 
повысят штрафы за задержку за-
работной платы.

Кабинет министров на первом 

в году заседании рассмотрел про-
ект федерального закона, кото-
рый предполагает повышение от-
ветственности работодателей за 
нарушение сроков и порядка 
оплаты труда.

— Суммарная задолженность 
по зарплате остается весьма зна-
чительной, а с учетом положения 
в экономике этот процесс может 
нарастать, но деньги, естествен-

но, должны выплачиваться сво-
евременно, в полном размере, — 
заявил глава правительства, 
представляя документ. — Наша 
задача — защитить людей от недо-
бросовестных действий работо-
дателя.

В частности, предлагается уве-
личить штрафы за повторные на-
рушения, причем будет приме-
няться прогрессивная шкала: при 

задержке зарплаты более чем на 
полгода работодатель должен бу-
дет компенсировать работнику не 
только саму сумму, но и проценты 
в размере не ниже 1/150 ключевой 
ставки Центробанка.

Также правительство оценило 
реализацию программы по раз-
витию в стране сети многофун-
кциональных центров по предо-
ставлению госуслуг. «Это важная 
часть работы правительства, и в 
целом она идет неплохо, — кон-
статировал премьер-министр. — 
По тому, как быстро можно полу-
чить услугу от государства, судят 
об эффективности госаппарата».

К концу 2015 года планирова-
лось обеспечить доступ к госу-
слугам по принципу «одного 
окна» для 90 процентов населе-
ния. «Эта цель достигнута», — за-
явил глава кабмина. Министр 
экономического развития Алек-
сей Улюкаев уточнил — показа-
тель составляет более 94 процен-
тов. Хуже всего обстоят дела в 
Курганской области и Забай-
кальском крае, где охват меньше 
80 процентов. Всего по стране 
развернуто 2700 МФЦ, а вообще 
госуслуги можно получить в 12 
тысячах точек. В прошлом году 
МФЦ предоставили примерно 56 
миллионов услуг, в конце года 
пропуская более 300 тысяч чело-
век в день.

Работа по развитию возмож-
ностей многофункциональных 
центров будет продолжена. «Пла-
нируется создание специализи-
рованных МФЦ для малого и 
среднего бизнеса. В них можно 

будет оформить не только нуж-
ные документы, но и получить 
консультацию в части создания 
бизнеса», — сказал Медведев. Та-
кие специализированные цен-
тры будут предоставлять пред-
принимателям правовую по-
мощь, оказывать содействие в со-
ставлении бизнес-планов. «В них 
можно будет также уточнить ин-
формацию об открытии собст-
венного дела», — подчеркнул пре-
мьер.

Новыми услугами продолжат 
наполнять и обычные МФЦ. Пра-
вительство положительно оцени-
ло результаты проводившегося в 
ряде регионов эксперимента по 
выдаче общегражданских и за-
гранпаспортов в многофункцио-
нальных центрах. Эта практика 
теперь может быть распростра-
нена на всей территории страны.

— С нашей точки зрения, эк-
сперимент завершился положи-
тельно, и мы считаем необходи-
мым этот проект внедрить, — зая-
вил глава минэкономразвития. — 
Есть вопрос с внесением подоб-
ной позиции в протокольное ре-
шение.

Премьер-министр Дмитрий 
Медведев подтвердил, что прави-
тельство готово пойти на такой 
шаг. «Практика неплохая. Люди 
видят, что это гораздо удобнее, 
чем раньше, — согласился он. — 
Надеюсь, что все задачи, которые 
по линии МФЦ мы поставили, мы 
сумеем исполнить».

Премьер считает положительными итоги эксперимента по выдаче общегражданских и загранпаспортов в МФЦ.
Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/art/1209941

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/181

ПОГОДА — В ДОМЕ
ЗИМА в России — сезонный катаклизм. Начиная с ноя-
бря что-нибудь где-нибудь непременно случается. Где-то 
обильный снегопад парализует движение в городе, где-то 
прорыв трубы оставляет без тепла десятки домов, где-то 
метельный ураган на несколько суток лишает света це-
лый поселок. Зимние происшествия однотипны и повто-
ряются из года в год. Вот и опять. 

Тверь: 13 января произошла крупная авария на те-
пломагистрали. Без тепла остались около 20 тысяч чело-
век. По информации энергетиков, от отопления и горя-
чей воды отключены почти 140 домов (большая часть — 
жилые), а также 2 школы и детский сад.

Новосибирск: 6 тысяч жителей проснулись 4 января в 
холодных квартирах, так как ночью прорвало теплотрас-
су на улице Дачной. Тепло потеряли 35 домов, а также ги-
некологическое отделение больницы, детский сад и ме-
дицинский колледж.

 Город Владимир: накануне Нового года от горячей 
воды и отопления были внезапно отключены 667 жилых 
домов, 157 административных зданий, 26 образователь-

ных организаций, 28 
детских и 18 меди-
цинских учрежде-
ний. Отключение 
было связано с ре-
монтом магистраль-
ных тепловых сетей.

Санкт-Петер-
бург: в Выборгском 
районе лишились 
обогрева около 50 
домов. Причина — 
плановые ремон-
тные работы. 

Сезонные аварии 
считаются бедствием техногенного свойства. Примеря-
ясь к происшествиям нынешней зимы, можно говорить 
именно об авариях, не о катастрофах. Есть природные 
катастрофы — наводнения, тайфуны, цунами, вулканиче-
ские извержения, засухи, лесные пожары… Они проис-
ходят везде, и не существует универсального способа 
предотвратить их. Но есть бедствия рукотворные, при-
чины которых глупость, небрежность, корысть — словом, 
«человеческий фактор». Хотя, конечно, чрезвычайные 
ситуации у нас множатся не только от чьей-то халатно-
сти и воровства, влекущих сбои, поломки, разрушения. 
Имеются и обстоятельства, которые принято называть 
объективными. Изношенность коммунальной инфра-
структуры в российских городах и поселках составляет в 
среднем от 53 до 65 процентов. Около 30 процентов ос-
новных фондов жилищно-коммунального хозяйства уже 
полностью выработали свой ресурс. Только на полное 
восстановление коммунальных котельных требуется бо-
лее 120 миллиардов рублей, на замену ветхих сетей те-
плоснабжения — 180 миллиардов. 

Обязанность обеспечивать нормальную работу инже-
нерных систем возложена на органы местного само-
управления. Из их бюджетов должны финансироваться 
модернизация основных фондов, замена отслужившего 
свой век оборудования и т.п. Но скудость ресурсов превра-
щает эту задачу в благое пожелание. Основные фонды не-
больших городов и поселков фактически не модернизиру-
ются. Темпы нарастания износа составляют 2—3 процента 
в год. Те же тепловые трассы изношены на 70 процентов. 
Техническое обновление коммунальной сферы — об этом 
муниципальные власти пока могут только мечтать. 

Ликвидация последствий любого сезонного бедствия 
неизменно сопровождается поиском виноватых. Напри-
мер, в эту зиму прокуратура Челябинска потребовала от 
мэра наказать чиновников за плохую уборку города от 
снега. Звучат и более радикальные предложения — уволь-
нять самих мэров тех городов, где плохо убирают снег. 
«Уволить одного — и остальные сразу подтянутся, возь-
мут ситуацию на контроль» — так видит путь к расчистке 
улиц член Общественной палаты, председатель ее ко-
миссии по развитию социальной инфраструктуры, мест-
ного самоуправления и ЖКХ Игорь Шпектор. Эксперты, 
однако, считают, что, прежде чем увольнять мэров, стоит 
уточнить нормативы уборки снега. «Сейчас положено 
убирать последствия снегопада с улиц в течение четырех 
дней, — говорит председатель Союза жилищных органи-
заций Константин Крохин. — При этом чистка до асфаль-
та необязательна — допускается до 5—10 сантиметров 
снега и на проезжей части, и на тротуарах. Но весьма 
проблематично подсчитать, сколько снега было, сколько 
убрали, а сколько растаяло». 

Предложения «строже спрашивать» за подготовку к 
зиме, как и авральная озабоченность состоянием тепло-
трасс, носят сезонный характер. Обычно они раздаются 
либо с наступлением первых осенних холодов, либо когда 
от мороза уже где-ни-
будь лопнули трубы. 
Так, в октябре 2014 
года в Госдуму был 
внесен законопроект 
о персональной от-
ветственности чи-
новников за тепло-
снабжение. Доку-
мент лег под сукно, а 
с наступлением ве-
сны о нем вообще за-
были.  Оргвыводы в 
отношении губернаторов, заморозивших регион, делают-
ся редко и почти никогда не бывают суровыми. В этом есть 
свой расчет, и он основан на понимании психологии масс. 
Сознание того, что существует человек, который ответит 
за тьму и холод в их квартирах, действует на граждан прос-
ветляюще и согревающе. Лишать их такого «энергоресур-
са» Москва не спешит. Главу региона лучше все-таки побе-
речь до того момента, когда давление в котле социального 
недовольства станет совсем угрожающим. Вот тогда и на-
ступит время сорвать крышку, чтобы выпустить пар. 

От поспешной замены глав замерзающих регионов 
Москву удерживает и отчетливое понимание, что после 
того как губернатор будет снят с занимаемой должности, 
энергетический кризис на вверенной ему территории 
вряд ли тотчас же будет преодолен. Да и потом… Если 
причина сбоев в энергоснабжении где-нибудь, не важно 
где, — низкий уровень политического руководства и 
«преступная халатность» лично губернатора, то почему 
в соседних регионах подчас не многим благополучнее? 
Почему и там гаснет свет, стынут в домах батареи? 

Уволить можно кого угодно, но другая подготовка к зиме 
сейчас невозможна. Другая требует радикального обновле-
ния всего теплового хозяйства, изношенного дотла и став-
шего постоянным источником сезонных происшествий — 
тех самых, когда в разгар холодов без тепла остаются тыся-
чи людей, у которых какая погода на дворе, такая и в доме.

Техническое обнов-
ление коммуналь-
ной сферы — об этом 
муниципальные 
власти пока могут 
только мечтать

Предложения «стро-
же спрашивать» 
за подготовку 
к зименосят сезон-
ный характер
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В России указывают 
на необоснован-
ность выводов о 
вероятном присут-
ствии на востоке 
Украины «тяжелых» 
средств ПВО
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ЭКОЛОГИЯ В Подмосковье 
впервые нашлись деньги 
на рекультивацию свалок 

На горе трава

Ирина Рыбникова 

РЕКУЛЬТИВАЦИЯ трех закрытых полигонов твердых 
бытовых отходов в Подмосковье впервые внесена в го-
спрограмму, а значит, на восстановление территорий 
под бывшими свалками выделены реальные деньги, со-
общил министр экологии и природопользования обла-
сти Александр Коган. 

За три года из 39 имеющихся в регионе полигонов за-
крыты 16. Скоро переполнятся и прекратят принимать 
отходы еще 7. Но закрыть свалку без рекультивации — 
значит, обречь ее на нелегальное существование: гору 
мусора площадью в сотни гектаров и высотой в несколь-
ко этажей колючей проволокой не обтянешь. Пополнять 
ее можно несанкционированно, что периодически и про-
исходит на закрытых в области свалках. 

Рекультивационные работы, утверждает Коган, на-
чнутся в этом году. В тройку «призеров» попали полиго-
ны «Быково» в Павлово-Посадском районе, «Кашир-
ский» и «Электросталь». «Публичные слушания прошли, 
1,6 млрд рублей на рекультивацию выделены», — говорит 
министр экологии. «Быково» обещают сделать пригод-
ным к дальнейшему использованию за 1,5 года, в Элек-
тростали и Кашире на восстановление земель потребует-
ся от 4,5 до 6 лет. 

А вот решать дальнейшую судьбу мусорных гор после 
рекультивации предложат инвесторам. Интерес у них 
есть. Областным властям уже поступали предложения 
организовать на закрытом еще в 2013 году полигоне «Ле-
вобережный» в Химках горнолыжный спуск, асфальто-
вый завод или колумбарий. «Учитывая, что за несколько 
лет мы планируем рекультивировать 25 полигонов ТБО, 
область готова поддержать любой разумный проект ре-
новации», — заявил Коган, подчеркнув, что на самой му-
сорной куче даже после рекультивации никаких тяже-
лых конструкций все равно строить будет нельзя. 

КОНФЛИКТ Донбасс требует 
отстранить киевских 
«ястребов» от переговоров

Киев бредит 
«Минском-3»

Павел Дульман

В МИНСКЕ возобновились заседания Трехсторонней 
контактной группы по урегулированию ситуации на Ук-
раине. Итогом первого в новом году заседания стало со-
гласие представителей Киева и Донбасса вновь перейти к 
режиму тишины на линии соприкосновения и обменять-
ся шестью десятками военнопленных с обеих сторон.

Однако это лишь малая часть того, что обсуждалось за 
закрытыми дверями. Сор из избы украинских перего-
ворщиков первым вынес представитель Киева в полити-
ческой подгруппе Роман Бессмертный — карьерный 
украинский «революционер» и националист, организо-
вывавший акции против Леонида Кучмы еще в бытность 
того президентом, но теперь вынужденный вместе с ним 
вести диалог с Донбассом. В последние дни он стал глав-
ным «источником» украинских СМИ в Минске. Бессмер-
тный заслужил благосклонность патриотической обще-
ственности своими заявлениями, что прием в украин-
ской столице полномочного представителя России Бори-
са Грызлова — это политическая ошибка со стороны 
украинской власти и что сегодня Киеву нужно «быть ре-
шительней» и вести речь о «Минске-3» на украинских 
условиях. Побочным эффектом заявлений Бессмертного 
стала форменная истерика украинских «ястребов» из 
числа депутатов парламента, всерьез потребовавших от 
Службы безопасности Украины ареста экс-спикера Гос-
думы и постоянного члена Совета безопасности России.

Эти эскапады на-
шли свое отражение 
за столом перегово-
ров: представители 
Донецка и Луганска 
предложили высоко-
поставленному по-
среднику от ОБСЕ 
Мартину Сайдику 
рассмотреть вопрос 
об отстранении от 
переговоров в политической подгруппе самого Романа 
Бессмертного и депутата Рады Ирины Геращенко, чьи 
взгляды на дипломатию, Донбасс, Россию и украинские 
обязательства не менее деструктивны.

Каким же видят «Минск-3» Бессмертный и Петр По-
рошенко? Из хаотических заявлений украинских офи-
циальных лиц, причастных к переговорам, можно по-
нять, чего там хотят: введения на Донбасс западных ми-
ротворцев; немедленного контроля над границей; рас-
ширения «нормандского формата» за счет США и, воз-
можно, Варшавы. Наконец, в киевском варианте «Минс-
ка-3» ответственность России, о которой так много го-
ворится, должна быть прописана на бумаге и увязана с 
режимом санкций. Напомним, что в тексте обоих доку-
ментов, составляющих «Минск-2» — декларация и Ком-
плекс мер, нет ни слова об обязательствах и ответствен-
ности России, сколько бы об этом ни говорили высоко-
поставленные украинские политики, рисующие Украи-
ну как жертву мифической «российской агрессии», а не 
как государство, развязавшее войну с собственными 
гражданами.

Впрочем, с каждым днем эти требования выглядят все 
больше как рудимент приобретенного Киевом на «евро-
майдане» самомнения, в то время как Берлин, Париж, 
ОБСЕ и даже Вашингтон солидарны с российской пози-
цией: несмотря на истечение срока действия, «Минск-2» 
остается основополагающим документом, и исполнять 
его Киеву все равно придется. Несмотря на то, что за все 
время действия договоренностей ни один из «своих» 13 
пунктов украинская сторона полностью не исполнила. 
Поэтому, как сообщил «РГ» один из участников перего-
воров, на повестке Трехсторонней контактной группы 
остается конституционная реформа, запускающая про-
цесс обретения Донбассом реального особого статуса 
при сохранении юридической принадлежности к Украи-
не, а также выборы в «отдельных районах Донецкой и 
Луганской областей». Без исполнения Киевом этих обя-
зательств, о «всеобъемлющем политическом урегулиро-
вании» — а именно это является конечной целью догово-
ренностей, речь идти не может. Равно как и о получении 
Украиной контроля над границей, причем «по согласова-
нию с представителями отдельных районов Донецкой и 
Луганской областей».

Два миллиона вывели из тени
В каких отраслях неле-
галов больше? И как 
выявить человека, ко-

торый нигде не оформлен?
ВСЕВОЛОД ВУКОЛОВ: Это, прежде все-
го, секторы экономики, которые 
предполагают привлечение лю-
дей к масштабным, но времен-
ным работам.

 Сюда, конечно же, относится 
строительство и сельское хозяй-
ство.  Неформальный труд часто 
используется в торговле и сфере 
услуг — в организациях, клиенты 
которых в основном оплачивают 
товары или услуги наличными. 
Как выявляем? К примеру, есть 
строительная компания, в кото-
рой числятся только директор и 
бухгалтер. Но при этом дома все 
равно строятся. И это уже повод 
побеседовать с руководителем и 
предложить ему легализовать 
своих работников. Еще одним ин-
дикатором являются данные 
Пенсионного фонда России — че-
ловек есть, а отчислений от рабо-
тодателя нет. Тоже повод заду-
маться. 

В первую очередь работа ве-
дется с руководителями и собст-
венниками таких предприятий. В 
2015 году она имела наиболее 
значимые результаты в Белгород-
ской, Кемеровской, Липецкой, 
Ивановской, Амурской областях, 
Татарстане, Мордовии, Башки-
рии, Республике Алтай и в Став-
ропольском крае. Здесь легализо-
вано наибольшее число граждан 
по отношению к общему размеру 
регионального рынка труда.

Что значит — «работа»? Как воз-
действовать на работодателя, ко-
торый не хочет заключать трудо-
вые договоры и платить взносы?

ВСЕВОЛОД ВУКОЛОВ: На первом этапе 
представитель организации, не 
заключающий трудовые догово-
ры, вызывается на заседание  
межведомственной комиссии 
или рабочей группы, где перед 
ним ставится задача по выводу 
персонала из тени. 

Если работодатель продолжа-
ет нарушать закон, в его отноше-
нии могут применяться админи-
стративные меры — проверки со 
стороны миграционной службы, 
налоговой, инспекции труда. 

Но мы не сторонники давле-
ния на бизнес, считаю, что про-
верки и штрафы являются край-
ней мерой. Метод «кнута» дол-
жен применяться только тогда, 
когда директор или акционер 
продолжает цинично игнориро-
вать законодательно установлен-
ные требования. 

Привыкнуть к свету
Вы сказали, что легализовано 
1,8 миллиона работников. А их 
судьбу кто-нибудь отслежива-
ет? Не могло случиться так, что 
вчера работодатель под давле-
нием заключил с ним трудовой 
договор, а сегодня — уволил? 
Или сам перестал существо-
вать? 
ВСЕВОЛОД ВУКОЛОВ: Конечно, мы ве-
дем анализ их закрепляемости. В 
первом квартале 2016 года мы 
проверим, платились ли взносы 
за всех них в Пенсионный фонд? 
Где сейчас эти люди, как исполня-
ется закон? 

Мы проводили такую сверку 
по итогам первого полугодия 
2015 года, и результаты были не-
плохими. Из полумиллиона лега-
лизованных на тот момент работ-
ников закрепились на рабочих 
местах свыше 70 процентов. 

Это весьма неплохой резуль-
тат, он показывает устойчивую 
положительную динамику, кото-
рая постепенно со временем по-
зволит формализовать весь рос-
сийский рынок труда. Предпола-
гаю, в перспективе не обойдется 
и без законодательных мер, кото-
рые сделают процесс легализа-
ции более интенсивным. 

Есть ли сегодня предложения, 

которые могут помочь в легали-
зации трудовых отношений?
ВСЕВОЛОД ВУКОЛОВ: Вместе с другими 
ведомствами, общественными 
организациями, такими как Рос-
сийский союз промышленников 
и предпринимателей, «ОПОРА 
РОССИИ», профсоюзами мы 
продолжаем разрабатывать и об-
суждать комплекс мер, который 
помог бы вывести работников и 
работодателей из тени. Руково-
дит этой работой министр труда 
и социального развития Максим 
Топилин. 

В мире существует широкий 
набор всесторонних мер, кото-
рые нацеливают гражданина и 
работодателя на заключение тру-
дового договора, делают эту про-
цедуру взаимовыгодной, их как 
минимум несколько десятков. 
Пока они обсуждаются.

Какие, например? 
ВСЕВОЛОД ВУКОЛОВ: Есть идея создать 
единую базу данных электрон-
ных трудовых договоров. Есть ва-
риант, связанный с декларацией 
доходов и расходов работников, 
как это делают госслужащие. 

Возможно, проблему поможет 
решить ограничение на выдачу 
кредитов, если человек офици-
ально не работает и не подтвер-
ждает свой доход (который мо-
жет быть не только от трудовой 
деятельности, а, к примеру, от 
сдачи жилья). 

Договор дороже денег
Трудовой договор в нашей стра-
не — не стопроцентная гарантия. 
Ведь многие, имея его, большую 
часть зарплаты получают в кон-
вертах. Часто ли вы вскрываете 
такие случаи? 

ВСЕВОЛОД ВУКОЛОВ: Они не редки, об-
ычно эти случаи вскрываются по 
жалобе работников. Люди обра-
щаются — мы инициируем про-
верку. 

Чаще всего к нам приходят с 
такой жалобой люди предпенси-
онного возраста, для которых 
важны отчисления в пенсионный 
фонд. В инспекцию труда обра-
щаются и те, кто рассчитывает в 
дальнейшем на какие-то другие 
выплаты, или те, кто, не получил 
одобрения на кредит из-за ма-
ленькой официальной зарплаты.  

А дальше? Становится ли зар-
плата работника белой или его 
увольняют за «донос»? Не отсле-
живаете?  
ВСЕВОЛОД ВУКОЛОВ: Инспекция по 
труду проводит проверку. Если 
факт серой зарплаты подтвер-
ждается, работодатель получает 
предписание о необходимости 
устранить нарушение закона. 
Как правило, зарплата после это-
го отбеливается. 

Здесь большое значение име-
ет сознание людей и желание их 
самих работать по закону. 

А что у нас происходит сейчас с 
задержкой зарплат?
ВСЕВОЛОД ВУКОЛОВ: В этом вопросе 
статистика стабильна. На конец 
года работодатели задолжали ра-
ботникам порядка трех миллиар-
дов рублей. И эта цифра фигури-
рует в конце практически каждо-
го года на протяжении несколь-
ких лет. 

Если совокупный фонд опла-
ты труда в России — порядка 18 
триллионов рублей, три милли-
арда — это полторы сотых доли 
процента. Но за каждым рублем 
стоит конкретный человек, поэ-
тому мы будем делать все воз-
можное, чтобы люди получили 
деньги. Всего в течение 2015 года 
инспекторы труда вернули ра-
ботникам более 18 миллиардов 
рублей заработной платы. 

Кстати, сейчас обсуждаются 
законодательные инициативы 
об усилении штрафа за задержку 
зарплаты. Хотя большее значе-
ние имеет даже не сама сумма 
взыскания на руководителя-дол-

жника, а то, что следующий шаг, 
если проблема не устранилась, — 
это дисквалификация. 

Мы стараемся  так работать с 
нашими территориальными ор-
ганами, чтобы инспекторы дово-
дили до конца каждое обращение 
по задержке зарплаты, выдавали 
предписание и контролировали, 
чтобы оно выполнялось.

Роструд ввел систему коэффи-
циентов эффективности работы 
госинспекций труда и каждого 
инспектора. Мы регулярно со-
ставляем рейтинги регионов по 
задолженности по зарплате,  ве-
дем онлайн-мониторинг каждого 
предприятия-должника. 

Вернулся с работы 
В ушедшем году в России в пол-
тора раза снизилась смертность 
на производстве и на 15 процен-
тов уменьшился травматизм. 
Это связано с кризисом и с 
уменьшением объемов произ-
водства? 
ВСЕВОЛОД ВУКОЛОВ: Я бы так не ска-
зал. Положительные результаты 
дает вступивший в силу закон о 
спецоценке. Если говорить о на-
шей контрольно-надзорной дея-
тельности, то при расследова-
нии несчастных случаев всегда 
проводим еще и проверку орга-
низации. 

Зачастую там, где погиб работ-
ник, имеют место массовые нару-

шения, которые продолжают уг-
рожать жизни его коллег. Поэто-
му штрафы на таких работодате-
лей могут достигать миллиона ру-
блей и более. Это ощутимое нака-
зание, в результате работодатели 
становятся осторожнее. Они по-
нимают, если их работники поги-
бают или получают увечья, это 
может серьезно отразиться на де-
ятельности предприятия и на них 
лично.

По закону о «заемном труде» 1 
января начинается аккредита-
ция частных агентств занятости. 
Как идет этот процесс?
ВСЕВОЛОД ВУКОЛОВ: Правительством 
установлен ряд требований и па-
кет документов, которые агент-
ства должны подготовить и сдать 
на рассмотрение в Роструд. 

Мы уже получили заявки от бо-
лее чем 150 организаций. Все они 
будут рассмотрены, и в случае со-

ответствия определенным прави-
лам по ним будет вынесено реше-
ние об аккредитации. Те агентст-
ва, которые не получат соответст-
вующее положительное уведом-
ление, с 2016 года не будут иметь 
право осуществлять деятельность 
по предоставлению своего персо-
нала другим организациям. 

Вы упомянули о том, что не хоти-
те давить и «кошмарить» малый 
бизнес, а хотите стать помощни-
ком предпринимателям. Не по-
лучится ли, что работодатели 
расслабятся? Не освободит ли 
такая лояльность от ответствен-
ности нарушителей трудового 
законодательства?
ВСЕВОЛОД ВУКОЛОВ:  Думаю, что нет. 
Если работодатели будут нару-
шать законы, то, как и прежде, 

инспекторы труда будут это пре-
секать. Здесь позиция Роструда 
останется неизменной. Особенно 
строго будут наказываться те, 
кто допускает задержку зарпла-
ты и несчастные случаи на про-
изводстве. 

Что касается консультирова-
ния — действительно, работода-
тели уже могут пользоваться по-
мощью Роструда в режиме он-
лайн.  На портале «Онлайнин-
спекция.рф» мы создали сервис 
«Электронный инспектор». 
Здесь каждый работодатель мо-
жет пройти самопроверку со-
блюдения трудового законода-
тельства, используя провероч-
ные листы, которые построены 
по аналогии с алгоритмом дейст-
вий инспектора труда. Работода-
тель сам попунктно может све-
рить исполняются ли им те или 
иные требования трудового за-
конодательства. 

Например, соответствуют ли 
Трудовому кодексу России за-
ключаемые с работниками дого-
воры? Правильно ли работода-
тель произвел оплату сверхуроч-
ных или удержание из зарплаты? 
Если в ходе самопроверки будут 
выявлены нарушения, то работо-
датель получит подробную ин-
струкцию о способах их устране-
ния. Исполнив ее, он предупре-
дит причинение вреда работни-
кам, проверок и штрафов со сто-
роны инспекции труда. 

Сейчас в системе содержится 
77 проверочных листов, то есть 
77 направлений проверок. В сле-
дующем году их число превысит 
100, прежде всего за счет добав-
ления вопросов, касающихся ох-
раны труда.

На «Онлайнинспекции» есть 
также сервис «Дежурный ин-
спектор», который позволяет ра-
ботнику или работодателю полу-
чить персональную консульта-
цию всего за три рабочих дня. В 
России появились некоторые 
коммерческие компании, кото-
рые пытаются на этом зарабаты-
вать. Они оказывают те же самые 
услуги, что и мы, но в десятид-
невный срок и за деньги. Причем 
время от времени они задают нам 
вопросы под видом «обычных» 
работников или работодателей, а 
потом продают наши ответы. 

Кроме того, есть организации, 
которые «помогают» аккредито-
вать частные агентства занято-
сти. Хотел бы сказать, что Ро-
струд не сотрудничает ни с одной 
коммерческой организацией. 
Мы добились прозрачности и хо-
тим обратить внимание граждан, 
что если вам предлагают помощь 
по взаимодействию с Рострудом, 
это не имеет под собой никакой 
почвы. Не выбрасывайте деньги! 
Со всеми вопросами можно на-
прямую обратиться в Роструд. 

Вы упоминали, что в этом году 
вдвое увеличилась обращае-
мость работников в Роструд. На 
что жалуются?
ВСЕВОЛОД ВУКОЛОВ: Службой и ее 
территориальными органами за 
11 месяцев 2015 года рассмотре-
но 415 107 обращений граждан. 
Значительное число обращений 
и запросов на предоставление 
консультаций поступает черед 
портал Роструда «Онлайнин-
спекция.рф». 

Наиболее часто людей волну-
ют задержки заработной платы, 
соблюдение работодателями по-
рядка заключения и расторже-
ния трудовых договоров, вопро-
сы охраны труда, режима труда и 
отдыха. Мы стараемся помочь в 
каждом конкретном случае. 

В результате принятых ин-
спекторами труда мер в 2015 
году нам удалось защитить тру-
довые права и пресечь наруше-
ния трудового законодательства 
в отношении трех миллионов 
российских работников. 

Уверен, что в 2016 году наша 
работа будет также востребова-
на, а ее результаты будут способ-
ствовать сохранению стабильно-
сти в нашей стране.

Если вам нужна работа, не стойте 
на месте. Ее можно найти как в 
своем, так и в другом регионе. 

Акцент

 В ближайшие три месяца 
работодатели наметили 
уволить в России более 
356 тысяч человек

Акцент

 На портале Роструда есть 
информация о двух тысячах 
вакансий с зарплатой выше 
100 тысяч рублей

Читайте также: Рейтинг Порошенко упал до уровня 
нового «майдана»
www.rg.ru/art/1209301

Кому поднимут зарплату 
в 2016 году — прогнозы 
экспертов на сайте
www.rg.ru/art/1208131

Киев не оставляет 
попыток ввести на 
Донбасс западных 
миротворцев

КОГО УВОЛЯТ ВЕСНОЙ?

РГ | Сколько работодателей уведомили вас о со-
кращении людей в предстоящие три месяца? Чего 
ждать в начале года?
Всеволод Вуколов | Численность работников, 

предполагаемых к увольнению, составляет 356,3 

тысячи человек. 

Число сотрудников российских работодателей, на-

ходящихся в простое, работающих неполное рабо-

чее время, а также работников, которым были пре-

доставлены отпуска по инициативе администрации, 

составило 277 тысяч человек.

Ситуация достаточно стабильная, критических из-

менений, как и в целом на рынке труда, не происхо-

дит. Сдерживающий эффект во многом был об-

условлен постановлением правительства, которым 

определены дополнительные меры для поддержки 

предприятий и регионов, испытывающих трудно-

сти. 

Перечисленные регионам субсидии на поддержку 

работников и работодателей сработали. Второе 

важнейшее решение, которое было принято прави-

тельством — это начало реализации программы по 

повышению трудовой мобильности граждан. В 2015 

году она начала «обкатываться» в 12 «пилотных» ре-

гионах. Есть перечень конкретных предприятий, ко-

торые изъявили желание привлечь специалистов.  И 

люди по ней уже поехали. 

В течение года в рамках программы сменило место 

жительства и работы около трех тысяч человек. Пе-

реезжают самые разные специалисты. Перечень 

профессий неоднороден, но в основном это высо-

коквалифицированные рабочие кадры — строители, 

инженеры, технологи различных производств. 

Для организации переезда работодатели получают 

сертификаты на 225 тысяч рублей за одного приня-

того работника из другого региона. Эта сумма долж-

на частично компенсировать оплату дорожных рас-

ходов, аренду жилья для него и часть зарплаты. 

РГ | Человек, который хочет круто поменять свою 
жизнь и переехать по программе, обязательно 
должен обращаться в службу занятости? 
Всеволод Вуколов | Нет. Достаточно открыть сайт 

Роструда www.trudvsem.ru («Работа в России») и 

найти ответы на все интересующие вопросы. 

Мы создали принципиально новый портал так, что-

бы человек мог получить сразу всю информацию — и 

о вакансиях, и о ценах на товары и услуги на терри-

ториях, где они открыты, и о жилье, и о социальной 

инфраструктуре. Оценив все, можно понять, готов 

ли ты к переезду. 

Теперь вакансии и резюме могут размещаться на 

портале без посредничества служб занятости. Все 

бесплатно и для работников, и для работодателей. 

Они могут искать друг друга напрямую. У нас заклю-

чены договоры о размещении вакансий с рядом 

крупнейших компаний, таких как «Газпром», РЖД, 

«Роснефть», «Ростехнологии». Плюс информацию о 

поиске сотрудников на портале как и прежде разме-

щают  органы службы занятости. 

РГ | А вы не анализировали, какие зарплаты пред-
лагают работодатели, заявившие о вакансиях на 
сайте?
Всеволод Вуколов | Мы следим за тем, чтобы повы-

шалось качество вакансий, и уровень заработной 

платы здесь — один из ключевых критериев. 

Постепенно органам занятости и работодателям 

удается изменять его к лучшему. На портале есть ин-

формация о примерно двух тысячах вакантных ра-

бочих местах с зарплатой выше 100 тысяч рублей.
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ФОРУМ Предприниматели 
попросят исполнить обещания

Бизнес-план успеха

Ирина Жандарова

ПРОБЛЕМЫ развития малого и 
среднего бизнеса (МСБ) обсудят 
на Всероссийском предпринима-
тельском форуме «Малый бизнес 
— национальная идея?», органи-
зованном Общероссийской об-
щественной организацией мало-
го и среднего предприниматель-
ства «ОПОРА России». В нем при-
мут участие около 500 предпри-
нимателей из более чем 70 регио-
нов России, руководители и 
представители министерств и ве-
домств, региональных и местных 
администраций, ведущие эк-
сперты. Форум пройдет 19—20 
января в здании правительства 
Москвы.

На 10 площадках «круглых 
столов» обсудят наиболее важ-
ные для МСБ темы. Проводником 
лучших практик развития пред-
принимательства в ближайшие 
годы должно стать АО

«Федеральная корпорация 
развития малого и среднего пред-
принимательства». Его руково-
дитель Александр Браверман 
расскажет на форуме о направле-
ниях работы и задачах нового ор-
гана, призванного оказать под-
держку бизнесу.

Запланирован к обсуждению 
и один из самых насущных во-
просов для малого бизнеса сегод-
ня — недоступность финансовых 
ресурсов. Участники «круглого 
стола» рассмотрят несколько 
предложений по решению этой 
проблемы: изменение статуса 
гарантий государственной кор-
порации по развитию малого и 
среднего предпринимательства, 
упрощение требований к алло-
кации капитала, возможности 
для развития института факто-
ринга, целевое финансирование 
под 5%. 

«Теневая» занятость может 
быть снижена за счет предприни-
мательства, считают организато-
ры форума. Способы вовлечения 
населения в легальный бизнес 
чиновники обсудят с представи-

телями общественных организа-
ций и бизнеса. Кроме того, заня-
тость в сфере предприниматель-
ства рассматривается как анти-
кризисная мера. Малый бизнес 
может дать работу тем, кто попал 
под сокращение или только начи-
нает строить карьеру. 

Сделать контроль малого 
бизнеса комфортным поможет 
внедрение риск-ориентирован-
ного подхода в контрольно-над-
зорной деятельности, возврат 
проверок в сферу регулирова-
ния одного федерального зако-
на, предупреждение как первая 
мера ответственности для мало-
го бизнеса, дифференциация 
штрафов. Кроме того, предста-
вители бизнеса надеются на 
устранение избыточных и ду-
блирующих функций контроль-
ных органов. Планируется обсу-
дить, как систематизировать 
виды контроля, чтобы «отсеять» 
ненужные.  

Во второй день форума на пле-
нарном заседании с участием ру-
ководства страны состоятся наи-
более важные дискуссии, кото-
рые помогут реализовать данные 
бизнесу в 2015 году обещания. 
«Год оказался очень важным, 
впервые за минувшее десятиле-
тие прошел Государственный со-
вет по МСБ. Итогом этого меро-
приятия стали серьезные норма-
тивные изменения, касающиеся 
малого предпринимательства. 
Главная идея Форума — воплотить 
эти начинания в жизнь, придать 
им определенный импульс раз-
вития, разработать конкретные 
инструменты для развития и ро-
ста МСБ», — заявил президент 
«ОПОРЫ России» Александр Ка-
линин.

Завершится форум подведе-
нием итогов Национальной пре-
мии «Бизнес-Успех», которая от-
мечает лучшие примеры постро-
ения бизнеса. Победители фи-
нального этапа Национальной 
премии «Бизнес-Успех» по праву 
считаются лучшими предприни-
мателями страны.

ИНТЕРНЕТ Штраф Google 
рассчитают с учетом 
инфляции

Процент имеет 
значение

Юлия Кривошапко

ШТРАФ, который будет назначен компании Google за на-
рушение российского законодательства о конкуренции, 
может составить семь процентов от оборота за 2014 год. Об 
этом сообщил глава Федеральной антимонопольной служ-
бы (ФАС) Игорь Артемьев на встрече с журналистами.

По словам Артемьева, разбирательство с Google мо-
жет занять около года. В этом случае процедура устране-
ния нарушений и выплаты штрафа затянется вплоть до 
2017 года. За это время штраф может быть процентов на 
30 «съеден» инфляцией. Чтобы недопустить этого, ФАС 
при расчете размера финансовых санкций в отношении 
Google учтет инфляцию.

Ранее в четверг замглавы ФАС Анатолий Голомолзин 
сообщил, что решение по размеру штрафа может быть 
принято в течение первого квартала.

Напомним, ФАС признала корпорацию Google виновной 
в нарушении закона о конкуренции в части злоупотребле-
ния доминирующим положением на рынке предустанов-
ленных приложений в операционной системе Android. Жа-
лобу на эту компанию подал российский поисковик «Ян-
декс». По предписанию антимонопольного ведомства, 
Google обязана скорректировать договоры с производите-
лями мобильных устройств, убрав из соглашений требова-
ния, ограничивающие установку приложений и сервисов 
других разработчиков. Пользователи мобильных устройств 
на платформе Android должны быть проинформированы о 
возможности деактивации предустановленных сервисов 
Google и установки альтернативных приложений.

В декабре компания Google оспорила претензии анти-
монопольного ведомства в Арбитражном суде Москвы. 
Предварительные слушания назначены на 25 января.

СВЯЗЬ Средняя цена 
смартфона снизилась 
до 10 тысяч рублей

Труба зовет

Юлия Воронина 

ПРОШЛЫЙ год стал рекордным для России по количе-
ству проданных смартфонов с поддержкой скоростных 
сетей передачи данных — LTE. Российские ретейлеры в 
2015 году продали 6,7 миллионов таких смартфонов — 
это больше, чем за все предыдущие годы вместе взятые. 

По наблюдениям операторов связи, в 2015 году ин-
терес потребителей был направлен именно на устрой-
ства, способные работать в сетях LTE. На них пришлось 
больше половины — 57 процентов, или около 150 мил-
лионов рублей, от всех продаж смартфонов в России. 

Доля LTE-устройств в продажах смартфонов соста-
вила 26 процентов.

Такой спрос, по мнению аналитиков, обусловлен 
расширением покрытия сетей «четвертого поколения» 
и снижением цен на устройства — на рынок в прошлом 
году вышло много бюджетных моделей смартфонов. 

«Стремительно растет спрос на недорогие модели 
LTE-смартфонов на платформе Android. Потребители 
активно приобретают эти устройства для просмотра 
онлайн-видео, выхода в Интернет и социальные сети, 
прослушивания музыки, — рассказала «РГ» старший 
аналитик IDC Россия Наталья Виноградова. — В 2016 
году будут востребованы устройства с диагональю 
экрана 5,5 дюйма и более, совмещающие в себе фун-
кции смартфона и планшета, а также планшеты, осна-
щенные опцией телефона». 

При этом сложности могут испытать производители 
сверхдешевых устройств. Дело в том, что средняя цена 
гаджета каждый квартал продолжает снижаться. При 
текущем курсе доллара и евро против рубля маржа па-
дает настолько, что для многих компаний производство 
таких устройств становятся непривлекательным и даже 
убыточным, пояснила эксперт.

Средний чек на покупку смартфона в 2015 году в 
России составил 10 тысяч рублей, LTE-смартфоны под-
ешевели до 22 тысяч рублей с 24 тысяч рублей в 2014 
году. 

«Два главных критерия при покупке — бренд и цена. 
С учетом непростой экономической ситуации «вес» це-
нового фактора в принятии решения будет увеличи-
ваться. В целом я ожидаю, что средний чек будет быстро 
уменьшаться, — уверен руководитель Hi-Tech Mail.Ru 
Дмитрий Рябинин. — Бюджетный сегмент по определе-
нию более массовый, и его доля будет только расти. Но 
основную прибыль компании делают на дорогих аппа-
ратах, поэтому всеми силами будут за них держаться. И 
сейчас все в активном поиске новых ниш». 

По мнению эксперта, одной из таких ниш стала носи-
мая электроника (очки, часы и так далее), потенциал 
которой не раскрыт пока даже наполовину. 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Стоит ли передавать в частные руки 
Сбербанк и ВТБ?

Обмен доверия

Роман Маркелов

В 
России снова заговорили о 
приватизации части госу-
дарственного пакета ак-

ций крупнейших банков — Сбер-
банка и ВТБ. Основной мотив — 
повышение капитализации все-
го банковского сектора и увели-
чение доходов бюджета.

Однако для более  успешной 
продажи части ценных бумаг 
Сбербанка и ВТБ в частные 
руки необходимо дождаться 
улучшения экономической об-
становки и проводить ее плав-
но, чтобы не напугать вкладчи-
ков, считают эксперты «Рос-
сийской газеты».

К вопросу о приватизации 
госбанков предложил вернуться 
министр экономического раз-
вития РФ Алексей Улюкаев, вы-
ступая на Гайдаровском фору-
ме. По его мнению, докапитали-
зация российских банков с по-
мощью продажи активов круп-
нейших игроков рынка поможет 
простимулировать население 
активнее открывать депозиты, 
что подтолкнет отечественную 
экономику к инвестиционному 
росту.

В пользу приватизации Сбер-
банка высказывался и его глава 
Герман Греф.

 «В принципе, ничто ведь не 
мешает полностью приватизи-
ровать Сбербанк. Это позволит 
серьезно улучшить наше поло-
жение», — подчеркивал он в кон-
це 2015 года в интервью немец-
кой газете Handelsblatt .  Не 
исключал два месяца назад при-
ватизацию ВТБ и его глава Анд-
рей Костин.

Сейчас доля Центробанка в 
капитале Сбербанка находится 
на уровне 50 процентов плюс 
одна акция. Герман Греф предла-
гал выставить на продажу еще 
25 процентов акций кредитной 
организации, сохранив у ЦБ на 
«переходный период» оставши-
еся 25 процентов. В ВТБ под 

контролем государства на дан-
ный момент также находится 
более 85 процентов уставного 
капитала.

Нынешний прогнозный план 
приватизации уже предусма-
тривает сокращение госучастия 
в уставном капитале как и ВТБ, 
так и Сбербанка. Однако в ЦБ 
ранее подчеркивали, что про-
цесс передачи капиталов того 
же Сбербанка в частные руки 
должен происходить плавно, 
чтобы не повлиять негативно на 
доверие к крупнейшей кредит-
ной организации страны.

В банковских ассоциациях 
заявляют, что деньги рядовых 
клиентов крупнейших банков от 
приватизации пострадать не 
должны. По закону все банки на-
ходятся в одинаковых условиях, 
сохранность средств гарантиру-
ется не госучастием в капитале, 
а системой страхования вкладов 
до 1,4 миллиона рублей.

Другое дело — выбрать мо-
мент для приватизации части 
или всего госпакета акций круп-
нейших банков. «В нынешних 
условиях ее можно осуществить 
по минимальным ценам. Так что 
разговоры о приватизации, ско-
рее всего, направлены на буду-
щее», — считает вице-президент 
Ассоциации региональных бан-
ков Олег Иванов.  По его словам, 
для передачи активов в частные 
руки необходимо ждать пози-
тивных сигналов — в первую оче-
редь на фондовом рынке. Одним 
из таких сигналов могла бы 
стать полная или частичная от-

мена санкций против России, 
считает Олег Иванов.

Приватизация госактивов 
нужна, но стоит ли активно на-
чинать ее со Сбербанка и ВТБ — 
большой вопрос, говорит экс-
зампред Банка России, заведую-
щий кафедрой фондовых рын-
ков и финансового инжинирин-
га ФФБД РАНХиГС при прези-
денте РФ Константин Корищен-
ко. По его мнению, пионерами 
масштабной приватизации мо-
гли бы стать другие госкорпора-
ции. Однако удачным моментом 
для продаж он называет более 

высокие, чем сейчас, цены на 
нефть.

Стоимость барреля нефти 
марки Brent на этой неделе уже 
падала ниже 30 долларов за бар-
рель. «В ситуации, когда цены на 
нефть находятся на не самом 
комфортном уровне, проблема 
доходов бюджета стоит очень 
остро. Приватизация Сбербан-
ка увеличит прибыль Банка Рос-
сии, 90 процентов от которой 
идет в бюджет», — подчеркивает 
директор аналитического де-
партамента Альпари Александр 
Разуваев. При этом текущая вы-
года от продажи госпакета Сбер-
банка все же не стоит потери го-
сударством ключевого пакета 
его акций, считает собеседник 
«РГ».

СЛЕДСТВИЕ

Уголовное 
дело против 
Владимира 
Евтушенкова 
закрыто

ОСТАЛСЯ 
БЕЗ ДЕЛА

Иван Петров

ВЧЕРА стало известно, что рас-
следование в отношении одного 
из богатейших людей России — 
основного акционера АФК «Си-
стема» Владимира Евтушенкова 
прекращено. О закрытии уголов-
ного дела рассказал адвокат биз-
несмена Владимир Козин. По его 
словам, одним из оснований для 
прекращения уголовного пре-
следования послужило решение 
Арбитражного суда Москвы, ко-
торый установил, что АФК «Си-
стема» при покупке акций «Баш-
нефти» действовала добросо-
вестно. Поскольку, по мнению 
арбитража, бизнесмен не мог 
знать, что акции принадлежат 
государству.

«То есть суд установил, что 
АФК «Система» является добро-
совестным приобретателем. А 
согласно закону решение суда, 
вступившее в законную силу, 
признается судами, прокурора-
ми и следователями без допол-
нительной проверки», — пояснил 
адвокат Козин.

В Следственном комитете РФ 
вчера никак не стали комменти-
ровать информацию о закрытии 
уголовного дела, находившегося 
в их подследственности. Однако 
отрицать этого факта в следст-
венном ведомстве также не ста-
ли. Поскольку АФК «Система» 
вряд ли бы решилась на выпуск 
пресс-релиза, в котором говори-
лось о закрытии дела «за отсут-
ствием состава преступления», 

не зная точно о судьбе уголовно-
го дела против их основного вла-
дельца, уже можно говорить о 
том, что дело действительно за-
крыто. 

Напомним, громкое уголов-
ное дело было возбуждено в 
апреле 2014 года, а в сентябре 
Владимиру Евтушенкову было 
предъявлено обвинение в орга-
низации легализации (отмыва-
ния) имущества, приобретенно-
го преступным путем другими 
людьми (ст. 33 и ст. 174 УК РФ). 
Как считало следствие, Евтушен-
ков приобрел у сына бывшего 
президента Башкирии Урала Ра-
химова активы башкирского 
ТЭКа, зная, что они ранее были 
похищены. 

Следствие полагало, что АФК 
купила акции в 2009 году по за-
ведомо заниженной цене — со 
«скидкой» в 500 миллионов дол-
ларов. «Система» при этом заяв-
ляла о необоснованности всех 
обвинений.

На период расследования Ев-
тушенков был заключен под до-
машний арест. В декабре 2014 
года следователь изменил меру 
пресечения Евтушенкову с до-
машнего ареста на обязательст-
во о явке к следователю. 

В ходе следствия были аресто-
ваны и акции башкирского 
ТЭКа. Позднее пакет «Башне-
фти» из владения АФК «Систе-
ма» вернули государству. Сде-
лать это компанию обязал арби-
тражный суд Москвы по иску 
Генпрокуратуры. Он постано-
вил, что приватизация активов 
башкирского ТЭКа в 1990-е годы 
прошла с нарушением закона.

Российский бизнес вчера по-
зитивно воспринял новость о 
снятии всех претензий со сторо-
ны следователей к Владимиру 
Евтушенкову. Глава Российского 
союза промышленников и пред-
принимателей Александр Шохин 
назвал ее «хорошим сигналом». 
Так, он считает правильным дви-
жение в сторону реализации той 
части Послания президента РФ 
Владимира Путина, в которой 
тот призывал не давить бизнес.

Почти мгновенно отреагиро-
вали на новость в четверг и рын-
ки: акции «Системы» на Москов-
ской бирже  менее чем за час 
взлетели на 5,5%.

Вчера также стало известно, 
что Владимир Евтушенков не 
станет требовать с государства 
компенсацию за необоснован-
ное уголовное преследование. 
Ранее адвокат Владимир Козин 
рассказал, что в постановлении 
следователя о прекращении дела 
говорится о том, что бизнесмен 
имеет право на реабилитацию и 
возмещение ущерба. 

Проект ФАС готов разрешить СМИ печатать больше рекламы

Умножение на ноль

Марина Гусенко 

Г
азетам и журналам мо-
гут разрешить публико-
вать больше рекламы, 
чем сейчас. Если в насто-
ящее время она макси-

мально занимает 40 процентов 
от объема одного номера изда-
ния, то в ближайшей перспекти-
ве эта цифра может вырасти до 
45 процентов. 

Федеральная антимонополь-
ная служба (ФАС) начала гото-
вить законопроект на эту тему. 
Сообщение об этом размещено 
на портале раскрытия информа-
ции госорганами. 

В прошлом году, когда компа-
нии начали урезать свои реклам-
ные бюджеты и положение печат-
ных СМИ из-за этого ухудшилось, 
стали появляться идеи по улучше-
нию ситуации, пояснила «РГ» зам-
начальника управления контроля 
рекламы и недобросовестной кон-
куренции ФАС Татьяна Никитина.

Среди них были предложения 
временно разрешить рекламиро-
вать товары, популяризация ко-
торых запрещена (к примеру, та-
бак, алкоголь) или увеличить ре-
кламные площади в прессе. «Все 
они обсуждались на разных пло-
щадках. Но большинство из них 
были «отметены», пояснила она. 
А инициатива по увеличению ре-
кламных объемов вылилась в по-
ручение правительства разрабо-

тать соответствующий законо-
проект. 

По словам Никитиной, 45 
процентов рекламы от объема 
издания — это баланс, при кото-
ром и издания могут получить 
«прибавку», и читатели не силь-
но пострадают. Предполагается, 
что законопроект может быть 
подготовлен, согласован и при-
нят к маю этого года.

Но так ли это необходимо? По 

данным Ассоциации коммуника-
ционных агентств России (АКАР), 
в январе — сентябре 2015 года 
объем рекламного рынка в Рос-
сии составил 209 миллиардов ру-
блей, что на 14 процентов мень-
ше аналогичного периода прош-
лого года. Реклама в печатных 
СМИ занимает в этом объеме ме-
нее 10 процентов (16,3 миллиар-
да рублей) и на протяжении не-
скольких лет стабильно показы-
вает отрицательную динамику. В 
прошлом году пресса потеряла 
больше остальных рекламных ка-
налов: в сумме ее падение соста-
вило 32 процента. В январе — сен-
тябре 2013 года объем этого сег-
мента рекламного рынка состав-
лял 26,7 миллиарда рублей. Полу-
чается, за два года под влиянием 
различных факторов этот сег-
мент «недосчитался» 10 милли-
ардов. 

В связи с этим уменьшаются и 
площади печатных изданий. «Как 
правило, они «подгоняют» коли-

чество полос так, чтобы объем 
рекламы в номере приближался 
к 40 процентам. 

«Например, если журнал про-
дал 40 полос рекламы, то общий 
объем номера будет примерно 
100 полос. А если ему удалось 
продать рекламы вдвое меньше, 
то и объем номера пропорцио-
нально уменьшится», — поясняет 
председатель комитета по прессе 
АКАР Денис Максимов. 40 про-
центов — это та грань, которая по-
зволяет изданию быть рентабель-
ным. Шаг в сторону увеличения 
объема рекламы, по его мнению, 
правильный, хотя прибавка в 
пять процентов большой погоды 
не сделает. По мнению эксперта, 
прессе было бы легче выживать, 
если бы система ее распростране-
ния в нашей стране была не фраг-
ментарной, как сейчас, а структу-
рированной, как на Западе. 

Рекламы в газетах все меньше. За 
два года этот сегмент «недосчитал-
ся» 10 миллиардов рублей.

Акцент

 Вклады россиян не должны 
пострадать от приватизации 
крупных банков

Акцент

 По мнению ФАС, 45 процентов 
рекламы — это баланс, при 
котором и издания могут 
больше заработать и читате-
ли не пострадают

Названы лучшие смартфоны 2015 года — обзор 
на сайте
www.rg.ru/art/1205925

Узнайте на сайте: Куда 
выгоднее вкладывать 
сбережения в наступившем 
году
www.rg.ru/art/1209029

Следствие считало, 
что бизнесмен 
купил акции у сына 
башкирского прези-
дента по заведомо 
заниженной цене

При выборе нового смартфона россияне в 2016 году будут 
больше обращать внимания не на бренд, а на его цену.
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КСТАТИ
ФАС лишила «Газпром» «национального достояния». Эти 
слова примерно полгода назад исчезли из рекламы газовой 
компании. Игорь Артемьев уточнил, что этого удалось до-
биться после того, как вопрос был озвучен на одном из сове-
щаний у президента.
«Достоянием могут быть люди, недра, но не «Газпром», — 
подчеркнул глава ФАС.
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ПРАВО Сегодня первые 
должники уже могут быть 
лишены водительских 
прав

Кто-то 
докатился

Владислав Куликов

СЕГОДНЯ наступает час «икс» для должников, имею-
щих водительские права. Уже утром кто-то из них может 
оказаться гораздо ближе к земле, то есть превратиться в 
пешехода.

С 15 января начинает действовать закон, разрешаю-
щий приостанавливать силу водительских прав у неко-
торых должников. «Приостанавливать силу» означает, 
что самих прав у человека не заберут. Он сможет любо-
ваться ими, сможет носить в кармане, вообще делать, что 
хочет. Кроме одного — ездить на машине.

Чтобы не было неприятных сюрпризов, человека 
должны предупредить лично. Это значит, что либо его 
вызовут повесткой, либо остановят на дороге, либо при-
дут к нему домой и сообщат печальную весть. Естествен-
но, самостоятельно ловить на дороге должников приста-
вы не вправе, но они вполне могут проводить совмест-
ные рейды с ГАИ. Дорожный инспектор остановит маши-
ну, а судебный пристав расстроит должника.

Под новую меру попадают не все должники, а только 
проходящие по социально значимым исполнительным 
производствам. В первую очередь это алиментщики и не-
плательщики водительских штрафов. Что логично. Как 
может отец спокойно разъезжать на дорогом авто и тра-
титься на бензин, пока его дети сидят без денег, как гово-
рится, по его милости? Или почему должен наслаждаться 
скоростью лихач, на 
котором висит 
гроздь неоплачен-
ных водительских 
штрафов? 

Кроме того, ока-
заться в пешеходах 
могут преступники, 
не возмещающие 
вред, причиненный 
их преступлением. И 
некоторые другие 
должники. Причем 
стоп-сигнал могут 
получить не только 
автолюбители. Закон предполагает, что приставы смогут 
ограничивать должника в праве управления любым 
транспортным средством. Яхты, самолеты, квадроциклы 
и т.п. тоже могут оказаться на приколе. Если человек, ко-
торому запретят ездить, попадется за рулем, то его уже  
по-настоящему лишат прав.

Как сообщили «РГ» в Федеральной службе судебных 
приставов, в ближайшее время ведомство намерено под-
вести итоги первых дней работы новой нормы. Пока же 
предсказать, сколько за сегодня-завтра прибавится пе-
шеходов, невозможно. Но еще в конце прошлого года при-
ставы отмечали, что после принятия закона многие дол-
жники буквально бросились в кассы расплачиваться. Так 
что многих новый закон уже впечатлил. Собственно, это 
и было главной целью: не заставить человека страдать в 
разлуке с любимой машиной, а заставить расплатиться.

Как сообщал в свое время директор ФССП России Ар-
тур Парфенчиков, около 37 процентов алиментщиков 
имеют водительские права. Ведомство рассчитывает, что 
с помощью новой меры удастся сократить количество 

алиментщиков на 50 
— 200 тысяч человек. 
То есть не у всех за-
берут права. Пред-
полагается, что мно-
гие и так испугаются 
и предпочтут рас-
платиться с ребен-
ком до того, как их 
попросят спешить-
ся. Также по оценкам 
службы судебных 
приставов новое 
правило может ко-
снуться 64 тысяч на-

рушителей правил дорожного движения. Это наиболее 
злостные лихачи-неплательщики, чья общая сумма 
штрафов превышает 10 тысяч рублей.

В целом, по мнению экспертов, закон получился 
очень сбалансированным. В нем максимально соблюде-
ны интересы взыскателя и права должника. Например, в 
законе особо прописано, что должника нельзя ограни-
чить в специальных правах, если они являются источни-
ком доходов. Так что таксист-должник останется за ба-
ранкой, чтобы он мог зарабатывать и расплачиваться. 

Еще один важный пункт: законом введена минималь-
ная сумма, с которой может применяться взыскание. Это 
10 тысяч рублей. Не ограничат в правах и того, кто живет 
в недоступном месте. Скажем, в далекой деревне, куда 
зимой можно добраться только на вездеходе, а зимой 
только на лодке.

Кроме того, как сообщили в ФССП, в этом году всту-
пили в силу еще несколько важных законов. Например, 
установлены особенности принудительного исполнения 
исполнительных документов, вынесенных в отношении 
иностранного государства. Такие судебные решения под-
лежат исполнению судебными приставами-исполните-
лями при директоре ФССП России. То есть заниматься  
этим будет управление по исполнению особо важных ис-
полнительных производств ФССП России. Прежде чем 
арестовать такое имущество приставы будут выяснять, 
нет ли у него дипломатического иммунитета. 

«Информацию о наличии у должника иностранного 
государства иммунитета от исполнения решения суда и 
имущества получает путем направления соответствую-
щего запроса в Министерство иностранных дел России, — 
пояснили в ведомстве. — Арест имущества должника ино-
странного государства допускается, если имущество 
иностранного государства, подлежащее аресту, находит-
ся на территории Российской Федерации и не пользуется 
иммунитетом от исполнения решения суда». 

СКАНДАЛ

Республи-
канцы США 
намерены 
выделить 
средства на 
противодейст-
вие России

СНОВА ГОНКА 
ВООРУЖЕНИЙ?

Игорь Дунаевский, 
Российская газета, Вашингтон

ПРЕДСТАВИТЕЛИ республи-
канской партии в конгрессе 
США намерены заложить в про-
ект бюджета на 2017 финансо-
вый год ресурсы на противодей-
ствие России. Об этом заявил 
председатель комитета по воору-
женным силам палаты предста-
вителей США республиканец 
Мак Торнберри, представивший 
в Национальном пресс-клубе 
США свое видение оборонной 
стратегии страны на следующие 
двадцать пять лет. Основной це-
лью этой стратегии является со-
хранение доминирования США, 
модернизация сил специального 
назначения, ядерных сил и опе-
раций в кибернетическом про-
странстве.

Он отметил, что Россия «дела-
ет оборону своим приорите-
том», и подчеркнул, что США 
нужны «средства, чтобы отреа-
гировать на действия России». 
«В проект оборонного бюджета 
будут включены положения, раз-
вивающие возможности и ин-
струменты, которые позволят 
противодействовать угрозам», в 
том числе со стороны России. 
Упомянув о декларированном 
КНДР испытании водородной 
бомбы и совершенствовании 
ядерного потенциала России, 

Торнберри посетовал: «Мы не-
брежно относились к нашим бое-
головкам и системам доставки, 
они постепенно устаревают. Мы 
должны приложить ресурсы и 
политическую волю, с тем чтобы 
гарантировать возможность 
ядерного сдерживания для защи-
ты США». По его мнению, Россия 
действует на международной 
арене и разрабатывает новые во-
оружения. «Некоторым кажется, 
что позиции Америки в мире 
ослабевают, — прокомментиро-
вал он. — И они хотят воспользо-
ваться этим, заполнить вакуум, 
восстановить влияние». В каче-
стве другого примера он привел 
активность КНР в Южно-Китай-
ском море. «Многие союзники 
США в регионе смотрят за наши-
ми действиями, обеспокоены 
тем, позволим ли мы Китаю сде-
лать то, что он делает».

Помимо внешней политики 
администрации, дополнитель-
ным фактором, играющим про-
тив американского влияния в 
мире, он назвал бюджетные 
трудности США. «Последнее 
бюджетное соглашение не выде-
ляет достаточных средств на 
оборону. Сегодня мир стал более 
опасным, чем он был в 2009 
году», — считает конгрессмен. Он 
отверг озвученный президентом 
США Бараком Обамой в обраще-
нии к конгрессу тезис о том, что 
Америка удерживает свои пози-
ции на мировой арене. «Замеча-
ние о том, что наши противники 
не становятся сильнее, является 
неверным, — уверен он. — И непо-
хоже, чтобы администрация в 
последний год попыталась здесь 
что-то изменить. А значит следу-
ющий президент, кто бы им ни 
стал, унаследует массу про-
блем». Торнберри выразил уве-
ренность в том, что экс-госсе-
кретарь США Хиллари Клинтон, 
пока являющаяся одним из фа-
воритов президентской гонки, 
будет проводить более жесткую 
внешнеполитическую линию, 
чем Обама: «На протяжении сво-
ей карьеры она демонстрирова-
ла более твердый подход в во-
просах национальной безопа-
сности».

Ситуация Россия может утратить свои народные промыслы

Matryoshka или смерть

Татьяна Батенёва

М
стера, Златоуст, 
Хохлома, Жостово, 
Х о л у й ,  Гж е л ь , 
Дымково, Крест-
цы, Богородское… 

— произносишь эти слова, и слов-
но звенит-переливается в руках 
старинное монисто. Однако ме-
ста расцвета народных художест-
венных промыслов, насчитываю-
щих по триста-четыреста лет, за 
последние 20 лет порядком оску-
дели. Еще в начале века на них 
трудились более 100 тысяч ма-
стеров, сегодня осталось не боль-
ше 15 тысяч. Почти каждый из 
промыслов в 90-е годы распался 
на 3—4, а то и 10 разных предпри-
ятий. Отдельные знатные и не-
знатные мастера ушли на воль-
ные хлеба, пытаются выживать 
как могут. Кто-то работает прямо 
на заокеанских заказчиков, кто-
то стоит со своими изделиями на 
рынках. Оставшиеся предприя-
тия выживают в прямом смысле 
слова — средняя зарплата на боль-
шинстве из них едва покрывает 
прожиточный минимум.

«Года два назад пришли три 
способных паренька, точили заго-
товки для изделий, — говорит ди-
ректор предприятия «Хохломская 
роспись» Елена Краюшкина. — Мы 
по согласованию с руководством 
района готовы были им даже квар-
тиры дать при условии, что прора-
ботают у нас 10 лет. Но они все 
равно ушли — туда, где зарплата 
выше». «Еще 5—10 лет — и старых 
мастеров просто не останется, а с 
ними могут исчезнуть и сами про-
мыслы», — полагает председатель 
правления Ассоциации «Народ-
ные художественные промыслы 
России» Геннадий Дрожжин.

Больше половины народных 
промыслов числятся по минпро-
мторгу. То есть как обычные про-
изводственные предприятия. Со-
ответственно и налоги платят как 
все. Но в структуре себестоимости 
их изделий от 70 до 90% — ручной 
труд, остальное — затраты на энер-
горесурсы и сырье — глину, дерево, 

нитки. Поэтому налоги их просто 
разоряют. 

Правда, государство оказывает 
финансовую поддержку в размере 
300 млн руб. в год — «меньше, чем 
стоит один «забугорный» футбо-
лист», — горько шутит Геннадий 
Дрожжин. Половину этой суммы 
получают три предприятия, у ко-
торых по определению дорогое 
сырье (ценный металл, импор-
тные материалы), а все остальные 
могут рассчитывать лишь на вто-
рую половину. То, что в понятие 
«ручной труд» вложены такие не-
производственные ресурсы, как 
талант и вдохновение мастера, его 
фантазия и душа, в расчет не при-
нимается. Иную авторскую чашку 
или шкатулку мастер может рас-
писывать целую неделю — тон-
кость и филигранность работы 
сродни шедеврам великих худож-
ников. 

Конечно, поэтому изделия на-
родных промыслов дороги. Этим 
пользуются плагиаторы всех ма-
стей — от малограмотных конку-
рентов, работающих «на дому», до 
изготовителей китайских подде-
лок. И это, с одной стороны, отби-
вает покупателей у настоящих ма-
стеров, с другой — убивает пре-
стиж подлинника. Жуткие арбат-
ские matryoshki со стразами — 
пример китча, на который ведутся 
только иностранцы.

Все по той же нехватке средств 
большинство промыслов не мо-
жет ни открывать фирменные са-
лоны, ни арендовать площади в 
торговых центрах.

Нужны культур-менеджеры
Однако есть и среди промы-

слов примеры не выживания, а ре-

ального успеха. Один из них — 
Гжельский фарфоровый завод. «У 
нас объемы выпуска продукции за 
последнее время выросли на 
треть, — делится директор завода 
Петр Сивов. — А портфель заказов 
в три раза больше производствен-
ных возможностей».  Причины 
успеха он видит в том, что рост 
курса валют перекрыл поток де-
шевого китайского фарфора. Еще 
на фабрике открыли интернет-ма-
газин — и теперь до 80% заказов 
идет через него.

Свои секреты успеха и у Жо-
стовской фабрики декоративной 
росписи, хотя еще 10 лет назад 
здесь была полная разруха. «Мы 
сделали ставку на уникальность 
каждого изделия. Мастера не ра-
ботают по образцам, каждая ро-
спись — авторская», — поясняет 
директор фабрики Наталья Лог-
винова. А еще здесь организуют 
экскурсии, в которые включен и 
мастер-класс, где каждый посети-
тель может расписать по заготов-
ке собственный уникальный под-
нос, подписав его своим именем. 
Его потом покроют лаком и выш-
лют «автору». В единственном ма-
газине фабрики в Москве за месяц 
бывает до 10 тысяч посетителей — 
устная «реклама» делает свое 
дело.

Так умелые менеджеры выта-
скивают промыслы из полной без-
надеги. Но успешных управленцев 
в этой сфере мало, учебные заве-
дения их специально не готовят, а 
зря: торговля художественными 
изделиями отличается от продаж 
обычной посуды как работа в кар-
тинной галерее от торговли обоя-
ми. Хотя и там тоже нужны толко-
вые продавцы.

Картинки с выставки
В конце прошлого года в Мо-

скве прошла выставка-ярмарка 
народных художественных про-
мыслов «Ладья». И хотя большую 
часть экспозиции занимали, увы, 
безвестные ИЧП и отдельные ав-
торы-дизайнеры шляпок и укра-
шений, толпы народа стояли как 
раз у стендов исконных промы-
слов — Хохломы, Гжели, Дулева, 
Вербилок, Жостова и т.д. «А пото-
му, что даже в Москве этого ниче-
го не укупишь! — горя глазом, объ-
яснила мне дама в одной из очере-
дей. — А я это все за границу везу в 
подарки друзьям». У небольших 
стендов, где можно было увидеть 
похожие изделия мастеров-инди-
видуалов, народ не задерживался. 
Магия бренда или причина в дру-
гом? «Когда художник работает в 
коллективе, где хранят и передают 
традиции, где его обучают мастер-
ству «из-под руки», он сохраняет 
главные приемы, узоры, дух изде-
лий, — пояснила мне мастерица 
«Дымковской игрушки» Лариса 
Фалалеева. — А когда он один, по-
степенно «руку» теряет. Промы-
слы неслучайно артелями были».

Печально, однако, что принять 
участие в выставке смогли далеко 
не все даже известные промыслы. 
Самый маленький стенд, аренда 
которого составляла всего 30 тыс. 
рублей, плюс дорога до столицы — 
большинству даже эти затраты не 
по карману.

Так что же нужно сделать, что-
бы художественные промыслы не 
просто выживали, а жили и сохра-
няли для нас наши же националь-
ные традиции? Необходимы нало-
говые послабления там, где до сих 
пор используется преимущест-
венно ручной труд. Нужны дота-
ции для технического перевоору-
жения, закупок современного 
оборудования — новых печей, де-
ревообрабатывающих станков, 
форм, литьевых машин и т.п. Нуж-
но субсидировать обучение моло-
дежи «из-под руки» мастера. Нуж-
но приблизить обучение в распло-
дившихся «университетах народ-
ных промыслов» к этим самым 

промыслам. Нужно провести ин-
вентаризацию всех предприятий, 
которые считаются промыслами, 
возможно, их число окажется сов-
сем не таким, как принято счи-
тать. Нужно включать места худо-
жественных промыслов в мар-
шруты внутреннего туризма, а их 
подлинные изделия должны быть 
доступны в любых курортных и 
туристических зонах, то есть не-
обходимо участие Ростуризма.

Требуется разработать и вне-
дрить систему защиты подлинных 
изделий от контрафакта. Нужна 
курация традиционных промы-
слов со стороны минкультуры и 
целостная госпрограмма поддер-
жки художественных промыслов, 
чтобы сохранить то, что еще оста-
лось. «Дорожную карту» для та-
кой программы Ассоциация «На-
родные художественные промы-
слы» разработала уже несколько 
лет назад, но она пока не востребо-
вана. И это задача не только для 
минпромторга, программа явно 
должна быть межведомственной.

Долгое дыхание
Когда смотришь на подлинные 

изделия любого народного про-
мысла, тебя охватывает безотчет-
ная, почти детская радость. Дума-
ла, дело в том, что красиво, ярко, 
празднично. Оказывается, не 
только.

«В Жостово есть такое понятие 
— «долгий мазок», — рассказывает 
культуролог Марина Князева. — 
Это когда мастер ведет кисточку 
безотрывно, на одном долгом ды-
хании. Поэтому в старину им ста-
вили дыхание, почти как певцам. И 
это дыхание мастера запечатлева-
ется в любой вещи. Вся народная 
культура психотерапевтична, она 
врачует душу, потому что построе-
на на принципе ликования. Она ды-
шит восторгом бытия. И он не мо-
жет не передаваться тому, кто эти 
изделия видит или берет в руки». 

Умри, matryoshka, лучше не 
скажешь.

Наши мастера не работают по 
шаблону. Каждая роспись — автор-
ское произведение.

Мастера народных промыслов горазды на выдумку.

Акцент

 Изделия народных промы-
слов дороги. Этим пользуются 
плагиаторы всех мастей

Нарушители ПДД смогут оплачивать половину 
штрафа — узнайте подробности на сайте
www.rg.ru/art/1206223

Публикацию комментирует 
Михаил Турецкий
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Теперь приставы 
будут исполнять 
решения, вынесен-
ные судами в отно-
шении иностранных 
государств

По закону если долг 
меньше 10 тысяч 
или человек вожде-
нием зарабатывает 
на жизнь, то прав 
его не лишат

Республиканцы 
хотят еще сильнее 
увеличить военный 
бюджет США 

Читайте также: Что завещал 
Барак Обама своему 
преемнику
www.rg.ru/art/1209248
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Фольклор, включенный в современность, считается сегодня модным направлением.
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ЧП Арестант
бежал 
из столичного
СИЗО

ПРИКИНУЛСЯ 
СВОБОДНЫМ

Владислав Куликов

В СТОЛИЧНОМ следственном 
изоляторе № 5 Москвы недосчи-
тались арестанта. 22-летний жи-
тель Таджикистана Маруф Одина-
ев выдал себя за другого человека 
и ушел.

Свою оплошность граждане 
начальники обнаружили только 
через несколько часов. Они дейст-
вительно должны были выпу-
стить человека из той камеры, где 
сидел Маруф Одинаев. Но только 
уйти должен был совсем другой 
человек. 

Одинаев, который обвиняется 
в незаконном обороте наркоти-
ков в крупном размере, скорее 
всего, предложил деньги сокамер-
нику, которому не продлили срок 
ареста. Иначе как объяснить тот 
факт, что тот человек отдал свои 
документы Одинаеву, а сам спо-
койно остался сидеть. Как сооб-
щается, ушел беглец днем 13 ян-
варя, а хватились его только через 
восемь часов, уже ночью. Так что 
основной шум поднялся вчера, 
когда о побеге стало широко из-
вестно, в СИЗО пришли следова-
тели и прокуроры. Федеральная 
служба исполнения наказаний 
сейчас проводит большую слу-
жебную проверку, и объясняться 
приходится нескольким десяткам 
сотрудников изолятора.

ЖКХ Россияне могут 
получить рассрочку 
при оплате 
коммунальных счетов

Не долга ждать

Елена Домчева

ПОПАВ в сложную жизненную ситуацию, например по-
теряв работу, любой потребитель коммунальных услуг 
уже сейчас может договориться со своей управляющей 
организацией о рассрочке платежей. Причем без всяких 
пеней. Об этом заявил заместитель министра строитель-
ства и ЖКХ России Андрей Чибис.

«Такая возможность прописана в правилах оказания 
коммунальных услуг и Жилищном кодексе РФ, — отме-
тил он, выступая на пресс-конференции в «Российской 
газете». — Это может стать хорошим подспорьем в непро-
стой экономической ситуации. Любой человек может 
обратиться за помо-
щью и ему обязаны 
пойти навстречу, не 
требуя никаких до-
казательств времен-
ных экономических 
трудностей». Глав-
ное — не злоупотре-
блять этой возмож-
ностью, отметил за-
мминистра.  Если же 
«черная полоса» за-
тянется надолго, то 
можно обратиться за получением субсидии. Такую фи-
нансовую поддержку при оплате коммунальных услуг в 
России сегодня получают 30 миллионов россиян, напом-
нил Андрей Чибис. Среди них ветераны, инвалиды и те, у 
кого расходы на коммуналку превышают 22 процента (в 
среднем по стране) от совокупного дохода семьи. На их 
субсидии ежегодно из российского бюджета выделается 
порядка 300 миллиардов рублей. А в ближайшее время 
льготников может быть и больше. В конце прошлого года 
Владимир Путин подписал закон, который дал регионам 
право предоставлять скидку при оплате взносов на капи-
тальный ремонт пенсионерам старше 70 лет, а также ин-
валидам первой и второй групп. 

Что касается тех россиян, которые просто забывают 
оплачивать свои счета, то им поблажек делать никто не 
собирается. И даже, наоборот, с нового года вступил в 
силу закон, ужесточающий наказание за долги — с чет-
вертого месяца просрочки пеня увеличится до 1/130 
ставки рефинансирования. Это достаточно большая 
сумма, сейчас с учетом повышения ставки рефинанси-
рования она достигает 30 процентов годовых, то есть со-
ответствует рыночному кредиту, отметил Чибис. «Эти 
люди, как правило, со средним достатком, часто выше 
среднего уровня, обладают автомобилями. Они счита-
ют, что оплата жилищно-коммунальных услуг — это не 
первоочередная их задача. И, конечно, особой группой 
неплательщиков являются люди, которые имеют вто-
рую, третью недвижимость, — отметил эксперт. — Новый 
закон рассчитан на них». Однако на 60 процентах жиль-
цов это нововведение не отразится, уверен заммини-
стра, так как именно столько россиян платят по счетам 
вовремя. Более того, они получат целый месяц без штра-
фов на то, чтобы спокойно осуществить расчет. Разрабо-
тали для них и льготный период: со второго месяца раз-
мер пени остается точно таким же, как и был до этого — 
1/300 ставки рефинансирования за каждый день прос-
рочки. Временные жизненные трудности, напомним, 
могут быть у всех. 

Эти нововведения помогут значительно снизить об-
щий объем задолженности, который составляет 958 мил-
лиарда рублей (по состоянию на третий квартал 2015 
года). «А общий оборот коммунального хозяйства пре-
вышает четыре триллиона рублей, то есть четверть отра-

сли находится в долгах», — заявил замминистра, уточнив, 
что половина этих долгов составляют долги юридиче-
ских лиц. Долг физических лиц по жилищно-коммуналь-
ным платежам равняется почти 250 миллиардам рублей. 
При этом самыми добросовестными плательщиками яв-
ляются пенсионеры. Но бывают и такие ситуации, когда 
огромные суммы в квитанциях заставляют хвататься за 
голову, и нередко это махинации управляющих компа-
ний. В связи с эти в новом году также вступил в силу ме-
ханизм штрафов в пользу потребителей за некачествен-
ную услугу или неправильный счет. Такого не было ни-
когда. 

Планируется, что нарушитель будет обязан не только 
сделать перерасчет, но заплатить штраф пострадавшему 
собственнику квартиры: за некачественную услугу — 30 
процентов от ее стоимости, а в случае неверно выстав-
ленной квитанции — 50 процентов от ошибочной суммы. 
Постановление, которое определяет размеры этих штра-
фов, сейчас уже рассматривается в правительстве. 
«Только одновременно с этими мерами начнут работать 
штрафы и для неплательщиков, — уверен Андрей Чибис. — 
Все должно быть честно».

ПЛАТЕЖИ НЕ «ЗАМОРОЗЯТ» 

Вводить мораторий на повышение платы за коммунальные услуги 

никто не собирается. Это невозможно из-за инфляционных про-

цессов, отметил Андрей Чибис. «Это не первая просьба о морато-

рии со стороны депутатов во время предвыборной кампании. Мы 

всегда спрашиваем: кто тогда будет платить?», — отметил он. На-

помним, что рост совокупного платежа в 2016 году будет мини-

мальным — в среднем по стране с 1 июля счета за коммуналку вы-

растут на 4 процента. 

И преодолеть этот индекс (в каждом регионе свой) можно только в 

одном случае — если в области реализуется инвестиционный про-

ект, направленный на повышение качества и надежности комму-

нальной инфраструктуры. И если этот одобрят местные депутаты, 

пояснил Андрей Чибис. 

РЕЗОНАНС Лифт в элитной  высотке убил двух человек

Траур в «Алых парусах»

Сергей Бабкин, 
Александр Мелешенко

Т
рагический «лифтопад» 
продолжился в Москве. 
Днем в четверг жертвами 

подъемника в элитном жилом 
комплексе «Алые паруса» стали 
двое человек. Сначала появилась 
информация о погибшей женщи-
не — предварительно это Ирина 
Володина, дочь известного теле-
ведущего Евгения Кочергина. По-
зже при осмотре шахты лифта 

было обнаружено и тело погиб-
шего мужчины. 

Столичное управление След-
ственного комитета возбудило 
уголовное дело по части 2 статьи 
238 — «Проведение работ, не от-
вечающих требованиям безопа-
сности». Как удалось выяснить 
следователям, в лифтовой каби-
не дома на Авиационной прова-
лилось днище. Также причиной 
аварии назывался оборвавшийся 
трос. 

Власти города уже заявили, 

что окажут поддержку следова-
телям. Эту информацию под-
твердили корреспонденту «РГ» в 
пресс-службе городского депар-
тамента ЖКХ и благоустройства. 
По данным департамента, лифт, 
трос которого внезапно оборвал-
ся, был изготовлен во Франции в 
2002 году. Сам жилой комплекс 
возвели в 2004-м. Здание обслу-
живается ООО «ДС Эксплуата-
ция», работающим по договору с 
частной компанией «Лифтга-
рант». Кто именно виноват в слу-

чившемся, выясняют следовате-
ли.

Жильцы жилого комплекса 
ранее уже жаловались на лифты в 
высотках, а некоторые даже 
предпочитали пользоваться 
лестницами, чтобы лишний раз 
не заходить в подъемные кабины. 
Погибшая Ирина Володина была 
активисткой дома и также доби-
валась ремонта лифтов и устра-
нения других проблем в домах. У 
женщины осталось две дочери — 
двух и восьми лет. 

Отец Ирины Евгений Кочер-
гин — известный диктор совет-
ского телевидения, ученик Юрия 
Левитана. В течение многих лет 
он вел программу «Время».

Напомню, что 19 декабря 
прошлого года аналогичный слу-
чай произошел в высотном доме 
на улице Островитянова. Тогда 
на глазах у родителей погиб деся-
тимесячный ребенок. Семейная 
пара зашла в лифт и закатила в 
кабину коляску с младенцем. 
Именно в этот момент трос обо-
рвался, и подъемник полетел 
вниз. По этом факту тоже возбу-
дили уголовное дело по той же 
статье. Обвинения предъявлены 
сотрудникам компании, эксплуа-
тировавшей лифт. Выяснилось, 
что незадолго до трагедии имен-
но они проводили ремонт кон-
струкции. В том же месяце в шах-
ту свалился подъемник одной из 
многоэтажек в поселке Удельная 
Раменского района. В кабине на-
ходился рабочий, он получил 
травмы и был доставлен в боль-
ницу.

КИНО 

Лидером 
«Оскара» стал 
«Выживший»

ДОРОГА 
ЯРОСТИ

Валерий Кичин

В БЕВЕРЛИ-ХИЛЛС объявили 
номинантов 88-го «Оскара». Как 
и ожидалось, лидером по числу 
номинаций (12) стал «Выжив-
ший».

Когда Гильермо дель Торо, 
Энг Ли и Джон Красински во гла-
ве с президентом Киноакадемии 
Шерил Бун вышли на сцену, что-
бы объявить состав номинаций, 
зал замер. Ведь обрести статус 
номинанта академической пре-
мии — уже победа: золотая веточ-
ка на афише гарантирована.

Для России сенсацией стало 
включение в число претендентов 
на «Оскара» в номинации «Ко-
роткометражный анимацион-
ный фильм» картины Констан-
тина Бронзита «Мы не можем 
жить без космоса». Ее соперники  
-«Медвежья история» (Чили), 
«Пролог» (Канада), «Суперко-
манда Санджая» и «Мир будуще-
го» (США). В главную же номи-
нацию «Лучший фильм» попали 
«Выживший», «В центре внима-
ния», «Безумный Макс: дорога 
ярости», «Игра на понижение», 
«Шпионский мост», «Бруклин», 
«Комната» и «Марсианин». В пя-
терке лучших режиссеров — Але-
хандро Иньярриту («Выжив-
ший»), Джордж Миллер («Безум-
ный Макс: Дорога ярости»), Том 
Маккарти («В центре внима-
ния»), Адам Маккэй («Игра на 
понижение») и Ленни Абрахам-
сон («Комната»). Лучшие ориги-
нальные сценарии — в фильмах 
«Шпионский мост», «В центре 
внимания», «Головоломка», Ex 
Machina и — новое название в 
премиальной гонке — Straight 
Outta Compton (у нас — «Голос 
улиц»). 

Лучшие исполнители главных 
ролей: Леонардо ДиКаприо 
(«Выживший»), Мэтт Деймон 

(«Марсианин»), Майкл Фассбер-
дер («Стив Джобс»), Брайан 
Грэнстон («Трамбо»), Эдди Ред-
мэйн («Девушка из Дании»), Бри 
Ларсон («Комната»), Сирши Ро-
нан («Бруклин»), Кейт Бланшетт 
(«Кэрол»), Дженнифер Лоуренс 
(«Джой») и Шарлотта Рэмплинг 
(«45 лет»). Исполнители ролей 
второго плана: Руни Мара («Кэ-
рол»), Дженнифер Джейсон Ли 
(«Омерзительная восьмерка»), 
Алисия Викандер («Девушка из 
Дании»), Кейт Уинслет («Стив 
Джобс») и Рэйчел Макадамс («В 
центре внимания»), Сильвестр 
Сталлоне («Крид: наследие Рок-
ки»), Марк Райлэнс («Шпион-
ский мост»), Марк Руффало («В 
центре внимания»), Кристиан 
Бэйл («Игра на понижение») и 
Том Харди («Выживший»).

В числе лучших анимаций 
«Аномализа», «Барашек Шон», 
«Головоломка», «Мальчик и 
мир» и японские «Воспомина-
ния о Марни». В номинации 
«Лучший фильм на иностранном 
языке» остались «Сын Саула», 
«Мустанг», «Война», «Змеиные 
объятия» и «Тиб».

Киноакадемия компенсиро-
вала суровость «Золотого глобу-
са» и признала право Стивена 
Спилберга («Шпионский мост») 
войти в число первачей. Зато не 
разделила восторгов по поводу 
«Омерзительной восьмерки» 
Квентина Тарантино — она фигу-
рирует только в двух номинаци-
ях. Видимо, Америка устала от 
вариаций на темы старого кино.

Забавно распорядились филь-
мом «Кэрол»: в этой лесбийской 
истории обе женские роли — 
главные. Причем отдать пред-
почтение одной актрисе здесь 
невозможно. Нашли соломоново 
решение: признали Руни Мару 
исполнительницей роли второго 
плана — ибо ее героиня явилась 
на экран чуть позднее героини 
Кейт Бланшетт. Решение мудрое: 
у обеих появился шанс получить 
своего «Оскара» и на радостях 
показательно обнять друг друга 
уже в реальной жизни.

В номинации «Лучший фильм 
на иностранном языке» есть 
основания предполагать, что по-
бедителем выйдет венгерский 
«Сын Саула». 28 февраля, на-
блюдая церемонию «Оскара», 
мы узнаем, насколько это так. А 
вот в том, что рывок «Выживше-
го» завершится полной победой, 
сомневаюсь: прецедентов, когда 
два года подряд главный «Ос-
кар» вручался бы одному режис-
серу, пока не было. Так что ин-
трига становится интересной.

Водителей оставили 
с износом 

До недавнего времени 
суды принимали реше-
ния в пользу пострадав-

ших в авариях, основываясь на 
тратах, которые были вложены в 
ремонт. Увы, после разъяснений 
Верховного суда отстоять свои 
права на полную компенсацию 
ремонта не получится ни у кого. 

Напомним, что в соответст-
вии с новыми поправками в За-
кон об ОСАГО, стоимость ущерба 
определяется только эксперта-
ми-техниками, которые внесены 
в соответствующий реестр. По-
мимо этого оценку они должны 
проводить по Единой методике, 
утвержденной Центробанком. 

Эта методика содержит в себе 
учет износа узлов и агрегатов. 
Подчеркнем, что учет износа не 
распространяется на тормозные 
системы и прочие системы без-
опасности автомобиля. 

О чем идет речь? Если води-
тель «А» попал в аварию и ему в 
заднюю часть машины въехал во-
дитель «Б», ОСАГО может не по-
крыть ремонт полностью. На что 
в таком случае может рассчиты-
вать водитель «А»?  Как поясняет 
Верховный суд, в силу пункта 15 
статьи 12 Закона об ОСАГО воз-
мещение вреда, причиненного 
транспортному средству потер-
певшего, может осуществляться 

по выбору потерпевшего. Либо 
организовав и оплатив восстано-
вительный ремонт поврежденно-
го автомобиля на станции техни-
ческого обслуживания, с кото-
рой у страховщика заключен до-
говор о ремонте машины, — в рам-
ках договора обязательного стра-
хования. Либо путем получения 
суммы страховой выплаты день-
гами. 

При этом независимо от того, 
какой способ возмещения вреда 
избран потерпевшим, стоимость 
восстановительного ремонта по-
врежденного транспортного 
средства определяется с учетом 
износа подлежащих замене дета-
лей, узлов и агрегатов машины. 

Размер ущерба, подлежащего 
выплате потерпевшему страхов-
щиком или причинителем вреда, 
начиная с 17 октября 2014 г. 

определяется только в соответст-
вии с Единой методикой опреде-
ления размера расходов на вос-
становительный ремонт в отно-
шении поврежденного транспор-
тного средства, утвержденной 
Центральным банком Россий-
ской Федерации.

Таким образом, потерпевший 
вправе требовать со страховой 
компании виновника аварии вы-
платы страхового возмещения в 
пределах сумм, предусмотрен-
ных ст. 7 Закона об ОСАГО. 

Эта сумма на сегодняшний 
день составляет 400 тысяч ру-
блей. 

В случае, если стоимость ре-
монта превышает указанную 
выше сумму ущерба — 400 тысяч 
рублей, с причинителя вреда под-
лежит взысканию дополнитель-
ная сумма, рассчитываемая в со-

ответствии с Единой методикой с 
учетом износа подлежащих заме-
не деталей, узлов и агрегатов 
транспортного средства. 

Такие выводы сделал Верхов-
ный суд при обзоре судебной 
практики по аналогичным делам. 

Как сообщил корреспонденту 
«РГ» исполнительный директор 
Российского союза автострахов-
щиков Игорь Уфимцев, это опре-
деление Верховного суда поста-

вит точку в спорах о возмещении 
ущерба. Теперь будут применят-
ся единые правила расчета убыт-
ка для всех всех.  

После любой аварии поврежде-
ния машины лучше сфотографи-
ровать.

Акцент

 Стоимость восстановительно-
го ремонта поврежденного 
автомобиля определяется 
с учетом износа деталей

Общий долг за ком-
мунальные услуги 
в России составляет 
958 миллиардов 
рублей

Сможет ли 
Иньярриту 
победить два года 
подряд — вот интри-
га «Оскара»!

Фоторепортаж с пресс-конференции на сайте
www.rg.ru/art/1209934

Минстрой предлагает втрое увеличить норматив для тех, 
кто не установил у себя в квартире счетчики.

Читайте также: 
Какие нововведения ждут 
водителей в 2016 году
www.rg.ru/art/1208243

1

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

КОМПЕТЕНТНО

Сергей Смирнов,  
редактор журнала «За рулем», юрист:

— Если речь идет о возмещении ущерба при аварии, то стоит руководствоваться 

статьей 15 Гражданского кодекса. В этой статье указано, то пострадавший мо-

жет претендовать на полное возмещение ущерба, если другое не предусмотре-

но договором или законом. 

Взаимоотношения между гражданами по закону об ОСАГО не предусмотрены. 

Соответственно, пострадавший в аварии владелец автомобиля может претен-

довать на полное возмещение ущерба, которое от закона об ОСАГО не зависит. 

И, соответственно, никакие коэффициенты по износу применяться не могут. До 

сих пор судебная практика складывалась таким образом, что пострадавший в 

аварии мог по суду взыскать с виновника траты на новые запчасти.

Лев Воропаев, юрист 

До сих пор не было анализа судебной практики по таким вопросам. Суды прини-

мали решения по наитию: либо требовали возместить вред полностью, либо с 

учетом износа. При этом в последнее время они стали более строго относится к 

данным об экспертах-техниках. И если те не внесены в реестр, который ведет 

министерство юстиции, с подачи министерства транспорта, то их оценки, как 

правило, не принимаются во внимание. Эти разъяснения Верховного суда по-

ставят точку в вопросе о взысканиях. 

В жилом комплексе «Алые паруса» только элитные новостройки и лифты там практически новые.
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ Сирийская 
оппозиция срывает 
встречу в Женеве

США готовятся 
к долгой войне 

Евгений Шестаков

КОМУ, в конечном итоге, окажется нужнее встреча в Же-
неве по сирийскому урегулированию — оппозиции или 
официальному Дамаску? От ответа на этот вопрос зависит, 
кто из них первым пойдет на уступки. Спецпосланник 
ООН по Сирии Стаффан де Мистура рассчитывает собрать 
за столом переговоров конфликтующие стороны 25 янва-
ря. Однако нет гарантий, что к этому времени потенциаль-
ные участники встречи и им «сочувствующие» государст-
ва откажутся от взаимных ультиматумов. 

Напротив, чем ближе назначенная де Мистурой дата, 
тем больше условий выдвигает сирийская оппозиция в 
расчете на то, что президент САР Башар Асад проявит сла-
бость. Поведение, прямо скажем, недальновидное и весьма 
рискованное: ведь незадолго до Нового года «Рейтерс» на-
писала о том, что воздушная операция России в Сирии до-
стигла своей цели, существенно укрепив режим Асада при  
относительно низких затратах.  При этом агентство ссыла-
лось на неназванных американских чиновников и воен-
ных аналитиков. В четверг король Иордании Абдалла II 
рассказал о переговорах с Москвой для установления ре-
жима прекращения огня на юге Сирии, где расположены 
подразделения «Сирийской свободной армии». Причиной 
для вмешательства Его Величества в ситуацию стали тяже-
лые потери, которые понесла оппозиция в ходе боевых 
действий с верными Асаду подразделениями сирийской 
армии.  

Не менее критичным остается положение вооружен-
ных отрядов оппозиции, поддерживаемых  Турцией, на се-
вере Сирии. «Военно-космические силы России мешают 
Турции наносить удары по ДАИШ ( арабское название за-
прещенной в РФ группировки ИГИЛ)», — был вынужден 
признать премьер Турции Ахмет Давутоглу. Иными слова-
ми, Анкара лишилась возможности оказывать в прежних 
объемах помощь противостоящим сирийской армии бое-
викам. Часть подразделений сирийской оппозиции, кото-
рые сражаются с ДАИШ, уже договорились о военной под-
держке со стороны Москвы. Другие сделали ставку на по-
мощь со стороны Вашингтона — в четверг глава Пентагона 
Эштон Картер подтвердил, что спецназ США размещен в 
Сирии и наладил контакт с новыми силами, которые «раз-
деляют наши цели и являются мотивированными и спо-
собными бойцами». По сведениям «Вашингтон пост», речь 

идет примерно о 40 
американских воен-
нослужащих. Впро-
чем, готовность си-
рийской оппозиции 
сотрудничать с Пен-
тагоном имеет и дру-
гую не столь явно 
афишируемую цель — 

присутствие американцев среди отрядов оппозиции долж-
но обезопасить их от ударов российской авиации. Не 
исключено, что скоро в Сирии появятся и военнослужа-
щие, представляющие интересы коалиции, возглавляемой 
Саудовской Аравией. Во всяком случае, Эр-Рияд не исклю-
чает такого развития событий. 

Неприятным сюрпризом для готовящихся к перегово-
рам в Женеве оппозиционеров стала позиция госсекрета-
ря США Джона Керри. Тот подтвердил, что его страна не 
настаивает на немедленном уходе президента Асада и не 
связывает его отставку с началом межсирийского диалога. 
Конечно, это не отменяет дежурных заявлений руководи-
теля американского внешнеполитического ведомства о 
том, что Асад является «препятствием для разрешения си-
рийского кризиса». Только вот с устранением этого «пре-
пятствия» теперь в Вашингтоне предлагают не спешить.

В совокупности эти факторы еще сильнее запутали си-
туацию перед намеченными на 25 января межсирийскими 
консультациями. Причем в отличие от официального Да-
маска, который готов встречаться без предварительных 
условий, сирийская оппозиция постоянно загоняет себя в 
угол многочисленными политическими капризами и уль-
тиматумами.  Последний из них был связан с попыткой 
увязать начало диалога с Дамаском с беспрепятственной 
доставкой гуманитарной помощи в окруженные сирий-
ской армией города. Сообщается, что на выполнении этого 
пункта настаивали 33 вооруженные группировки, относя-
щие себя к сирийской оппозиции. В том числе те, которые 
Москва считает  террористическими. Россия называет по-
добные требования 
неправомерными. 
Как заявил замести-
тель министра ино-
странных дел РФ Ген-
надий Гатилов,  до-
ставка помощи «ни в 
коей мере не соответ-
ствует резолюции 
Совета безопасности ООН, где говорится, что для начала 
переговорного процесса необходимо сформировать как 
можно более широкую делегацию оппозиции». Еще одним 
условием встречи в Женеве сирийские оппозиционеры на-
зывают окончание военных операций, которые проводят в 
Сирии иностранные государства. Складывается устойчи-
вое впечатление, что оппозиция с помощью заведомо не-
выполнимых условий стремится сорвать намеченные на 
25 января женевские переговоры, на которых ее предста-
вители будут иметь более слабые в политическом и воен-
ном плане позиции, чем у официального Дамаска. 

Камнем преткновения остается согласование единого 
списка участников женевской встречи, который проходит 
одновременно с составлением перечня воюющих в Сирии 
террористических группировок. Как сообщил Гатилов, «в 
этом плане никакого движения мы зафиксировать не мо-
жем». Все это говорит о том, что консультации в Женеве, 
даже если их все же удастся начать, будут носить формаль-
ный характер и вряд ли окажут реальное воздействие на 
начало политического процесса в Сирии. Ни оппозиция, 
ни официальный Дамаск еще не исчерпали своих ресурсов 
и не склонны спешить с соглашением. К тому же включе-
ние в сирийские события все большего числа государств 
делает ситуацию еще более запутанной и непредсказуе-
мой.

В четверг «Вашингтон пост» сообщила о возможном 
присоединении Китая к борьбе с группировкой ДАИШ, по-
скольку Пекин обеспокоен приближением террористиче-
ской угрозы к западной части страны и растущим числом 
китайцев из числа мусульман-уйгуров в рядах ДАИШ.

С весьма красноречивым заявлением в отношении пла-
нов США в Ираке и Сирии выступил глава Пентагона. По-
мимо призывов к зарубежным союзникам, поддержавшим 
позицию Вашингтона в этих странах, перестать быть «пас-
сажирами» и увеличить свой военный вклад, Эштон Кар-
тер назвал стратегические цели проводимой американца-
ми операции. А это, как выяснилось, не только уничтоже-
ние центров силы группировки ДАИШ в иракском Мосуле 
и сирийской Ракке, но и борьба с «метастазами по всему 
миру». А значит,  США продолжат военные действия, где 
они сочтут нужным, и после сирийского урегулирования…            

ТЕРРОР ДАИШ взяла на себя ответственность за взрывы в Джакарте

Боевики напали на ООН
Анна Федякина

С
ерия терактов потрясла 
столицу Индонезии. По 
меньшей мере, семь взрыв-

ных устройств были приведены в 
действие в центральных районах 
Джакарты, а следом за этим ата-
ками нападавшие открыли 
стрельбу.

Первый взрыв раздался в тор-
говом центре Sarinah в 10.30 утра. 

По словам одной из сотрудниц 
магазина, она только пришла на 
работу,  когда услышала как ми-
нимум пять взрывов. «Здание за-
шаталось.  Кто-то закричал «Бом-
ба, бомба», после этого все, кто 
был в центре, побежали в цер-
ковь, расположенную поблизо-
сти», — приводят местные СМИ 
слова свидетельницы событий 
Риски Джулианти. Вскоре после 
этого другое мощное взрывное 

устройство было приведено в 
действие неподалеку от регио-
нального представительства 
ООН. Сотрудник офиса организа-
ции в Джакарте  Джереми Дуглас 
рассказал, что «сильный взрыв 
прогремел буквально в 100 ме-
трах от него», когда он выходил из 
машины и шел на работу. Дальше 
Дуглас сообщал через свой акка-
унт в Twitter: «Еще один взрыв, 
началась стрельба», «Прибыла полиция и силы безопасности, 

они просят не подходить к ок-
нам…», «Все утихло. Но по-преж-
нему не по себе».

Полиция Индонезии провела 
спецоперацию по ликвидации 
террористов. Силы безопасности 
взяли в оцепление торговый 
центр, в котором укрывались бо-
евики. Операция длилась три 
часа. В результате пятеро терро-
ристов были ликвидированы, 
остальные — задержаны.

По данным индонезийской по-
лиции, в результате серии взры-
вов в центре Джакарты погибли 
семь человек: трое полицейских, 
трое индонезийцев и один гра-
жданин Канады. Количество ра-
неных уточняется.

Глава полиции Джакарты Тито 
Карнавиан заявил, что нападение 
было организовано террориста-
ми ДАИШ (арабское название за-
прещенной в России группиров-
ки «Исламское государство»). 
«Гражданин Индонезии Бахрум 

Наим, который предположитель-
но находится в Сирии, спланиро-
вал это.», — заявил Карнавиан. 
Официальный представитель по-
лиции Индонезии Антон Чарлиан  
рассказал журналистам, что ра-
нее Индонезии уже поступали уг-
розы от ДАИШ, что страна может 
стать целью террористов. 

«Нашнарод не должны боять-
ся, акты терроризма нас не побе-
дят, я надеюсь, что общество 
останется спокойным, — заявил в 
телеобращении к народу после 
терактов президент Индонезии 
Джоко Видодо. —  Мы все сожале-
ем о погибших, но также осужда-
ем то, что нарушило нашу безопа-
сность и мир и распространило 
страх среди людей».

Ближе к вечеру в центре мега-
полиса еще раз вспыхнула паника 
- люди приняли хлопки взорвав-
шихся шин грузовика за взрывы.

О том, смогут ли террористы 
ДАИШ распространить свое вли-
яние в Индонезии и других стра-

нах региона Юго-Восточной 
Азии, «РГ» рассказала Елена Фо-
мичева, старший научный со-
трудник Института востоковеде-
ния РАН:

— Подобные взрывы в Индоне-
зии уже случались, причем были 
направлены против туристов (те-
ракты на курортах Бали, в резуль-
тате которых погибли 202 чело-
века, 209 получили ранения. — 
Прим. «РГ»). Первое, что можно 
констатировать в этой связи, — 
это обострение террористиче-
ской активности во многих стра-
нах: Европа, Турция, теперь до-
шло до Индонезии. Как известно, 
Индонезия — самая населенная 
страна мусульманского мира и, 
бесспорно, ислам играет сущест-
венную роль в жизни индонезий-
ского общества. Поэтому прави-
тельство  находится в сложной 
ситуации: с одной стороны, оно 
должно опираться на ислам, с 
другой — сделать так, чтобы ради-
кальное направление в исламе не 
возобладало. Случившееся в 
Джакарте следует рассматривать 
и с точки зрения феномена обо-
стрения деятельности экстре-
мистских организаций вообще и 
с позиции экстремистских на-
строений в самой Индонезии. 

Прецедент  Работодатели смогут читать электронные письма сотрудников

А девушки — потом
Ариадна Рокоссовская

Р
аботодатель имеет право 
на доступ к корреспон-
денции сотрудника в те-
чение рабочего дня, если 
сотрудник осведомлен о 

такой возможности. Соответству-
ющее решение принял Европей-
ский суд по правам человека, раз-
бирая дело румынского инжене-
ра, уволенного из-за переписки с 
невестой с рабочего компьютера. 
Оно является действительным для 
47 стран Совета Европы, в том чи-
сле для России.

Из материалов дела, разме-
щенных на сайте ЕСПЧ, следует, 
что с 2004 по 2007 год инженер 
Богдан Барбулеску работал в част-
ной компании в Бухаресте и отве-
чал за продажи. По просьбе рабо-
тодателя, он создал учетную за-
пись в популярном мессенджере 
для переписки с клиентами. Неза-
долго до увольнения руководство 
компании сообщило Барбулеску, 
что его переписка в течение не-
скольких дней контролировалась, 
и это позволило установить, что, 
вопреки внутренним правилам, 
он писал сообщения не только по 
рабочим, но и по личным вопро-
сам. «После того как сотрудник 
возразил, что использует свою 
учетную запись только для слу-
жебных целей, работодатель про-
демонстрировал ему распечатку 
всех его сообщений за 8 дней на 45 
страницах. Среди них были пись-
ма Барбулеску его брату и неве-
сте, а также пять сообщений не со 
служебной, а с личной электрон-
ной почты», — говорится в матери-
алах дела. За нарушение правил 
внутреннего распорядка компа-
нии инженер был уволен. В поя-
снении к решению говорилось: 
«Строго запрещено нарушать по-
рядок и дисциплину внутри поме-
щений компании, и особенно — ис-
пользовать компьютеры, копиро-
вальную технику, телефоны, факс-
аппараты для личных целей». Бар-
булеску обжаловал это решение в 
окружном суде Бухареста, обви-
нив работодателя в нарушении его 
права на неприкосновенность 
корреспонденции, записанное в 
конституции и уголовном кодексе 
страны. Действительно, согласно 
румынскому законодательству, 
несанкционированное вмеша-
тельство в телефонные или интер-
нет-переговоры карается в этой 
стране тюремным заключением 
от 6 месяцев до трех лет. Но в дан-
ной ситуации руководство компа-
нии находится под защитой трудо-
вого кодекса, в котором говорит-
ся: «Работодатель имеет право 
контролировать, каким образом 
сотрудник выполняет свои слу-
жебные обязанности». Суд откло-
нил жалобу Барбулеску, мотиви-
ровав это тем, что сотрудник был 
уведомлен о запрете на пользова-
ние служебным оборудованием 
для личных целей. К тому же, по 
мнению суда, работодатель мог 
доказать нарушение сотрудником 
правил только распечатав его 
письма. И, наконец, Барбулеску 
указали, что незадолго до этого 
его коллега был уволен по той же 
самой причине, таким образом, 
инженер не мог не знать, что руко-
водство компании контролирует 
письма сотрудников. 

Если хотите сохранить свою личную жизнь в тайне - не используйте для общения на нерабочие темы компьютеры в офисе и установленные работодателем программы.

В ходе спецоперации в центре Джакарты полиция ликвидировала пятерых террористов.
Следите за развитием ситуации в Сирии на сайте
www.rg.ru/sujet/4536

Видео и фото с места 
трагедии смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1209898

Ни оппозиция, 
ни Дамаск не спе-
шат договариваться

Китай может 
присоединиться 
к борьбе с ДАИШ

КОММЕНТАРИЙ

Михаил Иоффе, юрист-международник:

— Данное решение ЕСПЧ от 12 января 2016 года, связанное с жа-

лобой инженера румынской фирмы, который был уволен за ис-

пользование в личных целях служебного Интернета в рабочее 

время, является обоснованным. Основным тут является то, что 

румынская компания при заключении договора с работником 

письменно уведомила его  о запрете на использование Интерне-

та в личных целях в рабочее время.  Поскольку работник нару-

шил данное положение письменного договора, то был обосно-

ванно  уволен. Суд, принимая решение по данному делу, обратил 

внимание на то, что договорные отношения были известны ра-

ботнику заранее, однако он сознательно и регулярно шел на их 

нарушение. Решение ЕСПЧ ничего нового не несет для Россий-

ской Федерации. В нашей стране действует Трудовой кодекс РФ, 

в котором определены права работника и работодателя. При на-

рушении  закона работник в нашей стране может быть уволен и, 

с точки зрения ЕСПЧ, это будет правомерным решением работо-

дателя.

Единственный вопрос, который всех беспокоит, — может ли ра-

ботодатель читать личную переписку работника с его родствен-

никами и друзьями. В этой ситуации  можно дать  рекомендацию: 

для личной переписки нужно использовать не рабочее время, а, 

например, перерыв. При этом подчеркну: если трудовой договор 

работника и работодателя не предусматривает четкого запрета 

на использование рабочего времени на личное общение и пере-

писку, то данное общение не считается нарушением договора и 

трудового законодательства, за которое человека могут уво-

лить. Работника могут уволить, если в его трудовом договоре 

четко оговаривается, что он не имеет права заниматься личными 

делами на работе и он это правило нарушает и не выполняет 

свои обязанности. Таким образом, основополагающим элемен-

том является содержание трудового договора. Бывают ситуа-

ции, когда человеку нужно в срочном порядке связаться с родст-

венниками в рабочее время: кто-то умер, попал в аварию или 

больницу и т.п. В этой нестандартной ситуации работника нельзя 

уволить, даже несмотря на то, что он использует служебные 

средства связи в личных целях. Однако ситуация с румынским 

инженером не подпадает в разряд экстремальных, так как пере-

писка со своей возлюбленной была достаточно регулярной в ра-

бочее время. 

Мария Филатова, доцент кафедры судебной власти 
Высшей школы экономики, бывший сотрудник 
Секретариата ЕСПЧ: 

— Дело затрагивает сферу действия статьи 8 Конвенции (Право на 

уважение частной и семейной жизни) — статьи, которая претер-

пела наибольшую эволюцию в практике Европейского суда по 

правам человека. Вопросы, которые по сути рассматривались Ев-

ропейским судом: как далеко может распространяться контроль 

работодателя за его работником, может ли он захватывать и лич-

ное «виртуальное» пространство работника, например его пере-

писку в электронных средствах связи? Как обеспечить баланс ин-

тересов работника, его право на уважение частной жизни, тайну 

переписки и интересов работодателя? 

Как и во многих других делах, выводы Европейского суда нужно 

рассматривать с учетом конкретных обстоятельств. Суд обратил 

особое внимание на то, что работник был прямо предупрежден о 

недопустимости использования рабочего компьютера и служеб-

ного аккаунта в личных целях. В этом отличие данного дела от 

двух британских дел, рассмотренных Страсбургским судом, — 

Halford и Copland, где не было явного запрета работодателя поль-

зоваться служебным телефоном в личных целях. В данном деле 

Суд счел, что доступ к переписке работника был связан с необхо-

димостью контроля его работы (аккаунт предназначался для от-

вета на запросы клиентов). Другая информация личного характе-

ра, которая хранилась на компьютере, не исследовалась, а сам за-

явитель не смог объяснить, почему он использовал служебный 

аккаунт в личных целях.  Думается, что Суд не открывает ящик 

Пандоры и не дает возможности работодателям неограниченно 

вторгаться в личное пространство работников — речь, скорее, 

идет о трудовой дисциплине. Но постановление оставляет откры-

тыми важные вопросы о пределах частного пространства в Ин-

тернете. 

Каковы последствия постановления для российской системы? 

Постановление ЕСПЧ вынесено по жалобе против другого госу-

дарства. Формально в силу положений Конвенции оно не имеет 

юридически обязательного значения для российских судов, од-

нако выводы ЕСПЧ в решениях по жалобам против других стран 

должны судами учитываться при рассмотрении схожих дел. На 

это указано в постановлении Пленума Верховного суда РФ от 

27.06.2013 г. № 21. В то же время выводы ЕСПЧ основаны на совер-

шенно конкретном наборе фактов; различные нюансы этих фак-

тов могут привести к другим выводам. Кроме того, с учетом, что 

постановление выносилось другой секцией Суда, чем та, которая 

рассматривает российские дела, выводы Суда по какой-либо рос-

сийской жалобе со схожими обстоятельствами не обязательно 

будут идентичными — как известно, практика различных секций 

Суда может отличаться. Если заявитель обжалует постановление 

в Большую палату Европейского суда, то у данного дела могут 

быть неплохие шансы на передачу дела с учетом новизны пробле-

мы и ее неоднозначности. В этом случае последнее слово будет 

за Большой палатой. 

Андрей Бушев, судья ad hoc Европейского суда 
по правам человека:

— В данном деле Европейский суд вновь подтвердил, что установ-

ление справедливого баланса между интересами частных лиц 

(стороны гражданско-правовых, семейных, трудовых и иных по-

добных отношений), так же как и баланса между интересами пу-

бличной власти и частного лица, являются обязанностью государ-

ства. Эта обязанность не безгранична. При наличии разумного ре-

гулирования и правовой инфраструктуры, позволяющей на пра-

ктике обеспечивать защиту интересов лиц, участвующих в подоб-

ных «горизонтальных» отношениях, нарушение Конвенции не 

устанавливается. По обстоятельствам данного спора, по мнению 

Суда, румынское государство свою регулятивную («позитивную») 

обязанность выполнило. При этом комментируемое постановле-

ние не стоит понимать буквально. То есть что работодатель впра-

ве во всех случаях, касающихся выполнения работником трудо-

вой функции, контролировать деятельность последнего по вопро-

сам его частной (личной) жизни — использование Интернет, хра-

нение в офисе личных вещей, прослушивание телефонных разго-

воров и видеомониторинг, проверка корреспонденции и т.п. Такой 

контроль допустим, однако для этого необходимо соблюдение 

ряда условий, набор которых зависит от конкретной жизненной 

ситуации: получение предварительного письменного согласия 

работника, согласие явно выраженное, а не общее, влияние 

контролируемой информации о личной жизни работника на воз-

можность выполнения им трудовой функции и т.д.

Подготовили Надежда Ермолаева, Наталья Козлова

Акцент

 Пять террористов были 
ликвидированы, 
остальные — задержаны
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Обман валют
С помощью специали-
стов Счетной палаты 
следствием установле-

но, что в 2011—2013 годах ука-
занные лица из 22 миллиардов 
600 миллионов рублей, получен-
ных в качестве авансов по один-
надцати государственным кон-
трактам на выполнение работ по 
строительству объектов космо-
дрома, незаконно израсходовали 
свыше 5 миллиардов рублей. 

По версии следствия, эти де-
нежные средства были использо-
ваны для погашения кредитных 
обязательств «Дальспецстроя», 
что привело к причинению бюд-
жету России значительного мате-
риального ущерба в сумме 5 мил-
лиардов 160 миллионов рублей.

Среди ваших «клиентов» немало 
непростых коррупционеров, тех, 
кого в народе назвали неприка-
саемыми, а вы называете их ли-
цами с особым правовым стату-
сом.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В своей рабо-
те мы стараемся добиться изо-
бличения и наказания любого 
взяточника, невзирая на его дол-
жностное положение. За 5 лет ра-
боты в отношении 3067 обвиняе-
мых, обладающих особым право-
вым статусом, уголовные дела 
направлены в суд. 

В их числе 270 следователей 
органов внутренних дел, 52 сле-
дователя Следственного комите-
та, 36 следователей наркокон-
троля, 76 прокуроров, 261 адво-
кат, 1060 депутатов органов 
местного самоуправления, 
1017 глав муниципальных обра-
зований органов местного само-
управления, 52 депутата законо-
дательных органов субъектов 
России и 20 судей.

Достаточно сказать, что к дли-
тельным срокам лишения свобо-
ды за взяточничество осуждены 
бывший губернатор Тульской об-
ласти Дудка, а также мэры Став-
рополя Бестужев, Астрахани 
Столяров, глава города Рыбинска 
Ярославской области Ласточкин. 
Признан виновным в покушении 
на мошенничество бывший член 
Совета Федерации Федерального 
Собрания РФ от Ненецкого авто-
номного округа Сабадаш, кото-
рый создал организованную пре-
ступную группу с целью хище-
ния денежных средств из бюдже-
та России путем незаконного 
возмещения НДС.

Кто из нерядовых привлекает са-
мое пристальное внимание 
Следственного комитета? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Мы делаем 
упор на выявление наиболее опа-
сных форм взяточничества, со-
вершаемого организованными 
преступными группами, невзи-
рая на прошлые заслуги и зани-
маемые должности. 

К примеру, в марте 2015 года 
Главным следственным управле-
нием предъявлено обвинение гу-
бернатору Сахалинской области 
Александру Хорошавину в полу-
чении взятки в сумме свыше 
пяти с половиной миллионов 
долларов США за совершение 
действий в пользу Сахалинской 
компании «Энергострой». 

А в сентябре 2015 года управ-
лением по расследованию особо 
важных дел предъявлено обвине-
ние главе Республики Коми Вя-
чеславу Гайзеру и его заместите-
лю Чернову в организации пре-
ступного сообщества и мошен-
ничестве.  Они, а  также еще 
13 высших должностных лиц ре-
спублики арестованы. У них изъ-
яты финансовые документы по 
легализации похищенных акти-
вов на общую сумму свыше одно-
го миллиарда рублей.

Именно такие жесткие меры 
необходимы для обеспечения 
экономической безопасности 
страны. 

В целом же для этой цели при 
президенте РФ действует специ-
альный орган — Совет по проти-
водействию коррупции. 

Александр Иванович, а какова 
роль Следственного комитета 
в реализации государственных 
мер по противодействию терро-
ризму? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: По инициати-
ве Следственного комитета 
и ФСБ России в ноябре 2013 года 
принят закон, которым Уголов-
ный кодекс РФ дополнен норма-
ми, устанавливающими уголов-
ную ответственность за прохо-
ждение обучения в целях осу-
ществления террористической 
деятельности; за организацию 
террористического сообщества 
и участие в нем; за организацию 
деятельности террористической 
организации и участие в дея-
тельности такой организации. 

Этим Федеральным законом 
также установлено, что возме-
щение вреда (включая мораль-
ный вред), причиненного в ре-
зультате террористического 
акта, осуществляется за счет 
средств лица, совершившего 
террористический акт. И, что 
очень важно, — за счет средств 
его близких родственников 
и близких лиц при наличии дан-
ных о том, что деньги и ценности 
получены ими в результате тер-
рористической деятельности 
и являются доходом от такого 
имущества.

Подчеркну, что расследова-
нию террористических актов 

Следственным комитетом уделя-
ется особое внимание. За 5 лет на-
шей работы в суд направлено 
408 уголовных дел о преступле-
ниях террористической направ-
ленности и 1209 — о преступлени-
ях экстремистского характера. 

Совместно с нашими коллега-
ми из ФСБ и МВД России раскры-
ты террористические акты, со-
вершенные в Москве, Волгограде, 
Ставропольском крае. В Кабарди-
но-Балкарской Республике по ре-
зультатам нашей совместной ра-
боты признаны виновными в на-
падении на Нальчик в 2005 году 
57 участников вооруженного мя-
тежа. 

Изобличен и осужден бывший 
мэр Махачкалы Амиров, готовив-
ший террористический акт про-
тив главы регионального Пенси-
онного фонда. Успешно расследо-
ваны и другие преступления тер-
рористического характера.

Особый по сложности регион 
для ваших сотрудников — Севе-
ро-Кавказский федеральный 
округ. Как бы вы оценили работу 
своего ведомства в этом непро-
стом регионе?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В Северо-Кав-
казском федеральном округе на 
постоянной основе активно дей-
ствует межведомственная опера-
тивная группа, состоящая из ра-
ботников Следственного комите-
та, ФСБ, Национального анти-
террористического комитета 
и МВД. 

Кроме того, в каждом субъек-
те округа эффективно работают 
постоянно действующие межве-
домственные координационно-
аналитические следственно-опе-
ративные группы, к главным за-
дачам которых отнесено раскры-
тие и расследование убийств 
и преступлений террористиче-
ского характера. В экстремаль-
ных условиях нам совместно уда-
лось изобличить и изолировать 
большинство участников пре-
ступных групп, дестабилизирую-
щих обстановку в округе. И это — 
не рядовые дела.

К примеру, пресечена пре-
ступная деятельность банды 
«Виллаят Галгайче», совершив-
шей более 30 особо тяжких пре-
ступлений на территории Север-
ной Осетии и Ингушетии.

Следует также отметить, что 
Указом президента РФ от 18 ноя-
бря 2015 года образована межве-
домственная комиссия по проти-
водействию финансированию 
терроризма, куда в целях блоки-
ровки счетов террористов След-
ственный комитет будет направ-
лять материалы, содержащие 
сведения о причастности органи-
заций и физических лиц к терро-
ристической деятельности. 

Как организована деятельность 
Следственного комитета в но-
вых субъектах Российской Феде-
рации — Республике Крым и го-
роде федерального значения Се-
вастополе? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: До историче-
ского воссоединения Крыма 
с Россией в Крыму и Севастополе 
не было органов, аналогичных 
Следственному комитету. Поэто-
му в короткие сроки здесь были 
образованы следственное управ-
ление по г. Севастополю, Главное 
следственное управление по Ре-
спублике Крым и районные орга-
ны в этих субъектах, в которых 
служат сотрудники более чем из 
пятидесяти регионов России. 

Какие еще были приняты меры 
для обеспечения безопасности 
и спокойной жизни населения 
Крыма? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН : К примеру, по 
результатам проведенного нами 
расследования в июле 2015 года 
вынесен приговор одному из ру-
ководителей банды «Казинов-
ская», который признан винов-
ным в бандитизме, совершении 
убийств с применением огне-
стрельного оружия и вымога-
тельстве в период с 1994 года по 
2005 год в городах Керчи, Феодо-
сии и Симферополе. 

Наступательно ведется борьба 
с взяточничеством. В декабре 
2015 года, как вы знаете, за поку-
шение на получение от предпри-
нимателя взятки в  размере 
300 тысяч долларов арестован 
глава администрации города Фео-
досии Щепетков, такая же мера 
пресечения избрана его замести-
телю Макарову. 

Всего в производстве следст-
венных органов СК, расположен-
ных в Крымском федеральном 
округе, в 2015 году находилось 
4658 уголовных дел, из которых 
2046 уже направлены прокурору 
с обвинительным заключением. 
Криминогенная обстановка 
в Крымском федеральном округе 
остается стабильной, о чем свиде-
тельствует то, что удельный вес 
преступлений относящихся к ка-
тегории тяжких и особо тяжких, 
не превышает 20 процентов. 

Вы не раз выдвигали важные за-
конодательные инициативы, 
ваши предложения часто вызы-
вали бурные споры, но многие из 
них уже приняты. Какие измене-
ния в законодательстве вы счи-
таете необходимыми? 
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Противодей-
ствие преступности требует не 
только репрессивных, но и науч-
но обоснованных, хорошо выве-
ренных законодательных мер. 

С 1997 года действует Уголов-
ный кодекс, реализация которо-
го, несомненно, стала одним из 
значимых этапов проводимой 

в стране правовой реформы. 
Вместе с тем активная правопри-
менительная деятельность след-
ственных органов Следственно-
го комитета выявила его опреде-
ленные недостатки, замедляю-
щие правовую реформу. Для ее 
дальнейшего развития нашим 
ведомством установлены тесные 
контакты с профильными коми-
тетами Государственной Думы 
и Совета Федерации, Государст-
венно-правовым управлением 
президента РФ, правовыми по-
дразделениями силовых ве-
домств. 

Благодаря такой поддержке 
в октябре 2014 года вступили 
в силу подготовленные по ини-
циативе Следственного комите-
та поправки, изменяющие поря-
док возбуждения уголовных дел 
о налоговых преступлениях. 
 Теперь поводом для возбужде-
ния уголовного дела могут быть 
материалы, направляемые не 
только налоговым органом, но 

и органами, осуществляющими 
оперативно-разыскную деятель-
ность. 

И каковы конкретные итоги при-
менения новых норм закона?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Новые нормы 
уже дали положительный ре-
зультат. В 2015 году существен-
но повысился уровень выявле-
ния налоговых махинаций, уве-
личились объемы поступающих 
в госказну платежей. Количест-
во возбужденных дел об уклоне-
нии от уплаты налогов возросло 
на 68 процентов. 

В ходе доследственных прове-
рок и расследования налоговых 
преступлений возмещен ущерб 
на сумму свыше десяти миллиар-
дов рублей. К примеру, в 2015 
году благодаря взаимодействию 
с Федеральной налоговой служ-
бой по делу, возбужденному в от-
ношении подозреваемого в укло-
нении от уплаты налогов гене-
рального директора «Спецне-

фтегаза» Канайкина, в бюджет 
государства удалось вернуть 
свыше 787 миллионов рублей.

Полагаю, что результатив-
ность выявления налоговых пре-
ступлений в 2016 году будет по-
вышаться, а суммы поступлений 
налоговых платежей в бюджет 
существенно возрастут. 

Вступил в силу закон о налогоо-
бложении контролируемых ино-
странных организаций, в подго-
товке которого Следственный 
комитет принимал активное 
участие. Что это даст казне?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Реализация 
закона даст возможность обла-
гать в России налогом прибыль, 
которая выводится нашими рези-
дентами за рубеж под видом ди-
видендов или посредством дру-
гих искусственных схем. 

Помимо этого вступил в силу 
подготовленный в Следственном 
комитете закон, который расши-
рил сферу применения конфи-

скации имущества. И сейчас 
предусмотрена возможность 
конфискации иного личного 
имущества осужденного на соот-
ветствующую сумму в случае не-
достаточности у виновного де-
нежных средств .

Законодателями поддержаны 
и предложенные нами меры по 
устранению пробелов в правовом 
регулировании процесса прива-
тизации. Внесен проект закона, 
который предусматривает запрет 
на участие в приватизации оф-
шорных компаний и компаний 
с офшорной подконтрольностью, 
а также установление права про-
верять юридическую личность 
претендентов на совершение 
п р и в ат и за ц и о н н ы х  с д ел о к 
и представляемых им документов 
методами и средствами опера-
тивно-разыскной деятельности.

Много в последнее время гово-
рят о введении уголовной ответ-
ственности юридических лиц.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: В Следствен-
ном комитете подготовлен зако-
нопроект о введении уголовной 
ответственности юридических 
лиц, без которой невозможно 
экстерриториальное уголовное 
преследование иностранных ор-
ганизаций, финансирующих тер-
роризм и спонсирующих деста-
билизацию политической обста-
новки, а также другие трансна-
циональные преступления, со-
вершаемые на территории Рос-
сии. Без этого института невоз-
можна и репатриация капитала, 
нажитого преступным путем 
и выведенного за рубеж. 

23 марта 2015 года зампред 
Комитета Госдумы по граждан-
скому, уголовному, арбитражно-
му и процессуальному законода-
тельству Александр Ремезков 
внес в нижнюю палату законо-
проект, предусматривающий 
введение указанного института. 

Можно ли подробней погово-
рить об этом законе?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: Предполага-
ется, что уголовная ответствен-
ность юридических лиц будет на-
ступать по ряду статей Уголовно-
го кодекса: за дачу взятки, за 
коммерческий подкуп, организа-
цию экстремистского сообщест-
ва, теракт, массовые беспорядки, 
легализацию (отмывание) де-
нежных средств, принуждение 
к изъятию органов или тканей 
человека для трансплантации, за 
торговлю людьми, использова-
ние рабского труда и другие.

Такие виды наказаний, как за-
прет на осуществление деятель-
ности на территории России, 
а также принудительная ликвида-
ция, определяются в проекте за-
кона в качестве исключительных 
мер наказания. Они могут быть 
назначены юридическому лицу, 
причастному к совершению осо-
бо тяжкого преступления, при не-
возможности применения к нему 
более мягкого вида наказания 
с учетом тяжести совершенного 
деяния, а также характера насту-
пивших последствий. 

Безусловно, установление 
уголовно-правовых запретов для 
организаций, а также адекват-
ных санкций за их нарушение по-
зволит создать эффективный ме-
ханизм противодействия пре-
ступности юридических лиц, под 
которым понимается совокуп-
ность преступлений, совершен-
ных в интересах юридических 
лиц либо с использованием фи-
нансовых и иных возможностей 
юридических лиц.

Вами подготовлен законопроект 
о введении уголовной ответст-
венности за создание и руковод-
ство деятельностью финансовых 
пирамид.
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН : Пирамиды 
представляют собой не что иное, 
как «мыльный пузырь» в сфере 
финансов. В июле 2013 года груп-
пой из 16 депутатов проект зако-
на внесен в Государственную 

Думу. Думаю, что не стоит объя-
снять, что скорейшее введение 
в России уголовной ответствен-
ности за создание финансовых 
пирамид имеет принципиально 
важное значение для обеспече-
ния экономической безопасно-
сти государства, особенно в сов-
ременных условиях «антикризи-
сных мер», предпринимаемых 
Правительством России. 

Кстати, Следственный коми-
тет активно старается исправить 
те деформации российского за-
конодательства, которые прои-
зошли в девяностых годах в ре-
зультате перестройки нашего об-
щества по так называемому за-
падному образцу. 

К сожалению, из отечествен-
ного уголовного судопроизводст-
ва был исключен основополагаю-
щий принцип (в том числе и для 
суда) полного, всестороннего 
и объективного исследования об-
стоятельств уголовного дела, то 
есть установления объективной 
истины. 

Это отрицательно сказалось 
на качестве правосудия и дове-
рии граждан к его справедливо-
сти, поскольку судья стал залож-
ником спорящих сторон, вместо 
того чтобы разрешить уголовное 
дело по своему внутреннему убе-
ждению. 

В Государственную Думу депу-
татом Александром Ремезковым 
внесен законопроект «О внесе-
нии изменений в Уголовно-про-
цессуальный кодекс Российской 
Федерации в связи с введением 
института установления объек-
тивной истины по уголовному 
делу», в разработке которого 
Следственный комитет прини-
мал самое активное участие. 

Взамен состязательности 
с пассивной ролью суда законо-
проектом предлагается модель 
так называемой сбалансирован-
ной состязательности, когда су-
дья в случае недостаточности 
имеющихся доказательств будет 
проявлять активность для выя-
снения подлинных обстоя-
тельств дела именно для того, 
чтобы вынести справедливое 
итоговое решение. 

Это даст судье возможность 
при недостатке предъявляемых 
сторонами сведений, не поступа-
ясь совестью, получить все необ-
ходимые доказательства для фор-
мирования собственного вну-
треннего убеждения и вынести 
обоснованный приговор, кото-
рый может быть как обвинитель-
ным, так и оправдательным. 

Подчеркну, что в настоящее 
время на законопроект получен 
в целом положительный отзыв 
Верховного Суда. 

Известно, что СКР внимательно 
следит за общественным мнени-
ем о самом себе. И как оно выгля-
дит на ваш первый юбилей — пя-
тилетие создания Следственного 
комитета?
АЛЕКСАНДР БАСТРЫКИН: По данным 
Всероссийского центра изучения 
общественного мнения, гражда-
не страны считают, что создание 
Следственного комитета позво-
лило гораздо эффективнее бо-
роться с преступностью. Мы 
стремимся идти в ногу со време-
нем, предотвращая негативные 
явления, встречающиеся на пути 
развития нашего государства. 
В каждом субъекте работают об-
щественные приемные Предсе-
дателя СК, «телефоны доверия», 
действует Интернет-приемная 
СКР и прямая линия телефонной 
связи граждан с Председателем 
СК. Ведь от того, как мы выполня-
ем свои обязанности, зависит на-
строй, жизнь и здоровье людей. 

Пользуясь случаем, поздрав-
ляю всех сотрудников Следст-
венного комитета, членов их се-
мей, ветеранов следственных ор-
ганов страны, наших кадетов 
с пятой годовщиной образования 
Следственного комитета и же-
лаю здоровья, счастья, спокойст-
вия и оптимизма.

Коллекцию дорогих часов бывшего губернатора Сахалина Хорошавина следователи описывали не один час.

Создание финансовых пирамид уже нанесло и продолжает наносить серьезный вред гражданам и государству.

Бывший мэр Махачкалы Амиров осужден за подготовку террористического акта.

Акцент

 Следственный комитет напра-
вил в суды уголовные дела 
на 3067 обвиняемых, обладаю-
щих особым статусом 
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С учетом сложившейся в стране эко-
номической ситуации нужно ли зако-
нодательно обеспечить защиту наци-
ональной валюты? 
Александр Бастрыкин | В современ-

ных условиях на курс рубля оказыва-

ют давление не только фундаменталь-

ные экономические факторы (цены на 

энергоресурсы, политика США по 

укреплению доллара США и т.д.), но 

и спекулятивное воздействие. Осо-

бенно негативное воздействие оказы-

вают спекуляции, основанные на ма-

нипулировании валютным рынком 

и использовании инсайдерской ин-

формации. 

Уголовная ответственность за эти де-

яния предусмотрена статьями 

185.3 и 185.6 Уголовного кодекса РФ. 

Вместе с тем в связи с редакционным 

несовершенством они имеют крайне 

низкий правоприменительный потен-

циал, о чем свидетельствует и стати-

стика. За три года действия этих ста-

тей возбуждено всего три дела, при 

том, что ни одно из них не направлено 

в суд. 

Например, обязательным признаком 

состава манипулирования рынком яв-

ляется последствие в виде существен-

ного отклонения цены, спроса, пред-

ложения или объема торгов финансо-

вым инструментом от уровня, кото-

рый сформировался бы без учета ма-

нипуляционных действий. Однако 

установить с предельной точностью 

параметры рынка, которые сформи-

ровались бы без указанных действий, 

практически невозможно. Кроме 

того, эти выводы все равно будут но-

сить вероятностный характер, что не-

допустимо в уголовном праве. Также 

неясно, какой размер отклонения мо-

жет носить существенный характер. 

Также обязательным признаком со-

ставов рассматриваемых преступле-

ний является крупный ущерб или из-

лишний доход либо избежание убыт-

ков в крупном размере. Точный расчет 

этих показателей также не всегда воз-

можен, так как преступления данной 

категории могут причинять прямо или 

косвенно ущерб неопределенному 

кругу лиц, интересы которых часто 

носят разнонаправленный характер. 

То есть ослабление рубля может соот-

ветствовать интересам одних участ-

ников рынка (играющих на повыше-

ние его курса) и не соответствовать 

интересам (причинять ущерб) других 

участников. 

В связи с этим предлагается в статье 

185.3 УК РФ криминообразующий 

размер манипулирования рынком 

связать не с суммой причиненного 

ущерба или полученного сверхдохо-

да, а с долей (в процентном или ином 

выражении), на которую изменились 

показатели цены, спроса, предложе-

ния или объема торгов в результате 

неправомерного вмешательства. 

Кроме того, существенное отклоне-

ние показателей цены, спроса, пред-

ложения, объема торгов и иных пара-

метров в результате манипулирова-

ния рынком и использования инсай-

дерской информации уже само по 

себе представляет общественную 

опасность, так как влечет за собой 

причинение вреда добросовестным 

участникам, а в конечном счете, и по-

требителям. 

Также необходимо активно бороться 

с различного рода «мыльными пузы-

рями» на финансовом рынке, то есть 

финансовыми инструментами, не 

обеспеченными какими-либо ликвид-

ными активами. Зачастую именно пе-

ренасыщенность рынка такими сред-

ствами влечет за собой финансовый 

кризис, который в дальнейшем пере-

ходит и на другие рынки. 

И что делать в таком случае? 
Александр Бастрыкин | Заинтересо-

ванными ведомствами во взаимодей-

ствии со Следственным комитетом 

предложено установить уголовную 

ответственность за выпуск и оборот 

денежных суррогатов, то есть не 

предусмотренных законом средств 

платежа. 

Необходимость введения уголовной 

ответственности за рассматриваемое 

деяние обусловлена получившим ши-

рокое распространение в последние 

годы оборотом так называемых вир-

туальных криптовалют, наиболее из-

вестной из которых является биткоин. 

Виртуальные валюты выпускаются 

физическими лицами, не обеспече-

ны никакими ликвидными активами, 

поэтому подвержены существен-

ным курсовым колебаниям, в том чи-

сле спекулятивного характера. 

Курс биткоина только за послед -

ние два года вырос более чем 

на 1000 процентов . 

Транзакции в системе криптовалют 

производятся анонимно, без центра-

лизованного контроля и бесплатно. 

Анонимность платежей мотивирует 

к использованию виртуальной валю-

ты для совершения преступлений, 

в том числе таких, как торговля нарко-

тиками, оружием, финансирование 

терроризма, уклонение от уплаты на-

логов. По данным Генеральной проку-

ратуры РФ, оплата незаконно постав-

ляемых запрещенной в России терро-

ристической организацией ИГИЛ 

нефти и газа, а также вербовка новых 

членов этой террористической орга-

низации осуществлялись с помощью 

виртуальных валют. 

О необходимости запрета подобного 

рода платежных средств указано и в 

рекомендациях, подготовленных по 

итогам экстренной встречи мини-

стров юстиции стран ЕС, прошедшей 

в ноябре прошлого года в Брюсселе. 

Встреча прошла после терактов во 

Франции. 

Кроме того, денежные суррогаты бо-

лее конкурентоспособны по сравне-

нию с легальными деньгами, что вле-

чет их стремительное распростране-

ние. По экспертным оценкам, объем 

оборота денежных суррогатов в Рос-

сии уже достигает 1 процента от ВВП. 

При превышении этого показателя 

более чем на 10 процентов данный ин-

струмент будет представлять реаль-

ную угрозу финансовой стабильности 

государства. Ведь неконтролируемое 

расширение фактического объема де-

нежной массы в обороте за счет сур-

рогатов повлечет обесценение и по-

степенное вытеснение с валютного 

рынка рубля. В результате государст-

во может утратить монополию на 

эмиссию денег и доход от этой дея-

тельности. 

Поэтому лучше было бы пресечь рас-

пространение денежных суррогатов 

уже на этапе начального становления 

этого рынка.

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС

Александр Бастрыкин: Виртуальные деньги представляют опасность для национальной валюты.
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ТРАДИЦИИ 125 тысяч москвичей готовятся отметить
Крещение Господне

В ледяной купели
Богдан Степовой

В 
Москве в ночь с 18 на 19 ян-
варя можно будет иску-
паться в купели или иорда-

ни (проруби характерной кре-
стообразной формы) в 59 точках 
города.

Это часть обряда, которым 
православные христиане отме-
чают Крещение Господне  — 
праздник в честь крещения Ии-
суса Христа в реке Иордан. По 
данным Главного управления 
МЧС по Москве, в этом году для 
крещенских купаний будут обо-
рудованы 58 иорданей в естест-

венных водоемах и 13 купелей 
в скверах и на площадях города. 
Качество воды в разрешенных 
для купания зонах соответствует 
СанПиНам.

— В крещенских купаниях 
в Москве примут участие около 
125 тысяч человек, — заявил глав-
ный госинспектор по маломер-
ным судам по Москве Владимир 
Волков. — Количество купающих 
в столице увеличивается каждый 
год где-то на 10 тысяч человек. 
По предварительным данным, 
все купели и иордани будут от-
крыты 18 января после шести ве-
чера.

— К купаниям мы подготови-
лись серьезно, — рассказала «РГ» 
начальник пресс-службы ГУ МЧС 
по Москве Оксана Золотова. — Ку-
пели и иордани оборудованы ме-
стами обогрева, безопасными 
подходами и спусками и точками 
с горячими напитками. Везде бу-
дут дежурить медбригада, спаса-
тели и полиция. Купающимся мы 
советуем запастись теплым бе-
льем, полотенцами, чаем в термо-
сах, и ни в коем случае не прини-
мать алкоголь.

Врачи советуют воздержаться 
от холодных ванн людям с болезня-
ми дыхательных путей и сердечно-

сосудистыми заболеваниями. На-
долго не задерживаться в воде, а, 
выйдя, сразу насухо обтереться по-
лотенцем и надеть теплую одежду. 
Перед и после купания выпить го-
рячего чая или травяного настоя.

В Центральном округе столи-
цы окунуться в ледяную воду мож-
но будет только на площади Рево-
люции. Здесь установят три купе-
ли — две дубовых и одну изо льда.

— В 20.30 воду в купелях освя-
тят и под колокольный звон на-
чнутся купания, — рассказала 
«РГ» организатор мероприятия 
Ирина Сухотина. — Вся площадь 
будет украшена елями. Мы приве-
зем передвижную баню для дам, 
где можно будет согреться после 
ледяной воды. Около купален по-
ставят отапливаемые раздевалки. 
Всем будем раздавать горячий чай 
с медом и баранками.

Моржи считают, что купаниям 
погода не помешает: в Крещен-
скую ночь средняя температура 
воды составит 2—4 градуса тепла, 
температура воздуха минус 14—
15 градусов ниже нуля.

— Такие водные процедуры 
поднимают иммунитет, — успоко-
ил «РГ» председатель клуба зака-
ливания и зимнего плавания «Се-
ребряный бор» Сергей Макси-
мов. — Для того чтобы оно прошло 
на «отлично», надо предваритель-
но разогреть тело — пробежаться 
или отжаться, а уж потом нырять 
в прорубь.

Безопасность москвичей будут 
обеспечивать 2600 человек: 
1,5 тысячи полицейских, более 
780 спасателей и 59 медицинских 
бригад. Для борьбы с любителями 
купаний в несанкционированных 
местах будут созданы 12 патруль-
ных групп и привлечено 21 судно 
на воздушной подушке. За послед-
ние 5 лет серьезных происшест-
вий во время крещенских купаний 
не зафиксировано.

Иркутск Дочь депутата приговорили к 3,5 годам
колонии-поселения за пьяное ДТП с двумя погибшими

Мама за дочку
Екатерина Дементьева

В
чера в Иркутске завер-
шился суд над Юлией 
Киселевой, дочерью де-
путата городской Думы, 
устроившей ДТП с дву-

мя жертвами. Ее приговорили 
к трем с половиной годам коло-
нии-поселения. Приговор в закон-
ную силу не вступил, у сторон есть 
10 дней, чтобы его обжаловать.

Как уже сообщала «РГ», в июле 
2015 года Юлия, будучи пьяной, 
врезалась на своем автомобиле 
Mercedes в стоящий на светофоре 
внедорожник. Его выбросило на 
встречную полосу, где он протара-
нил еще две иномарки. Кузов са-
мого Highlander буквально вывер-
нуло наизнанку, его водитель 
и пассажир — подполковник поли-
ции Альберт Соколов и бизнесмен 
Денис Матвеев — погибли. Сама 
виновница ДТП получила много-
численные травмы и была достав-
лена в больницу. По факту ДТП 
было возбуждено уголовное дело 
по части 6 статьи 264 УК РФ «На-
рушение правил дорожного дви-
жения и эксплуатации транспор-
тных средств, совершенное ли-
цом, находящимся в состоянии 
опьянения, повлекшее по неосто-
рожности смерть двух или более 
лиц». Как рассказали в пресс-
службе регионального СУ СКР, 
следователи провели шесть судеб-
ных экспертиз. Выяснилось, что 
скорость Mercedes в момент ава-
рии достигала 160 километров 
в час, а уровень алкоголя в крови 
Киселевой, выявленный при го-
спитализации, зашкаливал...

Иркутяне негодовали — снова 
«золотая молодежь» гуляет и уби-
вает. Вспомнили суд над Анной 
Шавенковой, которая получила 
отсрочку наказания почти на 
14 лет, а затем и вовсе попала под 
амнистию. А мать Юлии Киселе-
вой Жанна Есева как-никак депу-
тат городской Думы Иркутска.

И большинство склонялось 
к тому, что и на этот раз «мама 
дочку вытащит»... Поначалу Жан-
на Есева написала заявление 
о сложении депутатских полномо-
чий. «Я мать, и я буду помогать до-
чери в этой тяжелой ситуации, но 
не приемлю спекуляций о том, что 
мой депутатский статус может по-
мешать объективному и справед-
ливому расследованию». Не 
прошло и трех месяцев, как она 
передумала и свое заявление ото-
звала. На этот раз более правиль-
ным депутат посчитала прини-

мать решения в пользу людей, ко-
торые ее избрали: дескать, не вы-
полнила «всех обещаний, которые 
я обязана выполнить».

Но как бы там ни было, срок 
Юлии Киселевой назначили все-

таки реальный. Представитель го-
собвинения попросил у суда для 
Киселевой четыре года с отбыва-
нием в колонии-поселении. Адво-
каты настаивали на смягчении на-
казания, указывая, что их подза-

щитная признала свою вину, со-
трудничала со следствием, неод-
нократно приносила извинения 
родственникам погибших, выпла-
чивала компенсации материаль-
ного ущерба и морального вреда. 
Кроме того, на попечении у нее 
маленькая дочь. В итоге суд все-та-
ки склонился к 3 годам шести ме-
сяцам колонии-поселения. Одна-
ко семьи погибших сочли наказа-
ние слишком мягким. Вдовы наме-
рены обжаловать приговор суда.

Удар был такой силы, что внедо-
рожник выбросило на встречку, 
где он протаранил еще два авто. 
Два его пассажира погибли.

В своем последнем слове Юлия Киселева признала, что готова понести любое наказание.

Акцент

 Семьи погибших сочли нака-
зание мягким. Вдовы намере-
ны обжаловать приговор суда
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Информационное сообщение о проведении 
общественных обсуждений (слушаний)
В соответствии с Федеральным законом РФ от 23.11.1995 года 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», Приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 года № 372 «Об утверждении положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», публичное 
акционерное общество «Уралкалий», адрес места нахождения: 
618426, Пермский край, г. Березники, ул. Пятилетки, 63 (инициа-
тор общественных обсуждений) и отдел по охране окружающей 
среды и природопользованию администрации города Березники 
Пермского края (орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений) информируют о проведении общественных об-
суждений (слушаний) о намечаемой на территории Березников-
ского городского округа Пермского края хозяйственной и иной де-
ятельности по объекту БКПРУ-2: «Реконструкция шламохранили-
ща с наращиванием плотины», предварительного варианта мате-
риалов по оценке воздействия на окружающую среду по объекту 
БКПРУ-2 «Реконструкция шламохранилища с наращиванием пло-
тины», проектной документации «Реконструкция шламохранили-
ща с наращиванием плотины».

Предметом общественных обсуждений являются: предвари-
тельный вариант материалов по оценке воздействия на окружаю-
щую среду по объекту БКПРУ-2 «Реконструкция шламохранили-
ща с наращиванием плотины», проектная документация «Рекон-
струкция шламохранилища с наращиванием плотины».

Форма проведения общественных обсуждений — обществен-
ные слушания.

Дата (время) и место проведения общественных слушаний — 
18 февраля 2016 года, 16 часов 00 минут местного времени, Перм-
ский край, г. Березники, пл. Советская, 1, 1 этаж, зал для конферен-
ций.

Место доступности документов, являющихся предметом обще-
ственных слушаний:

— Пермский край, город Березники, ул. Пятилетки, д. 63, инже-
нерный корпус № 1 ПАО «Уралкалий», кабинет 210, тел. 29-63-12 
(в рабочие дни с 09.00 до 17.00);

— Пермский край, город Березники, ул. Пятилетки, д. 53, каби-
нет 4, отдел по охране окружающей среды и природопользованию 
администрации города, тел. 23-21-81, 23-59-71 в рабочие дни 
с 09.00 до 16.00 часов.

С материалами, являющимися предметом общественных слу-
шаний, можно ознакомиться с 19 января 2016 года по 18 февраля 
2016 года. 

Замечания и предложения по материалам, являющимся пред-
метом общественных слушаний, можно представить в письменной 
форме с 19 января 2016 года по 18 февраля 2016 года в рабочие дни 
по следующим адресам: 

— Пермский край, город Березники, ул. Пятилетки, д. 63, инже-
нерный корпус № 1 ПАО «Уралкалий», кабинет 210, тел. 29-63-12 
(в рабочие дни с 09.00 до 17.00);

— Пермский край, город Березники, ул. Пятилетки, д. 53, каби-
нет 4, отдел по охране окружающей среды и природопользованию 
администрации города, тел. 23-21-81, 23-59-71 в рабочие дни 
с 09.00 до 16.00 часов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ 

КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 
РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— заместителя председателя Алтайского краевого суда;
— заместителя председателя Севастопольского городско-

го суда;
— заместителя председателя Ульяновского областного 

суда;
— судьи Екатеринбургского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 
122. 

Последний день приема документов — 16 февраля 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, к 
рассмотрению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Федеральное агентство связи (Россвязь) объявляет конкурс на 
замещение должности директора федерального государственного 
унитарного предприятия «Государственный специализированный 
проектный институт радио и телевидения» (Николоямский пер., д. 
3а, корп. 1, Москва).

Заявки на участие в конкурсе принимаются от претендентов 
лично в период с 25 января 2016 г. по 5 февраля 2016 г. еже-
дневно, кроме выходных, с 10.00 до 16.45 по адресу: 109289, Мос-
ква, Николоямский переулок, д. 3А, стр. 2, кабинеты 716, 718, отдел 
государственной службы и кадров Россвязи. 

Перечень необходимых документов для участия в конкурсе, 
требования, предъявляемые к претенденту на замещение должнос-
ти руководителя предприятия, и полная информация о проведении 
конкурса размещены на официальном сайте Россвязи: 
http://россвязь.рф (www.rossvyaz.ru.).

Конкурс будет проводиться 19 февраля 2016 г. в 10.00 по ад-
ресу: Москва, Николоямский переулок, д. 3А, стр. 2, кабинет 1009.

Победителем конкурса признается участник, успешно прошед-
ший тестовое испытание и предложивший наилучшую программу 
деятельности предприятия.

Об итогах конкурса его участники информируются в письмен-
ном виде в месячный срок с момента их проведения. 

Справки по телефонам: (495) 986-31-48; 986-31-52.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Общество с ограниченной ответственностью «Байкалруд» ин-
формирует о проведении общественных обсуждений проекта 
«Корректировка проекта. Обогатительная фабрика по переработ-
ке полиметаллических руд месторождения «Нойон-Тологой» с 
объектами вспомогательного назначения с целью увеличения про-
изводительности до 1,0 млн тонн руды в год». Месторождение 
Нойон-Тологой находится на территории Александрово-Заводс-
кого района Забайкальского края в 50 км к юго-востоку от район-
ного центра с.Александровский Завод, 30 км к северо-востоку от 
железнодорожной станции Маргуцек.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния – Администрация с/п «Бутунтайское». Предполагаемая форма 
общественного обсуждения – слушания, форма представления за-
мечаний и предложений – записи в журнал.

Ознакомиться с проектной документацией и материалами по 
оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС), а также предо-
ставить замечания и предложения можно в рабочее время по адре-
су: Забайкальский край, Александрово-Заводский район, с.Бутун-
тай, кабинет главы администрации,  с 13 января 2016 года. Обще-
ственные слушания состоятся 26 февраля 2016 года в 11.00 в Досу-
говом центре дома культуры по адресу: Забайкальский край, Алек-
сандрово-Заводский район, с.Бутунтай, Досуговый центр. Телефон 
для справок г.Чита (3022) 23-66-67.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Котировка нефти сорта “Юралс” на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за декабрь 2015 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Декабрь 2015 г. 36,24

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском 
рынках нефтяного сырья, подготовленный к публикации 
Минэкономразвития России  по данным агентства «Reuters», 
авторские права на которые принадлежат агентству «Reuters». 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

Компания 
ПАО «Уралкалий» 

Компания ПАО «Уралкалий» объявляет о проведении конкурсов:
«Поставка шин автомобильных в период с 01.01.2016  

по 01.07.2016»
Контакты исполнителя ОАРиЗМ  

Братчикова Наталья Николаевна 8(3424) 29-56-10
«Поставка Подшипников (отечественная группа) на период 
с 31.01.2016 по 31.07.2016 г. для ПАО «Уралкалий» и ДЗО»

Контакты исполнителя ОАРиЗМ  
Саишева Ульяна Фанилевна 8(3424) 29-64-74

Для всех заинтересованных подрядчиков Конкурсная документа-
ция выложена с 13.01.2016 на сайте: www.uralkali.com в разделе «Кон-
курсные торги».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ОБРАЗОВАНИЕ В Москве
запустили портал
для профориентации
школьников 

Спецовка 
вместо «белых 
воротничков» 

Сергей Жуков

ДЕПАРТАМЕНТ образования Москвы запустил новый 
интернет-ресурс, который поможет школьникам опреде-
литься с выбором будущей профессии. 

Сайт проекта — profsreda.com. По словам разработчи-
ков, он предназначен для учащихся 7—11 классов. Для них 
уже доступны несколько бесплатных полезных сервисов. 
В первую очередь сомневающиеся в выборе профессии 
могут пройти тестирование. Отнимет оно всего 40 минут, 
зато покажет ребенку подробную картину его «я» — выя-
вит все навыки и склонности, которые, возможно, помо-
гут ему выбрать сферу своей деятельности. Если не сра-
ботает, можно прибегнуть к помощи психолога. Благо 
ехать никуда не нужно: консультацию можно получить 
в режиме онлайн прямо на сайте. В мае портал обзаведет-
ся модным «двойником» — мобильным приложением. 
Оно будет работать в тестовом режиме все предстоящее 
лето. Если все пройдет успешно, воспользоваться им мо-
сковские школьники смогут уже в сентябре 2016 года.

Особый интерес у школьников, по мнению разработ-
чиков сайта, вызовет календарь событий, где в автомати-
ческом режиме отображаются предстоящие мероприя-
тия по профориентации. Здесь, например, можно уви-
деть анонсы встреч и мастер-классов проекта «Профес-
сиональная среда». Он дает возможность ребятам сме-
нить «белые воротнички» на спецовки и отправиться 
на предприятия и в колледжи познакомиться с миром ра-
бочих профессий. А главное — что-то смастерить или от-
ремонтировать самим. За счет этого интерес к проекту 
только растет — в этом учебном годузанятия в 37 коллед-
жах посетили более 5 тысяч школьников. Возможно, кто-
то из них всерьез заинтересуется, как стать поваром 
или сварщиком, а потом поступит не в вуз, где студентов 
более чем предостаточно, а в колледж или техникум. 

ЖКХ С улиц Москвы
вывезено и утилизировано
1,1 млн кубометров снега

Буря и мгла

Ирина Огилько

ВОТ УЖЕ второй день все коммунальные силы столицы 
сражаются с последствиями циклона, завалившего сто-
лицу снегом. 

По данным метеорологов, в столице со вторника по 
четверг выпало более половины месячной нормы осад-
ков. В результате высота снежного покрова выросла 
за это время с 25 до 57 см, причем верхние слои — плот-
ные из-за обилия в них воды. Из такого снега на природе 
хорошо лепить снежных баб или кататься с горки, но 
в городе эти снежные барханы легко могут создать кол-
лапс на дороге и привести к массовым травмам пешехо-
дов на тротуарах. К счастью, таких инцидентов пока нет, 
ни департамент здравоохранения, ни автоинспекторы 
не зафиксировали увеличения количества обращений 
или дорожных аварий, связанных с некачественной 
уборкой дорог и тротуаров. Так, по данным ГИБДД Мо-
сквы, в среду на улицах Москвы произошло менее тыся-
чи ДТП (столько же аварий происходит ежедневно), при-
чем без пострадавших. 

Правда, о полной очистке города от снега говорить 
пока не приходится. Собранный на Садовом кольце снег 
с тротуаров и проезжей части пока образует на внутрен-
ней части дороги горы выше человеческого роста. Снеж-
ных вершин здесь десятки. Рядом с ними у тротуаров суе-
тятся дворники с лопатами, а со стороны дороги трактор 
грузит снег в грузовики, отвозящие их на снегоплавиль-
ные пункты для утилизации. 

К ликвидации последствий снегопада привлечены не 
только имеющиеся у города силы, но и дополнительные. 
В результате вместо обычных 15 тыс. единиц машин на 
уборку вышли 18,1 тыс. единиц техники. Плюс 40 тысяч 
дворников заняты очисткой тротуаров, парковочных 
мест, подходов к станциям метро и остановкам общест-
венного транспорта, объектам социального назначения.

Впрочем, прогноз метеорологов не утешителен. 
Как рассказала «РГ» главный специалист Метеобюро 
Москвы и области Татьяна Позднякова, после небольшой 
передышки и похолодания в пятницу вечером в субботу 
возможна метель с южным ветром до 20 м/сек и снего-
пад. Аналогичная погода ожидается и в воскресенье. 
 Выпасть за эти сутки сможет еще до 15 см снега. 
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Полный список купелей 
для крещенских купаний 
смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1210213
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БОЛЕВАЯ  ТОЧКА Может ли 
генетика помочь бороться 
с детской наркоманией? 

Не колется 
и не хочется 

Ксения Колесникова

ОПРАВДАЛА ли себя система проверки школьников на 
наркотики? Почему многие заподозрившие беду родите-
ли не обращаются к специалистам? Как генетика помо-
жет бороться с детской наркоманией? Об этом «РГ» рас-
сказала заместитель директора Московского научно-
практического центра наркологии, доктор медицинских 
наук, профессор Евгения Кошкина.

Евгения Анатольевна, в России уже два года действует за-
кон, регламентирующий проверку школьников на нарко-
тики. Эта мера себя оправдала?
ЕВГЕНИЯ КОШКИНА: Закон предполагает возможность раннего 
выявления наркоманов. Тестирование на наркотики — 
процедура добровольная и проводится только с письмен-
ного согласия. Прав-
да, если ребенку еще 
нет 16 лет, то согла-
сие берется у родите-
лей. Но если реаль-
ная проблема уже 
есть, школьник мо-
жет не пойти на уро-
ки в день проверки. 
Поэтому выявляе-
мость по результа-
там таких тестов 
пока лишь два-три 
процента. Но тестирование на наркотики нужно прово-
дить без согласия и без предупреждения там, где готовят 
студентов по профессиям, связанным с опасными услови-
ями труда. Их список утвержден минздравом. Например, 
будущие пилоты должны понимать, что тестирование в 
их работе будет постоянной необходимостью. 

Если результат теста «положительный», где ребенок мо-
жет получить помощь?
ЕВГЕНИЯ КОШКИНА: Во всех наркологических диспансерах от-
крыты кабинеты для детей и подростков. Там работают 
психиатры-наркологи и психологи. Но многие папы и 
мамы боятся, что постановка ребенка на учет скажется на 
его будущем: он не сможет получить водительские права, 
будет ограничен в выборе профессии. Страх обратиться 
за помощью — самая большая проблема.  Мало кто знает, 
что для детей, у которых еще не сформировалось заболе-
вание, есть программа наблюдения на один год. Если за 
это время случаи употребления наркотиков не подтвер-
ждаются, то ребенок снимается с учета. Родителям важно 
понять главное: предотвратить зависимость «на первых 
пробах» гораздо легче, чем лечить ее последствия.

Правда ли, что наркомания становится все моложе?
ЕВГЕНИЯ КОШКИНА: Вокруг детской наркомании полно домы-
слов. Одна из «страшилок»: дети становятся наркомана-
ми в 10 и даже в 8 лет. Такие случаи — скорее исключения. 
А средний возраст приобщения к наркотикам — 15—17 лет. 
Подростки пробуют наркотик в компании на первых кур-
сах вузов, колледжей и в старших классах школ. В боль-
шинстве случаев наркотики «первой пробы» — это канна-
биноиды: марихуана, гашиш. Хотя в последнее время по-
явились и синтетические курительные смеси и спайсы…

Каждый десятый школьник имеет проблемы с наркотика-
ми — такую статистику можно часто увидеть в СМИ. Это 
действительно так?
ЕВГЕНИЯ КОШКИНА: Надо быть честными: точных данных нет. 
Начиная с 2008 года в России заболеваемость наркома-
нией снижается. За 2014 год в наркологическую службу 
страны обратились 2, 7 миллиона человек: в основном по 
поводу проблем, связанных с алкоголем, и только 547 ты-
сяч — в связи с потреблением наркотиков. Тем не менее 
среди детей и подростков число наркоманов и случаев 
употребления психоактивных веществ растет. Эта тен-

денция стала особенно заметна в последние 2 года. При-
чины этого может выявить специальное социологическое 
исследование. Такие опросы проводятся в 28 странах раз 
в четыре года и называются Европейский проект школь-
ных исследований по алкоголю и наркотикам. К нам за по-
мощью обращаются люди в возрасте 20—39 лет (таких 81 
процент). А возрастная группа 15—17 лет составляет все-
го лишь 0,1 процента от общего числа больных. Эта стати-
стика по тем, кто обратился в официальную наркологиче-
скую службу.  Но есть и скрытый контингент. В среднем по 
стране на одного выявленного больного может прихо-
диться от пяти до семи скрытых.

Но не все, кто попробовал наркотик, становятся зависи-
мыми?
ЕВГЕНИЯ КОШКИНА: Конечно. Большинство наших детей и под-
ростков наркотики не употребляют. У наркомании три 
главные причины. Первая — социальная  среда, в которой 
общается подросток. Вторая — его психическое состоя-
ние. Третья — наследственность. Если в семье у родителей 
были проблемы, специалисты советуют проконсультиро-
вать ребенка на генетическую предрасположенность к 
болезням зависимости. Идеальный вариант был бы, если 
бы люди проходили генетическую экспертизу при всту-
плении в брак, при планировании ребенка. Тогда возмож-
ные проблемы будут известны заранее. Единственный 
минус — сейчас эти тесты стоят не дешево.

Говорят, реабилитация ребенка стоит в два раза дороже 
реабилитации взрослого: его нужно не только лечить, но 
и учить. Возникают сложности, связанные с образовани-
ем, с разрешениями, с лицензиями, с поиском учителей…
ЕВГЕНИЯ КОШКИНА: Это очень серьезная проблема. Во многих 
больницах за рубежом, где наркозависимые дети лечатся 
или проходят реабилитацию, они продолжают учиться. 
Назвать подобные учреждения в России, где такая воз-
можность реализована, я не могу. Хотя в онкологических, 
в туберкулезных клиниках она есть. Надеюсь, со време-
нем наркологическая служба тоже к этому придет.

НА ПРИЕМЕ  У ВРАЧА Как защитить глаза зимой

Первая помощь с первого взгляда
Наталия Ячменникова

П
очему при морозе слезят-
ся глаза? Вредны ли для 
зрения снежные блики? 

Нужно ли зимой носить темные 
очки? На вопросы «РГ» отвечает 
офтальмолог, доктор медицин-
ских наук, профессор Михаил Ко-
новалов.

Михаил Егорович, глаза зимой 
нуждаются в особой защите?
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Сразу скажу: 
глаза мороза не боятся. Поэтому 
если они слезятся на морозе или 
ветру, то это  лишь защитная ре-
акция организма. Чтобы было по-
нятно: слеза участвует в строе-
нии роговичной пленки. То есть 
глаз сверху покрыт слезной плен-
кой для того, чтобы она защища-
ла в первую очередь роговицу и 

потом уже конъюнктиву.  Глаз 
должен быть все время в таком 
«смоченном» состоянии. И лю-
бой раздражитель приводит к по-
вышению выработки секрета 
(слезы) слезной железой.  Этого 
бояться не нужно. 

А чего нужно?
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Бояться нужно 
попадания в глаз  чего-либо по-
стороннего. Когда катаетесь в 
лесу на лыжах, обязательно сле-
дите, чтобы  ветка не зацепила 
глаз.  Когда, скажем, в снежки иг-
раете, может попасть твердый 
снег, лед. От этого возникает так 
называемая контузионная трав-
ма. Удар вроде бы и не сильный, 
но последствия самые серьез-
ные: со временем может сформи-
роваться катаракта, развиться 
дистрофия сетчатки.  Может 

быть просто банальная эрозия: 
при травме роговицы  слущива-
ются верхние эпителиальные 
клетки и роговица оголяется.  Вот 
тогда появляются такие симпто-
мы, как светобоязнь, боль, по-
краснение и т.д. 

Солнечные блики от снега  могут 
нанести глазу вред?
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Конечно. Осо-
бенно в горах, где обязательно 
нужно носить солнцезащитные 
очки от ультрафиолета. Отраже-
ние солнечных лучей от снега мо-
жет повредить сетчатку и не сра-
зу, но  повлиять на хрусталик. 

Для Москвы это не актуально?
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Мало актуально. 
Однако если в яркий солнечный 
день вы  чувствуете, что вашим 
глазам некомфортно, их  раздра-

жает солнце, то лучше, конечно, 
надеть темные очки. 

Не могу не спросить: многие не 
расстаются с мобильниками и 
смартфонами. Они  «под рукой» 
даже ночью.  Но в темноте яркий 
экран буквально бьет по глазам. 
Это опасно?
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: У здорового гла-
за есть так называемая световая 
адаптация.  Когда яркий свет, зра-
чок быстро сужается и сетчатка 
перестраивается для того, чтобы 
видеть в условиях повышенной 
освещенности.  Особого вреда в 
этом случае не происходит. 

Если же мы говорим об искус-
ственном освещении длительное 
время, то здесь другая проблема. 
Она связана с воздействием так 
называемого синего спектра све-
та: он влияет и на состояние сет-
чатки, и на состояние нервной 
системы. Не случайно сейчас 
многие очковые линзы включают 
в себя защиту от синего спектра 
света. И хрусталики, которые мы 
имплантируем, — тоже. 

А почему при вспышке света 
иногда перед глазами возникает 
как бы темное пятно?
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Это «засвет». 
Попадание большого светового 
пучка бьет по макуле — самому 
центру  сетчатки, которая отве-
чает за высокую остроту зрения. 

Происходит гиперраздражение 
нервных клеток, палочек и кол-
бочек, и соответственно, такая 
защитная реакция. Если подоб-
ное не часто, то не страшно. Пос-
тоянно — это хуже. 

Сколько времени можно непре-
рывно проводить за аппарату-
рой, которая дает световую на-
грузку на глаза?   
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Есть санитарно-
гигиенические нормы, которые 
рекомендованы для работы. Но 
зависимость одна: чем моложе 
человек, тем меньше он должен 
работать с компьютером и план-
шетником. Грубо говоря,  20 ми-
нут работает, 40 — отдыхает. С 
возрастом промежутки времени 
меняются:  взрослый человек мо-
жет работать 40 минут, а 20 — от-
дыхать. 

А для маленьких детей, которые 
в планшетнике и мультики смо-
трят, и играют?
МИХАИЛ КОНОВАЛОВ: Конкретных са-
нитарных норм для маленьких 
детей пока не существует. Но 
если у ребенка предрасположен-
ность к развитию близорукости, 
то длительная зрительная на-
грузка может усугубить этот 
процесс. Могу сказать, что малы-
шу, например, от 3 до 5 лет, жела-
тельно находиться за планшетом 
не более 15 минут.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Заболели? 
Сразу к врачу

ГРИПП-ТУР

Ирина Краснопольская

БЬЮТ тревогу украинские СМИ: 
за первую неделю наступившего 
года на Украине гриппом заболе-
ли 124 тысячи человек, и — что са-
мое страшное — увеличилось ко-
личество летальных случаев. Ук-
раина — ближайший сосед. А ви-
рус нынешнего гриппа АН1N1-
2009 особенно опасен и заразен, 
потому что дает тяжелейшие 
осложнения. 

Какова сейчас ситуация в Рос-
сии? Об этом «РГ» рассказывает 
главный государственный сани-
тарный врач РФ, руководитель 
Роспотребнадзора Анна Попова:

— В России также начался се-
зонный рост заболеваемости 
гриппом. Мы отмечаем значи-
тельное увеличение доли вирусов 
гриппа при лабораторном анали-
зе. Более трети всех положитель-
ных находок у болеющих симпто-
мами ОРВИ — вирус гриппа 
АН1N1-2009. Это пандемический 
вирус, который опасен прежде 
всего своими осложнениями. 
Стало заметно больше госпита-
лизированных с симптомами 
ОРВИ и гриппа. Таких случаев 
больше всего в Санкт-Петербур-
ге, Северной Осетии, Ростовской 
и Тюменской областях.  Но имен-
но этот штамм входит в состав 
вакцины, которой было привито 
свыше 32 процентов населения 
России. Случаи тяжелого течения 
заболевания этим видом гриппа 
среди привитых не регистрирует-
ся. 

Особенность эпидсезона ны-
нешнего года, что грипп пришел к 
нам не с Дальнего Востока, как 
бывает обычно, а через южные и 
западные регионы России, в том 
числе и с приграничных с Украи-
ной территорий. А охват профи-
лактическими прививками про-
тив гриппа в этой стране не пре-
вышает 10 процентов. Поэтому 
Россия принимает все меры, что-
бы острая ситуация заболеваемо-
сти гриппом на Украине не стала 
причиной вспышек на пригра-
ничных территориях. Усилен са-
нитарно-карантинный контроль 
в пунктах пропуска через госу-
дарственную границу. 

Уместно напомнить, что ос-
новные признаки этого типа 
гриппа — высокая температура, 
кашель, отдышка. Значительно 
реже заболевание сопровождает-
ся насморком и конъюнктиви-
том. Не хочу никого пугать, но 
осложнения от этого типа гриппа 
могут возникнуть уже на второй-
третий день после начала заболе-
вания, в отличие от привычного 
нам гриппа, при котором ослож-
нения развиваются на вторую-
третью неделю. Главное помнить: 
при первых признаках недомога-
ния незамедлительно обратитесь 
за врачебной помощью и не зани-
майтесь самолечением. 

От первого лица В России впервые открывается отделение 
эстетической гинекологии и реабилитации

Восстановить гармонию 
Ирина Краснопольская

Э
тот разговор о том, о 
чем не принято гово-
рить вслух. Но о чем 
говорить совершенно 
необходимо. Так счи-

тает моя собеседница — руководи-
тель открывающегося первого в 
России отделения эстетической 
гинекологии и реабилитации в 
Центре акушерства, гинекологии 
и перинатологии имени академи-
ка Кулакова доктор медицинских 
наук, профессор Инна Аполихина.

Инна Анатольевна, как-то не 
очень созвучны гинекология и 
эстетика. Я не ошибаюсь: имен-
но вас назначили возглавить но-
вое отделение потому, что нема-
ло лет вы занимаетесь реабили-
тацией женщин после родов, ги-
некологических операций. То 
есть работаете над восстановле-
нием не только функциональ-
ных, но и эстетических сторон 
женского организма?
ИННА АПОЛИХИНА: Нет ничего совер-
шеннее и прекраснее, гармонич-
нее того, что создано природой. И 
очень грустно, когда в этой гармо-
нии происходит сбой. А это, к со-
жалению, частое явление. И не 
всегда связанное с возрастом. Речь 
идет обо всех аспектах качества 
жизни женщины, и особенно каче-
ства ее сексуальной жизни. Вы 
даже не представляете, сколько, 
казалось бы, прочных супруже-
ских союзов распадается именно 
по причине сексуальной дисгар-
монии. 

Почему такая дисгармония воз-
никает?
ИННА АПОЛИХИНА: Причин много. 
Каждый день я не только зани-
маюсь медицинским осмотром 
и оказываю медицинскую по-
мощь. Я выслушиваю историю 
судеб. Порой весьма трагичных. 
Вот вы недавно опубликовали 
статью о том, что онколог обяза-
тельно должен быть психоло-
гом. Поверьте, мы, гинекологи, 
поневоле занимающиеся ин-
тимной стороной жизни, тем бо-
лее должны ими быть. Вы спро-
сили, от чего возникают подоб-
ные дисгармонии? Отвечу. Чаще 
всего их причина — опущение и 
выпадение тазовых органов, 
«маленькие неприятности» при 
физических нагрузках, кашле, 
смехе, сверхактивный мочевой 
пузырь, хроническая изнуряю-
щая тазовая боль. И, конечно 
же, изменения в мочеполовой 
системе, которые возникают у 
женщин с возрастом. 

Очевидно, что каждая из этих 
бед способна превратить жизнь 
в сплошное страдание. И женщи-
на молча терпит?
ИННА АПОЛИХИНА: Иногда терпит го-
дами. Скрывает от самых близ-
ких. Использует всевозможные 
средства гигиены. Надеется, 
что само пройдет или обреченно 
думает, что это неизбежно из-за 
возраста. Толчком к обращению 
к врачу часто становится совсем 
уже крайняя ситуация, кото-
рая возникает во время интим-
ной близости. Вот тут уж девать-

ся некуда, и женщина идет к 
нам.

Каким образом вы можете по-
мочь?
ИННА АПОЛИХИНА: Сейчас немало 
средств такой помощи. Прежде 
всего стараемся научить жен-
щину управлять мышцами таза. 
Существует специальный ком-
плекс упражнений, и на первом 
этапе мы обучаем женщину у 
себя в отделении. Затем она мо-
жет продолжать занятия само-
стоятельно. При этом использу-
ются специальные портативные 
приборы, некоторые из них 
даже адаптированы к современ-
ным гаджетам. Важную роль в 
лечении занимают малоинва-
зивные технологии. С помощью 
специальных синтетических пе-
тель и сеток можно улучшить и 
даже восстановить функции та-
зовых органов. Все чаще и очень 
успешно применяются лазер-
ные технологии. 

Лечение лазером проходит без 
боли, разрезов и кровотечений. 
При этом женщина не выпадает из 
повседневной активной жизни. В 
отделении, которое открывается в 

Центре, будут использоваться не 
только давно апробированные 
устройства для коррекции фун-
кций женской половой сферы, но 
и те, которые известны еще не 
всем специалистам. Не удивляй-
тесь тому, что сейчас скажу: даже 
ботулинический токсин нашел 
применение для коррекции ин-
тимной области женщин — он по-
могает справиться со многими 
причинами боли и расслабить 
сверхактивный мочевой пузырь. 
Проблемы, связанные с дисфун-
кцией тазового дна, должны ре-
шаться комплексно, то есть дол-
жен использоваться не один ме-
тод, а их разумное сочетание. 

Нередко неприятные проблемы 
приходят с менопаузой? Как им 
противостоять?
ИННА АПОЛИХИНА: Есть масса лекар-
ственных средств. Не надо боять-
ся того, что некоторые из них гор-
мональные. И ни в коем случае не 
надо терпеть приливы, бессонни-
цу, чрезмерную утомляемость, 
раздражительность, возникаю-
щие на фоне возрастного дефици-
та женских половых гормонов. 
Помогают расширить возможно-

сти методов лечения этих бед уни-
кальные лазерные технологии. 

В отделении будут проводиться 
малоинвазивные операции. Но 
немало женщин, которые упу-
стили время, их нельзя опериро-
вать. А помочь все равно надо?
ИННА АПОЛИХИНА: Безусловно. Для 
этого используем специальные 
поддерживающие приспособле-
ния, которые восстанавливают 
анатомию и функцию тазового 
дна. Их можно применять дли-
тельное время. Они дают женщи-
не шанс вернуться к активной 
полноценной жизни. 

Качество жизни всегда важно. А 
для женщины это особенно важ-
но, скажем, после родов...
ИННА АПОЛИХИНА: Это тоже учиты-
вается. Как правило, после ро-
дов женщина себя всю отдает 

ребенку, мало думает о том, что 
ей надо своевременно восстано-
вить структуры тазового дна. В 
открывающемся отделении бу-
дет центр благополучия и здоро-
вья семьи. На лекциях и заняти-
ях мы станем рассказывать о 
возможностях эффективно и 
безопасно вернуть утраченное 
качество интимной жизни. А та-
кое часто происходит после ро-
дов, особенно у молодых. 

Значит, отделение будет зани-
маться не только диагностиче-
ской и лечебной деятельнос-
тью, но и образовательной?
ИННА АПОЛИХИНА: Да. И в том числе 
проведением мастер-классов, се-
минаров и лекций для гинеколо-
гов всей страны. 

Женщинам независимо от возраста 
важно знать, как вернуть утрачен-
ное качество интимной жизни.

Не нужно бояться слез на морозе: так глаз защищается от холода и ветра. 

Средний возраст приобщения к наркотикам — 15—17 лет.

Акцент

 Не представляете, сколько 
прочных супружеских союзов 
распадается из-за сексуаль-
ной дисгармонии

Предотвратить 
наркозависимость 
«на первых пробах» 
легче, чем лечить ее 
последствия
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ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Инна Анатольевна Аполихина ро-
дилась в Липецкой области. Окон-
чила Воронежский государствен-
ный медицинский институт 
имени Бурденко. Кандидатская 
диссертация посвящена ранней 
диагностике и профилактике 
рака шейки матки. Докторская — 
урогинекологическим заболевани-
ям. С 2001 года работает в центре 
имени В.И. Кулакова. Муж — про-
фессор-уролог Олег Иванович Апо-
лихин. Сын Руслан — экономист-
политолог, дочь Алина — студен-
тка медицинского института. 
Внуку Адаму три месяца. 

А
Р

Х
И

В
 «

Р
Г

»

И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А

ЛАБОРАТОРИЯ

Нашли гормон 
для сладкоежек

ГОРЬКАЯ ДОЛЯ

Анна Владимирова

ИССЛЕДОВАТЕЛИ из универси-
тета Айовы обнаружили вещест-
во, которое вырабатывается в пе-
чени и регулирует потребление 
сахара. Съел целую шоколадку и 
запил ее газировкой? Тут-то и вы-
брасывается в кровь нужный гор-
мон FGF21, сигнализирующий 
мозгу о необходимости подавить 
тягу к сладкому. 

Ученые протестировали гор-
мон на лабораторных мышах: жи-
вотные выбирали между обычной 
пищей и подслащенной. В итоге 
зверьки, которым была введена 
повышенная доза гормона, потре-
бляли в 7 раз меньше сахара по 
сравнению с обычными грызуна-
ми. А те особи, которым его нао-
борот полностью «отключили», 
потребляли больше сахара, чем 
обычные мыши. Вывод: количест-
во гормона FGF21 напрямую вли-
яет на желание потреблять сладо-
сти. Он способен регулировать и 
потребление алкоголя. Ученые 
надеются, что это открытие по-
зволит эффективнее бороться с 
нарушениями пищевого поведе-
ния и у людей. Кстати, медики 
постоянно предупреждают: слад-
ким злоупотреблять не стоит. 
«Если килограммы «ползут» 
вверх — нужно срочно менять ра-
цион и заняться спортом. По 
энерготратам одно съеденное пи-
рожное — это час бега, два часа 
ходьбы», — говорит академик Вик-
тор Тутельян. 

КСТАТИ

19 января в 11.00 в медиацентре «РГ» 

состоится пресс-конференция руко-

водителя Роспотребнадзора Анны 

Поповой на тему «Рост заболеваемо-

сти группом в России и за рубежом».
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Владимир Юровский сыграет с Госоркестром виртуальный концерт

Рахманинова услышат все
ТЕАТР В Москве начинаются гастроли
«Коляда-театра»

Уральский парень 
ШекспирИрина Муравьева

П
ервое в новом году 
московское высту-
пление Владимира 
Юровского с Госорке-
стром им. Е.Ф. Свет-

ланова, отмечающим в 2016-м 
свое 80-летие, пройдет в необыч-
ном формате. 16 января в полдень 
по московскому времени на сцене 
Концертного зала им. Чайковско-
го музыканты исполнят програм-
му из сочинений Сергея Рахмани-
нова, которую будет слушать пу-
блика в десятках городов и насе-
ленных пунктов России — от Пе-
тербурга до Владивостока, вклю-
чившихся в просветительский 
проект «Московская филармо-
ния — филармониям России». 
 Футуристический «виртуальный 
зал» открылся еще в конце ноября 
2014 года, и с тех пор жители Аба-
кана, Улан-Удэ, Костромы или 
села Малинищи Рязанской обла-
сти имеют возможность по суббо-
там слушать концерты, которые 
транслируются с участием выда-
ющихся современных музыкан-
тов из Зала Чайковского. Как по-
казывает статистика, эти вирту-
альные концерты проходят с ан-
шлагами. Накануне выступления 
Госоркестра мы поговорили с его 
худруком Владимиром Юров-
ским: 

Для трансляции вы выбрали со-
чинения Сергея Рахманинова, 
причем в программе прозвучит 
репертуарная редкость — цикл 
рахманиновских романсов в ор-
кестровке, сделанной вашим де-
дом композитором Владимиром 
Михайловичем Юровским по за-
казу Ивана Козловского. Что вам 
известно об этой работе?
ВЛАДИМИР ЮРОВСКИЙ: Московская 
филармония попросила нас сде-
лать программу, которая бы про-
должалась не больше часа, учи-
тывая, что прямая трансляция 
пойдет на Дальний Восток. Поэ-
тому я предложил Первую сим-
фонию Рахманинова и эти ро-
мансы, которые со времен Коз-
ловского в России не исполня-
лись. Действительно, этот заказ 
пришел моему деду непосредст-
венно от Козловского. Они были 
знакомы, и, возможно, это было 
связано с их общими украински-
ми корнями: Иван Семенович 
был родом из Полтавы, а дед 
мой — из Таращи. Общаться они 
стали уже в Москве. Козловский 
хотел ставить собственные кон-
цертные программы, и так, веро-
ятно, появилась идея оркестро-
вать романсы Рахманинова. 

Это было в начале 60-х. Рахмани-
нов, как известно, долгие годы 
был полузапрещенным компози-
тором, и, хотя запрет на его музы-
ку был снят еще до войны, многие 
директора филармоний и дири-
жеры из соображений перестра-
ховки не брали его в программы. 
В числе немногих, продолжав-
ших исполнять Рахманинова во 
все времена, были Николай Голо-
ванов, Константин Игумнов, Лев 
Оборин, Иван Козловский. Еще 
в 40-е годы он записал вариант 
рахманиновской «Всенощной», 
когда именно духовные произве-
дения Рахманинова, связанные 
с христианской тематикой, про-
должали оставаться под запре-
том. Но Иван Семенович был глу-
боко верующим человеком, 
и, когда подбирал десять роман-
сов из разных опусов, настоял на 
том, чтобы его программа начи-
налась с романса «Христос вос-
крес». Даже по тем временам 
хрущевской оттепели это было 
очень смело. Не секрет, что он 
сталкивался с разного рода чи-
новничьими препятствиями. 
Когда, например, в 1970 году он 
исполнял украинские колядки 
в Большом зале консерватории, 
во время трансляции эфир выру-
били. Позже каким-то чудом он 
записал небольшой тираж грам-
пластинок с «Колядками», но во 
Львов, где в музыкальных мага-
зинах хранился этот тираж, были 
посланы люди из министерства 
культуры, которые уничтожили 
все пластинки, буквально ломая 
их через колено. Такое было вре-
мя. Однако мой дед за работу 
взялся и довел ее до конца. И хочу 
сказать, что в большинстве ро-
мансов ему удалось поймать уди-
вительный, неуловимый рахма-
ниновский тон и не просто раб-
ски переложить фортепианную 
фактуру на оркестр, а найти ка-
кое-то свое решение, не изменив 
при этом ни одной ноты. В цикле 
есть и достаточно масштабные 
романсы, как, например, «Сон» 
на слова Федора Сологуба из 38-
го опуса, и такие миниатюры, как 
«Островок». И все они решены 
индивидуально. Козловский до-
статочно часто исполнял эти ро-

мансы в концертах. Были даже 
сделаны грамзаписи романсов, 
в том числе под управлением Ки-
рилла Петровича Кондрашина.

Кстати, в грампластинке, запи-
санной Козловским с оркестром 
Большого театра, где дирижером 
был Израиль Гусман, в списке 
числится не десять, а одиннад-
цать романсов в оркестровке 
Юровского.
ВЛАДИМИР ЮРОВСКИЙ: Дело в том, что 
с Кондрашиным были записаны 
не все романсы, а с Гусманом 
Козловский записал цикл полно-
стью. Но одиннадцатый романс, 
полагаю, был инструментован 

кем-то другим. В рукописях деда 
существует только десять роман-
сов. Кстати, первым поднял эти 
романсы из забвения мой отец 
Михаил Юровский. Он исполнил 
их в Норвегии, потом в Германии. 
Рукописи он отдал в издательст-
во Boosey & Howkes, являющееся 
правообладателем сочинений 
Рахманинова на западе. Boosey & 
Howkes взяли это сочинение 
в свой каталог, присвоили ему но-
мер, набрали партитуру и напе-
чатали оркестровые голоса. 
Я уже исполнял этот цикл в Лон-
доне в прошлом году с Лондон-
ским филармоническим орке-
стром. У нас был фестиваль «Весь 
Рахманинов», и мы исполнили 
тогда это сочинение в одном кон-
церте с Третьей симфонией и с 
фортепианными сочинениями 
Рахманинова, переложенными 
для симфонического оркестра 
Юрием Марковичем Буцко. Так 
получилось, что в тот день, когда 
мы начали в Лондоне репетиро-
вать, Буцко в Москве скончался. 
Так складывается жизнь: Буцко 

знал и моего деда, и моего отца: 
они неоднократно сталкивались, 
и я с огромным уважением отно-
сился к нему как к композитору. 
Я исполнил эту обработку своего 
деда и Буцко в один день в одном 
концерте в Лондоне.

В 2016 году у Госоркестра поя-
вился «композитор в резиден-
ции», и на концерте в Зале Чай-
ковского 20 января прозвучит 
мировая премьера его сочине-
ния, написанная по заказу орке-
стра. В каком формате планиру-
ется сотрудничество?
ВЛАДИМИР ЮРОВСКИЙ: На самом деле 
это очень важная для меня тема, 
и я рад, что мы объявили эту но-
вость. На Западе такая практика 
существует давно: оркестры 
постоянно работают с современ-
ными композиторами, исполня-
ют их сочинения, заказывают 
партитуры. Таким образом раз-
вивается и репертуар оркестра, 
и сам процесс музыки. Но в Рос-
сии подобного опыта нет, кроме, 
пожалуй, единственного случая 
сотрудничества оркестра Ле-
нинградской филармонии под 
руководством Евгения Мравин-
ского с Дмитрием Шостакови-
чем. И мы впервые с тех времен 
будем сотрудничать с современ-
ными композиторами, выбирая 
на один год «композитора в ре-
зиденции». Конечно, на вкус 
и цвет товарища нет, но я выбрал 
композитора Александра Вусти-
на. Я знаю его сочинения, знаю, 
что он может работать с самым 
разнообразным музыкальным 
материалом. 20 января прозву-
чит премьера его сочинения 
«Песня Лукерьи». Это очень яр-
кое и интересное по материалу 
сочинение, в котором соединя-
ются симфонический и фоль-
клорный языки. Сочинение ко-
роткое, и мне очень хотелось бы, 
чтобы Александр Вустин напи-
сал еще что-то в том же ключе — 
что-то вроде цикла «Народных 
песен» Лучано Берио. В течение 
года мы исполним и другие сочи-
нения Вустина — «Слово» для 
ударных и духовых, Sine Nomine 
для оркестра, «Песню из романа 
Платонова» для мужского хора 
и оркестра. К 80-летию Госорке-
стра мы заказали ему партитуру, 
которая прозвучит 5 октября 
в Большом зале консерватории. 
Я считаю важным, чтобы ор-
кестр работал с живущими ком-
позиторами. Если оркестр будет 
играть только музыку мертвых 
композиторов, он не сможет раз-
виваться, не сможет двигаться 
в будущее.

Валерий Кичин

П
о многолетней традиции 
московский гастрольный 
январь стартует фестива-

лем «Коляда-театра» (Театраль-
ный центр на Страстном, с 15 
по 31 января). Смешной и тра-
гичный, он, кажется, сделан из 
подручных материалов «на ко-

ленке» — а присмотришься: тут 
высокое мастерство и редкое, ор-
ганичное, «нутряное» ощущение 
самой природы театрального 
искусства.

Он генерирует таланты, этот 
театр. Как это бывает? Вот, допу-
стим, кругом привычная иным 
провинциям гладь, подернутое 
ряской болотце, и никакие куль-
турные всплески его не тревожат. 
Но чья-то умелая рука бросит ка-
мешек в нужный момент и в нуж-
ную точку — и все волшебным 
образом оживает. Из-под каждой 
кувшинки высовывается физио-
номия — да какая! Пытливая, 
с жадными до дела глазами. Тихая 
заводь вскипает дикими фантази-
ями, все бурлит и творит, и каж-

дый оказывается потенциальным 
гением. Таланты тянутся к талан-
ту — здесь это происходит на уров-
не катаклизма планетарного мас-
штаба. Мотор и гуру всего пред-
приятия Николай Коляда умеет 
вселить в людей почти мистиче-
скую веру в себя, и они прошиба-
ют лбами собственные потолки 
и рвутся все выше, открывая 

в себе такие резервы, что ураль-
скому феномену дивятся далеко 
за пределами и Екатеринбурга 
и самой России.

Это уже далеко не первые га-
строли в столице, и Москва ждет 
театр как глотка свежей воды — он 
обнаружил неведомое столицам 
знание жизни и умеет так о ней 

рассказать, что даже в американ-
ской Бланш Дюбуа или в итальян-
ском Труффальдино звучат стру-
ны наших сердец. И то, что проис-
ходит на сцене, кажется концен-
тратом того, что каждый в зале пе-
режил лично. И даже Шекспир 
или Чехов здесь звучат как совре-
менные уральские авторы.

Впереди 24 спектакля. Кроме 
уже знакомых москвичам «Гамле-
та», «Бориса Годунова», «Вишне-
вого сада», «Трамвая «Желание», 
«Женитьбы», «Маскарада», «Слу-
ги двух господ», «Бабы Шанель» — 
премьеры театра «Ричард III» 
Шекспира, «Кошка на раскален-
ной крыше» Теннесси Уильямса, 
«Землемер» и «Клуб брошенных 
жен» Николая Коляды, а также ан-
тиутопия «Концлагеристы» Вале-
рия Шергина в постановке отпоч-
ковавшегося от «Коляда-театра» 
Центра современной драматур-
гии. Это собрание молодых дра-
матургов, режиссеров и актеров 
тоже в эти дни будет показывать 
свои работы — на подмостках Цен-
тра имени Мейерхольда.

Владимир Юровский: Оркестр должен развиваться...

МЕЖДУ ТЕМ 
Николай Коляда и его актеры Ирина Ермолова и Олег Ягодин — гости 
«Делового завтрака» «Российской газеты». Свои вопросы им вы може-
те задать в среду, 20 января, с 10.00 до 13.00 по московскому времени 
по телефону: 8-800-200-09-09 (звонки бесплатные из всех регионов 
 России) или уже сейчас по электронной почте: zavtrak@rg.ru, а также 
по факсу: 8-499-257-58-92.

Акцент

 Смешной и трагичный, он, 
кажется, сделан из подручных 
материалов «на коленке»

Сериал «1992», Первый канал, 
18—21 января в 23.40, 22 января 
в 0.00.
На ночном канале «Городские пижо-

ны» покажут новый итальянский се-

риал «1992», снятый в 2015 году. Его 

премьера прошла на ведущих ита-

льянских каналах в марте прошлого 

года и вот теперь он появился у нас. 

В основу сериала легли реальные со-

бытия, произошедшие в Милане 

в 1992 году и перевернувшие в итоге 

всю политическую систему Италии.

В фильме рассказывается о том, как 

в городе проводится масштабная опе-

рация по борьбе с коррупцией и отмы-

ванием денег. Возбуждено уголовное 

дело против Мишеля Майнаги, вла-

дельца крупного фармацевтического 

предприятия, который заключал бес-

численные договоры на поставки кро-

ви, зараженной ВИЧ. В ходе полицей-

ского расследования тесно перепле-

таются судьбы шестерых главных пер-

сонажей: жаждущего мести молодого 

полицейского Луки Пасторе, заразив-

шегося ВИЧ по вине фирмы Майнаги; 

любовницы бизнесмена Вероники, го-

товой на все ради роли на ТВ; полицей-

ского с темным прошлым Рокко Венту-

ри; избалованной дочки богатого про-

мышленника Биби Майнаги; кандида-

та в парламент, бывшего солдата и ве-

терана Пиетро Боско; а также цинич-

ного рекламщика Леонардо Нотте.

Производство сериала «1992» заняло 

21 неделю, в фильме снялись 156 акте-

ров, а также было задействовано 

3000 актеров массовых сцен. Съемки 

проходили в 100 разных местах, вклю-

чая здание парламента Италии, виллу 

Фенди в Риме и знаменитую башню 

Пирелли в Милане. «Если бы это был 

литературный жанр, «1992» был бы ги-

бридным произведением, в котором 

достоверные события смешались с ху-

дожественным вымыслом. Самой 

сложной задачей было найти баланс 

между реализмом действия и скрупу-

лезным воссозданием того периода, 

который до этого еще не был серьезно 

исследован», — говорит о своей работе 

режиссер сериала Джузеппе Гальярди.

Сериал «Лиллехаммер»,
телеканал «Че», с 18 января в 23.00.
Телеканал «Че» выпускает в эфир де-

тективно-юмористический сериал 

«Лиллехаммер». Он также о мафиози, 

но о том, который отправляется жить 

в замерзшее захолустье и пытается 

сбежать от самого себя. Несколько лет 

назад первый сезон сериала уже де-

монстрировал канал «Городские пижо-

ны», но поклонники фильма с удоволь-

ствием посмотрят его еще раз. К тому 

же сериал явно обретет и новых зрите-

лей. Тем более, что в планах у канала 

«Че» показать второй и третий сезо-

ны — это будет на российском телеви-

дении впервые. Почему бандит Фрэн-

ки Тальяно выбирает городок Лилле-

хаммер? Почему называет себя новым 

именем Джованни Хенриксен? Скуча-

ет ли он по Нью-Йорку? Сначала Фрэн-

ки открывает свой бар, а затем оказы-

вает местным жителям услуги. Ведь 

этот не в меру загорелый «норвежец» 

знает: ни к чему тревожить полицию, 

если вопрос можно решить по-муж-

ски. Вскоре Джованни находит новых 

друзей, прекрасную даму сердца и на-

чинает совсем забывать о далекой 

Америке. Но мафия все помнит… 

Премьера спектакля «Счастливчики» 
в постановке Олега Меньшикова. 
Театр им. Ермоловой.
16, 17, 31 января.
По мотивам пьесы Констанции Ден-

нинг Exstasy Rave, обнаруженной на 

одной из читок современных зару-

бежных пьес, в переводе и редакции 

Валерия Печейкина и в исполнении 

ермоловских актеров старшего поко-

ления с посвящением сегодняшним 

двадцатилетним. 

Изначально там фигурировало звуч-

ное латинское название AD LIBITUM, 

которое изменили на привлекатель-

ных «Счастливчиков». Хотя путь 

«к счастью» главных героев спектакля 

оказывается тождественен получе-

нию разрешения на жизнь, и радуж-

ных переливов настроения и сильных 

приступов оптимизма от начала и до 

конца действия вовсе не обещает. 

Проблема серьезная — смена поколе-

ния в обществе. В абстрактном обще-

стве, что позволяет конкретизировать 

самые болезненные вопросы и ого-

лить нервы. Сюжет таков: три женщи-

ны и двое мужчин, не друзья, не колле-

ги, не родственники, очень взрослые 

люди, оказались в одном месте и в 

одно время по одной причине: все 

должны пройти тест. И остаться жить. 

Или не пройти тест — и красиво уме-

реть. Потому что в 2076 году все гра-

ждане планеты, достигшие 80 лет, 

в обязательном порядке проходят 

этот экзамен, пытаясь опровергнуть 

утверждение о своей беспомощности 

и доказать, что возраст — не заслуга, 

но и не преступление. И что они еще 

на многое способны. А жить новым 

восьмидесятилетним или не жить — 

 ответ все узнают на грандиозном шоу, 

которое транслируется по всей плане-

те. Шоу, главным спонсором которого 

является госкомиссия по оптимиза-

ции населения, и шоу, которое соби-

рает рекордное количество зрите-

лей, — ведь всем тоже когда-нибудь 

предстоит пройти этот тест.

Людей будущего — обитателей плане-

ты 2076 года — сыграют Владимир Анд-

реев, Наталья Архангельская, Борис 

Быстров, Татьяна Говорова и Ольга Се-

лезнева, при участии их молодого кол-

леги по актерскому цеху Никиты Тата-

ренкова. Сценография Филиппа Ви-

ноградова, жизнеутверждающие бо-

дрые костюмы — Евгения Панфилова. 

Из других ближайших планов Олега 

Меньшикова на юбилейный 90-й се-

зон Ермоловского театра: спец-

программы, объединяющие Ермолов-

ский театр с музыкой, кино, изобрази-

тельным искусством, художественной 

фотографией и даже футболом; гала-

концерт «Ермоловский 90» (в мае на 

основной сцене). И премьеры текуще-

го сезона — в том числе «Мы» Евгения 

Замятина в постановке Ильи Шагало-

ва, «Трехгрошовая опера» в режиссу-

ре Никиты Гришпуна, спектакль «Мак-

бет» Алексея Размахова на основной 

сцене, а также «Процесс» по Кафке 

Алексея Левинского и «Возвращение 

домой» по Пинтеру Ивана Миневцева 

на новой сцене Ермоловского театра.

Def Leppard. (CD). Edel Germany 
GmbH/ «Союз Мьюзик». 2015 г.
Легендарная группа «новой волны 

британского рока» так торопилась 

вернуться на сцену, что даже забыла 

придумать название своему одиннад-

цатому альбому. По законам шоу-биз-

неса безымянные диски выпускают 

артисты, только начинающие карье-

ру. Легенды 80—90-х Def Leppard не 

выпускали студийных альбомов 

с 2008 года...

Бессменный солист Джо Эллиотт по-

прежнему поет с колоритной хрипот-

цой и мягкими, обволакивающим, по-

чти кошачьими интонациями, хотя 

горлопаном и бунтарем его уже, ко-

нечно, не назовешь. Гитаристы (тоже 

все те же — Фил Коллен и Вивиан 

Кэмп белл) взбудораженно обменива-

ются гитарными соло, по-павлиньи 

соревнуясь в том, кто больше примо-

чек для искажения звука использует. 

Но ничего нового не изобретают. Ме-

лодии группы несложны и незатейли-

вы, зато безукоризненно привяз-

чивы. Но от былой тяжести не 

осталось и следа.

В прошлом остались альбомы 

Pyromania и Hysteria, с первых 

аккордов поднимающие тол-

пы на стадионах. Ныне Def 

Leppard — просто очень про-

фессиональная AOR-группа, 

то есть коллектив, играющий 

уже не арена-рок, а «рок 

для взрослых» или даже 

глэм-метал… Да и балла-

ды в нем снова достой-

ные (We Belong, Blind 

Faith). Но вряд ли Def 

Leppard теперь станут 

чьими-то новыми геро-

ями. Хотя и свою диспо-

зицию в мировом роке 

не испортят.  Нынешнее 

место группы в нем 

уже скорее 

 ностальгическое.

И в новом альбоме приятней акцен-

тировать внимание на качественном 

и страстном вокале Джо Эллиотта; 

на том, как неукротимо лупит по бара-

банам и тарелкам однорукий Рик 

 Аллен, и на приемах обработки звука 

продюсера Рона Макхью.

Добротных, влекущих треков на 

одиннадцатом студийном альбоме 

Def Leppard снова немало. Это и сингл 

Let’s Go — столь же задорный и при-

зывный, как и его название (в перево-

де — «Давайте пойдем»). И гордели-

вый буги-марш Man Enough (то есть 

«Вполне себе мужчина»). И призыв-

ный клич Sea of Love с типичными для 

группы хоровыми мягко-приглушен-

ными бэк-вокалами и бурной пере-

палкой двух лидер-гитар. Не обо-

шлось и без небольшого плагиата — 

сравните вступление того же 

Man Enough с первыми тактами песни 

Dragon Attack группы Queen, да и не 

только с первыми… Ну а гитарные 

партии в Battle of 

My Own — это 

уже частичное 

использование 

творческого на-

следия Джимми 

Пейджа из Led 

Zeppelin. 

Что тоже совсем 

не огорчает. 

Вера Чайковская.
«Карл Брюллов. Споры с судьбой». 
Роман-биография. —
М.: Искусство-XXI век, 2015.
«Но не згораша» — такая надпись была 

на перстне-печатке Карла Брюллова. 

Для человека, вписавшего свой авто-

портрет в тесноту бегущей толпы, на-

стигнутой огненным извержением Ве-

зувия, такая фраза была сродни девизу 

жизни. Особенно если вспомнить, что 

сам художник писал, что его «жизнь 

можно уподобить свече, кото-

рую жгли с двух концов и по-

середине держали калены-

ми клещами». Даже Алек-

сандр Бенуа, который, 

отказывая Брюллову 

в истинных страстях, 

не отказывал в темпе-

раменте, определил 

его жизнь как «про-

жженную в каком-то 

вакхическом вихре».

В новой книге о Карле 

Брюллове, написан-

ной искусствоведом 

и писательницей Ве-

рой Чайковской, мо-

тив заветного пер-

стня-печатки «но не 

згораша» оказывает-

ся ключевым и для 

«романа-биографии». 

Не только потому, что речь в нем о го-

рячих страстях, любовной лихорадке, 

путешествиях, столь же страстной ра-

боте, возрождении к жизни… Скорее, 

причина в другом. Автор, повествуя 

о жизни своего героя, использует во 

многом ту же оптику, что художник, со-

здававший «Последний день Пом-

пеи». Оптику, в которой академиче-

ские штудии и внимательное изучение 

источников соединяются с пылким во-

ображением, «романтическим», за-

стающим героя не просто в минуту 

злую для него, а в роковую. Будь то слу-

хи о бросившейся в речку из-за любви 

к Брюллову француженке или его лю-

бовь к великосветской красавице 

и «беззаконной комете» Юлии Самой-

ловой, чей образ узнается не только 

рядом с автопортретом художника 

в «Последнем дне Помпеи», но и в 

«Вирсавии», не говоря уж о том, что ее 

можно увидеть на двух блистательных 

портретах графини с ее воспитанни-

цами — 1832 и 1842 годов.

Но дело, конечно, не только в биогра-

фии художника, словно созданной 

для романа. С академическими шту-

диями биографии Карла Брюллова 

все более-менее понятно: в основе 

ее — воспоминания, письма современ-

ников, работы исследователей его 

творчества… Другим ключом к «лири-

ческой биографии» художника стано-

вится романтическая поэзия. Причем 

параллели, возникающие с элегией 

Пушкина, со стихами Жуковского или 

прозой Лермонтова, каждый раз ока-

зываются подкреплены либо факти-

ческой ссылкой, либо очень тонким 

сближением, анализом стихотворе-

ния и картины.

Так происходит, например, при сопо-

ставлении пушкинского «Странника» 

с «Последним днем Помпеи». Сопо-

ставление не самое очевидное, но по-

зволяющее уловить близость интона-

ции, мотива, пересечения поисков 

двух художников. Можно сказать, что 

поэзия оказывается ключом к лично-

сти художника, исследование его кар-

тин — ключом к событиям жизни. Карл 

Павлович Брюллов в этом случае уви-

ден через призму поэзии как «лириче-

ский герой». Неудивительно, что «ро-

ман-биография» оказывается поле-

мичной по отношению ко многим при-

вычным взглядам на художника. 

Тем и интересна. Не зря один худож-

ник, прочитав эту книгу, признался: 

«После нее я полюбил Брюллова».

ТЕЛЕВИДЕНИЕ ТЕАТРМУЗЫКА КНИГИ

Солист Джо Эллиотт
по-прежнему поет
с колоритной
хрипотцой. 

Канал «Че» первым в России пока-
жет второй и третий сезоны сериала 
«Лиллехаммер».

Биография Брюллова — как роман 
о страсти и поисках сути: в работе, 
в поисках пути, в сердечной смуте.

Три женщины и двое мужчин
оказались в одном месте и в одно время, и все должны пройти тест.

Под занавес гастролей театр всегда 
дает «Женитьбу» Гоголя.

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

с Ириной Корнеевой с Жанной Васильевой 
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Акцент

 Оркестр не должен играть 
только музыку мертвых
композиторов
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Режиссер фильма «Сохрани мою речь навсегда» убежден, что Мандельштаму не нужны защитники

Спеть Осипа как рэп
Елена Калашникова

Р
ома Либеров, создатель нео-
бычного полуанимационно-
полукукольного фильма 

«Сохрани мою речь навсегда», по-
священного Мандельштаму,  — в 
чем-то под стать своему герою: 
«Меня ничего не держит — нет се-
мьи, нет детей, нет квартиры, ни-
чего нет… У меня есть только про-
цесс сочинения». К 35 годам у ре-
жиссера есть шесть фильмов о яр-
чайших творческих личностях — 
Олеше, Довлатове, Владимове, 
Бродском, Ильфе и Петрове и те-
перь — о Мандельштаме. Об этом 
мы и поговорили с Либеровым.

Интересны вам мнения о фильме  

молодых людей, которые прежде 
о Мандельштаме и не слышали?
РОМА ЛИБЕРОВ: Абсолютно неинтере-
сны. Мандельштаму не нужны за-
щитники. Кто-то станет его читать 
— ну, хорошо, замечательно, не 
мой фильм тому виной.

Но вы же хотите, чтобы после ва-
шего фильма его стали читать?
РОМА ЛИБЕРОВ: Да, безусловно. Для 
этого не нужно ничего знать, мо-
жешь знать все, можешь не знать 
ничего. Знающий все намного 
опаснее, потому что он привносит 
своего Мандельштама.

То есть, вам интереснее те, кто не 
читал сочинения ваших героев?
РОМА ЛИБЕРОВ: Когда вышел трейлер 

«Сохрани мою речь навсегда» под 
Noize MC, я получил несколько со-
тен сообщений: «Как можно! Рэп и 
Мандельштам!» Мне неинтересны 
такого рода сообщения, потому 
что все они о самих себе. Павел 
Нерлер — мой близкий товарищ, 
который знает о Мандельштаме 
все, первый позвонил: «Рома, это 
так интересно». Все! Не надо о 
себе. Вы что, узурпировали тему? 
Да, мне очень важно, чтобы прихо-
дили и смотрели, потому что пока 
кино наблюдают, оно есть. Вы 
вступаете с фильмом в свои отно-
шения, как я могу туда влезать?.. 
Среди зрителей единицы тех, кто 
способен, ничем не прикрываясь, 
просто сесть и воспринять, как го-
ворил Петр Наумович Фоменко. 

Неважно, говорят они плохое или 
хорошее. Это же не про понрави-
лось-не понравилось, вообще не 
об этом.

Вы работали над фильмом с акте-
рами Виктором Сухоруковым, 
Кириллом Пироговым, рэпером 
Noize MC... Почему именно с 
ними?
РОМА ЛИБЕРОВ: Вне зависимости от 
того, что Кирюша Пирогов — мой 
товарищ, а Виктора Ивановича 
Сухорукова я нежно люблю, они 
мне близки талантом. Когда я 
услышал в институте Нойза, я ни-
чего о нем не знал, я не слушал рэп 
никогда, но сразу сказал, что буду 
с ним работать — просто его талант 
мне интересен.

Кирюша Пирогов написал му-
зыку к фильму о Мандельштаме. 
Мы с ним репетировали в рожде-
ственские каникулы сцену в «Бро-
дячей собаке». Записывали эту 
сцену вживую — Галя Тюнина, Ни-
кита Тюнин, Олежек Нирян, Сима 
Огарева, Кирилл Пирогов… В ре-
петиционном зале с реальными 
бокалами, бутылками, за столами, 
все по мизансценам, звукорежис-
сер окружил их микрофонами, и 
мы, по-моему, восемь дублей под-
ряд эту сцену играли. А до этого 
пять или шесть раз мы с Кириллом 
репетировали — чтобы артисты 
пришли, и мы по пунктам им все 
объяснили. И он под эти пункты 
начал придумывать, как должен 
звучать гимн «Бродячей собаки». 

И вдруг нащупалась эта мелодия, 
мы ее назвали «Вариация. Воспо-
минания», потом бас прибавился. 
Записали сцену, и Кирилл гово-
рит: «Слушай, тема нравится 
тебе?» Я: «Очень!» «Может, запи-
шем ее струнными?» В итоге запи-
сали восемь инструментов: кон-
трабас, виолончель… Потом еще 
барабаны. Я не знал, что получит-
ся соло для голоса, контрабаса и 
пилы: «Мы живем, под собою не 
чуя страны…». Отсюда вырастает 
тема войны, и эта музыка стала 
сквозной на всю историю.

Виктору Ивановичу Сухоруко-
ву я позвонил неделю назад: «Мы 
должны это друг другу сказать… 
Это, конечно, слюнтяво все, но я 
не представляю, что бы это было 

без вас». Просто сказал, как мне 
это было важно, и как 280 дней 
монтажа, может быть, только его 
голос заставлял нас это делать, как 
мне иногда звонил художник-
мультипликатор: «Подожди, надо 
чуть тут переделать, я не могу уг-
наться за Сухоруковым»...

Не было ничего «мистического» в 
вашей работе над фильмом?
РОМА ЛИБЕРОВ: Я чужд любой мисти-
ки, не верю ни во что, кроме чело-
веческого мозга... Когда я уехал ра-
ботать над сценарием о Мандель-
штаме в Чехию, я уже все знал, но 
чувствовал энергетический ба-
рьер, который надо набрать. Бук-
вально обращался: «бог-Мандель-
штам, дайся мне!» У Михаила Ген-

делева есть стихотворение «К 
арабской речи», там у него есть 
«бог-Мандельштам» Брожу по 
ночным Карловым Варам, зима, 
никого — и вдруг: «О!..» Вот без 
этого «О!» ничего никогда не по-
лучится. Когда мы начали рабо-
тать с оператором-постановщи-
ком, я ему говорю: «Вот это ман-
дельштамовский кадр».  —  «Поче-
му?» — «Сними, пожалуйста»...

Дата Как спустя годы раскрыли тайну гибели поэта

Барак поэта Мандельштама
Валерий Марков, доктор 

искусствоведения, профессор

Х
орошо помню август 
1974 года. Во Влади-
в о с т о к  п р и е х а л а 
группа московских 
художников и поэтов. 

Я, молодой историк, год назад по-
лучивший университетский ди-
плом, стою среди встречающих 
на остановке «Вторая Речка», 
куда подруливает автобус из аэ-
ропорта. Один из поэтов, Илья 
Фаликов, соскочив на тротуар, 
покупает у старушки огромный 
букет цветов, кладет на скамейку 
и негромко говорит: «Осипу...»

Наверное, с того момента я 
поверил, что легенда о Мандель-
штаме — не пустой звук. И почти 
полвека иду по его следам, зане-
сенным декабрьской пургой 
1938 года…

Лагерь
Письмо Осипа Мандельштама 

брату:
«Дорогой Шypa! Я нахожусь — 

Владивосток, СВИТЛ ,11-й барак. 
Получил 5 лет за к.р.д. по реше-
нию ОСО. Из Москвы из Бутырок 
этап выехал 9 сентября, приехал 
12 октября. Здоровье очень сла-
бое. Истощен до крайности, исху-
дал, неузнаваем почти, но посы-
лать вещи, продукты и деньги — 
не знаю, есть ли смысл. Попро-
буй все-таки. Очень мерзну без 
вещей. Родная Наденька, не знаю, 
жива ли ты, голубка моя. Ты, 
Шура, напиши о Наде мне сейчас 
же. Здесь транзитный пункт. В 
Колыму меня не взяли. Возможна 
зимовка.

Родные мои. Целую вас. Ося».
... От станции Вторая Речка до 

места назначения поэту предсто-
яло пройти в колонне з/к около 
четырех километров. До наших 
дней сохранились лагерные во-
рота. Особо секретный Владиво-
стокский пересыльный пункт — 
Владперпункт, транзитная ко-
мандировка — площадью 7 гекта-
ров находился в районе нынеш-
него Моргородка, недалеко от 
центра города.

Ариадна Белова, внучка осно-
вателя и первого редактора газе-
ты «Владивосток», прямо на ме-
сте показала мне расположение 
женских бараков на западном 
склоне Саперной сопки; там она 
ожидала отправки на Колыму 
только за то, что родилась и про-
вела первые девять месяцев сво-
ей жизни в Харбине. А еще Белова 
привела с собой Олега Максимо-
ва — ученого-химика, арестован-
ного в декабре 1936 года. Макси-
мов указал на северном склоне 
сопки место своего 11-го бара-
ка... Того самого, куда через два 
года после Максимова приведут 
заключенного Мандельштама.

Свидетели
Тогда же я познакомился с 

Алексеем Петровичем Матвее-
вым, завотделом «Дальстроя», 

отвечавшим за лагерное строи-
тельство во Владивостоке. Прав-
да, едва я переступил порог его 
квартиры, он честно признался: 
«Мандельштама не знаю…» Но 
он первым рассказал мне о 
страшной холодной зиме 1938—
1939 годов, когда возле лагерной 
больнички складировали трупы 
заключенных. В те жуткие меся-
цы работники Учетно-распреде-
лительной части (УРЧ), санитары 
и похоронные команды едва 
справлялись с потоком умерших. 
Именно Матвеев первым указал 
примерное место захоронений в 
ту зиму, когда умер Осип Ман-
дельштам. «Это было совсем ря-
дом с лагерем…»

А в декабре 1989 года я позна-
комился с Дмитрием Матори-
ным, солагерником Мандельшта-
ма. Мы встретились в медсанча-
сти ленинградского Института 
физкультуры им. Лесгафта, где он 
продолжал трудиться, несмотря 
на преклонный возраст. Он уточ-
нил многие детали того дня (26 
декабря, по его словам), когда 
вместе с напарником нес из бара-
ка в больничку носилки с еще жи-
вым Мандельштамом. Кожаное 
пальто поэта уже исчезло, на нем 
был куцый пиджачишко…

На каком расстоянии от ла-
герных ворот находилось в ту 
зиму братское захоронение? Ма-
торин, не задумываясь: метров 
700—800.

... Независимо друг от друга 
все утверждали: никакой сано-
бработки заключенных не прово-
дилось. Начальство зашевели-
лось, когда тиф стал одолевать 
вольнонаемный персонал. А это 
уже угроза городу. Сразу появи-
лись лекарства, пересылку за-
крыли на карантин.

За несколько дней до Нового 
года (и смерти поэта), 23—24 де-
кабря, на Владивосток обрушил-
ся снегопад. Бушевала метель, 
порывы ветра 24 м/с, мороз ми-
нус 17. По свидетельствам, при-
веденным Надеждой Мандель-
штам в «Воспоминаниях», после 
снегопада поэт уже не смог сой-
ти с нар. Его унесли в лазарет, где 
не было ни единого шанса вы-
жить.

Сейчас на месте пересылки, 
прямо на костях невинно убиен-
ных, выстроились дома. Крохот-
ный кусочек лагерной террито-
рии, где стоял 11-й барак, еще 
жив, но и его участь предрешена…

Диагноз
Согласно акту о смерти, Осип 

Эмильевич Мандельштам, 47 лет, 
умер 27 декабря 1938 года в 12 
часов 30 минут. Причина смерти 
— «паралич сердца, а/к склероз». 
Этот диагноз тоже вызывает не-
мало споров, и, по-моему, зря. 
Сдало сердце…

После первого ареста Ман-
дельштам собственноручно пи-
сал в анкете, что «сердце не-
сколько возбуждено и ослабле-
но». Позже приступы стенокар-

дии повторялись. Состояние здо-
ровья Мандельштама накануне 
ареста, осенью 1937 года, отме-
тила и Анна Ахматова: «Осип 
плохо дышал, ловил воздух губа-
ми»... Позже, работая с докумен-
тами, Павел Нерлер, нынешний 
председатель Мандельштамов-
ского общества, обратил внима-
ние на последнее, уже из «Дела», 
фото поэта — «отечное лицо сер-
дечника»...

Протокол отождествления
193[8] декабря м-ца 31-го дня, 

г. Владивосток. «Я старший дак-
тилоскоп ОУР РО УГВ УН НВД по 
«Дальстрою» Повереннов произ-
вел сличение с отождествленны-
ми пальце-отпечатками снятых 
на дактокарте умершего з/к чи-
слящегося в санчасти ОЛП (...) 
под фамилией Мондельштам 

Осип Эмильевич с пальце-отпе-
чатками на дактокарте зареги-
стрированной на имя Мондель-
штам Осип Эмильевич взятой из 
личного дела № 117794. Оказа-
лось, что строение папилярных 
линий, узоров и характерных 
особенностей пальце-отпечатков 
по обоим сличаемым дактокар-
там между собой совершенно то-
ждественны (...) и принадлежат 
одному и тому же лицу».

Крепостной ров
До погребения тела умерших 

складывали справа от больницы 
штабелями — в ожидании описан-
ной выше процедуры отождеств-
ления. Именно поэтому оконча-
тельный факт смерти Мандель-
штама и его солагерников засви-
детельствован только 31 декабря 
1938 года. Подобная методика 

«проводов в последний путь» 
практиковалась в лагерях, где по-
зволяли условия, особенно — на 
Севере и в Сиблаге. А «владиво-
стокский опыт» более всего при-
жился на Колыме. Предчувствие 
не обмануло поэта, когда-то на-
писавшего: «Я в львиный ров, как 
в крепость погружён…»

P.S. В пересыльном лагере 
Владивостока русский поэт Осип 
Мандельштам пробыл 76 суток — 
со среды 12 октября до вторника 
27 декабря 1938 года.

Один из экспонатов выставки «Памяти жертв сталинизма» — «Осип 
Мандельштам» работы М. Минаева.

В фильме Ромы Либерова много тайн: и поэт, ставший кукольным персонажем, и тень его жены на стене... Соло для голоса, контрабаса и пилы: «Мы живем, под собою не чуя страны…» стало сквозной мелодией фильма.

Первая книга стихов Осипа Мандельштама, «Камень», вышла в 1913-м и переиздавалась с дополнениями и изменениями в 1916, 1923 годах — во време-
на знакомства с Гумилевым и Ахматовой, Блоком и Цветаевой, бурной поэтической жизни, чтений в «Бродячей собаке» и дружбы с футуристами.

Акцент

  Не кладите же мне, не кладите 
Остроласковый лавр на виски, 
Лучше сердце мое разорвите 
Вы на синего звона куски…

КСТАТИ
Фильм «Сохрани мою речь на-
всегда» можно увидеть уже в эту 
субботу, 16 января, в 23:00 на 
Первом канале. 

ЧИНОВНИК И ПОЭТ

Почему могилу Осипа Мандельштама нашел партинструктор Валерий Марков

Шел 1991 год. Сенсацию о найденной 

могиле Осипа Мандельштама газеты 

дружно приурочили к 100-летию со 

дня его рождения. Получилось сим-

волично. И суетно — по мнению быв-

шего партработника Валерия Михай-

ловича Маркова, который еще за не-

сколько лет до юбилейного «откры-

тия» водил меня, дальневосточного 

собкора «Советской России», по не-

приметному склону сопки в 10 мину-

тах езды от центра Владивостока.

Ответработник признавался, что у 

него здесь перехватывает горло.

В чиновники Марков сподобился «от 

станка». То есть от баранки. Авантюр-

но рванувший к океану детдомовец с 

Урала был жаден до работы и книг. 

Днем брал горные перевалы, вече-

ром — «Нагорную проповедь». Без от-

рыва от шоферской кабины окончил 

истфак университета. Потом увлекся 

историей живописи — и поступил в 

ленинградский Институт имени Ре-

пина. Занялся прошлым Владивосто-

ка — написал великолепный путево-

дитель, ставший бестселлером.

Он всегда заводился с полоборота — 

точь-в-точь, как его верный грузовик. 

И когда уверовал в дарованную не-

бом перестройку, то откликнулся на 

приглашение — куда же еще?! — в 

крайком КПСС. Это был самый стран-

ный партийный работник, каких я 

знал. Хотя бы потому, что в год своей 

блестящей крайкомовской карьеры 

он защитил в Ленинграде диссерта-

цию «Портретная живопись И.Е. Ре-

пина девяностых годов XIX века»…

Шоферская основательность соче-

талась в Маркове с мнительностью 

историка и дотошностью искусство-

веда. В повседневном общении это 

не самые приятные черты. Многие 

были искренне убеждены, что Мар-

ков — патологический зануда.

Но это он, а не речистые «исследова-

тели», вернул нам могилу Поэта.

С занудливой неспешностью восста-

навливал Марков драму Владиво-

стокского пересыльного лагеря. 

Встречался с бывшими зеками и вер-

тухаями. Записывал легенды, похо-

жие на правду, и правду, похожую на 

горячечный бред…

В Центральном архиве ВМФ СССР 

Марков обнаружил старые карты го-

рода с обозначением Владивосток-

ской крепости, построенной еще к 

Русско-японской войне. Глубокий 

крепостной ров, начинавшийся на 

берегу моря, проходил метрах в 800 

от лагеря — один к одному спроеци-

ровалась на карту схема, присланная 

из Бурятии реабилитированным Пет-

ром Андреевичем Яхновецким… Вы-

яснилось окончательно, в какой из 

трех могильников лег колымский 

призыв 1937—39 гг.

А еще Марков добыл прогноз гидро-

метеоцентра, — как в последние дни 

1938 года над «пересылкой» бесчин-

ствовала пурга, заметая бараки и 

страшные штабеля, заметая над-

ежду, которая, возможно, еще тепли-

лась на дне мерцающего сознания: 

«Когда на площадях и в тишине ке-

лейной/ мы сходим медленно с ума,/ 

холодного и чистого рейнвейна/ 

предложит нам жестокая зима». 

Искорки прозрачных строк, шипя, 

прожигали спрессованный наст.

А Марков на волне перестроечной 

эйфории возглавил управление куль-

туры Владивостокского горисполко-

ма. Избирали его трудно, с телефон-

ными придушенными советами: тебе 

что, больше всех надо?.. Сегодня он 

преподает в приморских вузах. И ему 

по-прежнему больше всех надо.

Игорь Коц, шеф-редактор 
журнала «Родина».

ГДЕ И КАК ОТМЕТЯТ 125-ЛЕТИЕ ПОЭТА

«Не ограничена еще моя пора…» Строкой Мандельштама озаглавлен поэтиче-

ский вечер, который пройдет в пятницу, 15 января, в Центральном доме литера-

торов. Гостей приветствуют и глава Роспечати Михаил Сеславинский, и предсе-

датель Мандельштамовского общества Павел Нерлер. Что интересного обеща-

ют? Константин Райкин, Анатолий Белый, Игорь Золотовицкий, Евгений Кинди-

нов сыграют в мини-спектакле, поставленном Мариной Брусникиной. Здесь же 

пройдет спецгашение почтового конверта, выпущенного к юбилею поэта...

***
Тем же вечером, 15 января, в 21.05 на телеканал е «Россия К» пройдет премьера 

документального фильма «Тайна архива Мандельштама. Рассказ Сони Богаты-

ревой». Кто такая Софья Богатырева? Дочь того самого Игната Бернштейна, ко-

торый с 1946 по 1957 год прятал в своем письменном столе «заветную папку». 

Что было в папке? Неопубликованные стихи Мандельштама, спасением кото-

рых занималась его жена Надежда... Известно, как рукописи конфисковывались 

при арестах, терялись в многочисленных местах жительства поэта. Но терялось 

не все...

***
Телеканал «Россия К» покажет и запись вечера «Осипу Мандельштаму посвяща-

ется…»,  прошедшего в Московском международном Доме музыки. Юлия Рут-

берг, Ольга Лерман и Анатолий Белый читают стихи и прозу Мандельштама, вос-

поминания о нем, рассказ Варлама Шаламова «Шерри-бренди»...
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Полный текст читайте 
в январском номере журнала 
«Родина»
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ЗАБАВЫ Интеллектуальные 
игры стали 
альтернативой 
праздничным застолиям 

Между страхом 
и азартом

Елена Кухтенкова

В БОЛЬШИХ городах — бум на интеллектуальные роле-
вые игры. Интернет пестрит рекламой, а на улицах всю-
ду стрелки с указанием, как пройти туда, где сегодня иг-
рают. Серьезные люди — клерки, менеджеры, врачи и 
учителя — предотвращают взрыв на атомной станции, ло-
вят маньяка, гоняются за секретными чертежами.

Живые квесты — новое увлечение городских яппи — 
появились в России года два назад. Самыми первыми 
были игры «Психиатрическая больница» и «Советская 
квартира». Увлечение перекочевало к нам с запада и по-
степенно обретает отечественные формы. Искушенный 
игрок или обычный обыватель могут оказаться на тону-
щем «Титанике», в средневековом замке или стать геро-
ем «Вечеров на хуторе близ Диканьки». Совсем свежий 
тренд — квесты-перформансы. Смесь игры и театрально-
го действия, где вы можете управлять развитием сюжета.

Забава эта не бесплатная, но цены вполне приемле-
мые. В среднем тысяча рублей с носа, если набралась 
группа из четырех человек. 

Пока психологи и социологи спорят о том, прочему 
взрослые тети и дяди предпочитают проводить время но-
вогодних каникул за детскими занятиями, наш корре-
спондент испытал на себе, каково это оказаться запер-
тым в темной комнате с предполагаемым убийцей.

…Узкий коридор в подвале с низкими потолками. 
Странная лаборато-
рия несостоявшего-
ся хирурга. На пол-
ках окровавленные 
орудия убийства... 
Попадая в такую за-
падню, жутко стано-
вится даже самым 
бесстрашным. Нет 
света, кто-то непода-
леку издает жуткие 
звуки. Страх и азарт 
в одном флаконе. 
Надо сосредоточить-
ся и попытаться 
стать следователем. 
Узнать фамилию 
убийцы не просто. В 
ящиках с секретны-
ми паролями лежат 
протоколы невыду-
манных уголовных 
дел — запутанные ре-
алии 80-х годов XX века требуют расследования. Чувст-
вую, к самому сердцу подступает тошнотворный при-
ступ клаустрофобии. Но, чтобы выйти на свет божий, 
нужно выстроить логическую цепочку из несовмести-
мых деталей и улик… 

Со мной вместе испытывают себя на смелость и вы-
держку (нас заперли в тесном помещении, а снаружи в 
дверь кто-то ломится с причитаниями и криками) еще 
две девушки. Они уже не в первый раз участвуют в кве-
стах. Говорят, это помогает им испытать острые ощуще-
ния, отвлечься от депрессии, почувствовать вкус победы. 

Что-то подобное приносили пейнтбол и ролевые игры по 
книгам Толкиена. Но по необходимости включать логче-
ское мышление, интуицию, математические и лингви-
стические навыки квесты выигрывают.

Организатор столичного квест-клуба Денис объясня-
ет, что к ним люди приходят за тем, чтобы научиться пра-
вильно себя вести в стрессовой ситуации, понять «who is 
who», по-другому увидеть близкого человека и даже по-
тренировать навык общения с представители другой на-
циональности и менталитета. Место действия — подвалы 
домов, заброшенные фабричные площадки, квартиры 
сталинских высоток и даже... метрополитен! 

Социологический портрет игрока примерно таков: от 
25 до 35 лет, образование высшее, IQ — выше среднего, 
семейное положение неопределенное, средняя зарплата 
— от 50 тысяч рублей. Примерно 60 процентов играющих 
— люди, работающие в больших коммерческих компани-
ях. Почему именно эту категорию граждан тянет к тако-
му азартному развлечению, комментирует «РГ» психо-
лог центра «Доверие» Елена Матвейчук:

— Сидя в офисе, подвергаясь регламентированным 
условиям труда, ведя монотонную жизнь, мы подсозна-
тельно ищем возможность дать волю эмоциям, показать 
всем, что мы не просто маленькая частичка в большом 
офисном механизме, «планктончик», а безусловный ли-
дер, на многое способный. Ведь в больших корпорациях 
очень часто в конечном результате твоих усилий не вид-
но, а в квесте каждый новый найденный ключ придает 
тебе ощущение значимости, причастности, свободы.

Хороший пример для сравнения: жизнь японского го-
рожанина, страшно предсказуемая и включенная в жест-
кую иерархию. С младых ногтей там ясно, куда ты посту-
пишь, где будешь жить и что делать через 10 лет. Работа 
на японских предприятиях тоже сильно регламентиро-
вана. Но как только наступают выходные — посмотрите, 
что происходит на улицах, скажем, Токио: офисные слу-
жащие идут вразнос, ищут чудовищные формы отрыва.

— Радость прямого контакта с окружением настолько 
потеряна, что мы пытаемся изобрести одну сублимацию 
за другой, лишь бы как-то почувствовать жизнь. Нам ну-
жен «другой», нужно подержать кого-то за руку, в глаза 
посмотреть, вот и ищем формы «живого» общения, кото-
рое вряд ли заменит квест.

АКЦЕНТ На что россияне просят денег у своих соотечественников

Билет в кино за 15 миллионов
Татьяна Владыкина 

П
росить денег сегодня ста-
ло интересно, престижно 
и модно. Краудфандинго-

вый сервис становится популяр-
ным среди наших соотечествен-
ников: с его помощью записыва-
ются альбомы, издаются книги 
и продаются пирожки. «РГ» выя-
снила, на что россияне просят 
деньги и какие проекты прошло-
го года наши соотечественники 
считают самыми стоящими.

На крупнейшем портале на-
родного спонсорства «Планета.
ру», музей Анны Ахматовой из 
Петербурга просит 860 тысяч 
рублей, чтобы «привести в по-
рядок арку и подворотню на Ли-
тейном, 53». На данный момент 
собрано 25 тысяч.

Здесь же можно попытаться 
собрать денег, чтобы поставить 
рок-оперу, отреставрировать 
церковь, издать открытки и 
тайм-планер, переиздать книгу 

1 9 1 5  го да ,  с п а с т и  ж у р н а л 
«Юный художник», запустить в 
производство принтер Брайля 
для слобовидящих, сделать ре-
монт в приюте бездомных жи-
вотных, картонный паровозик, 
построить музей-кружку, полу-
чить вакцину для лечения рака, 
создать оборудование для реа-
билитации детей с ДЦП.  Обо-
зреватель РГ Сусанна Альпери-
на стала продюсером докумен-
тального фильма «Интонации 
большой Одессы» и вместе с ре-
жиссерм Александром Брунь-
ковским собирает деньги на за-
вершение на три четверти гото-
вой картины.

Список идей, точнее, проек-
тов, бесконечен. Финансовые 
запросы самые разные. К приме-
ру, один хороший человек ре-
шил собрать всего 10 тысяч ру-
блей для того, чтобы угостить 
ж е л а ю щ и х  э к с к л ю з и в н ы м 
апельсиновым вареньем, кото-
рое он был готов сварить сам. 

Деньги нужны были на ингреди-
енты и банки. «Сколько соберем 
— столько будет варенья», — об-
ещал проситель. «Народные ак-
ционеры» не поскупились и со-
брали в шесть раз больше», да 
еще в комментариях не пожале-
ли сообщить, что вышло «Очень 
вкусно!» .  Проект  оказа лся 
успешным.

Народной помощи попросил 
гуру отечественного рока Борис 
Гребенщиков. «…Для записи и 
выпуска новых песен мы реши-
ли впервые провести здесь «на-
родный сбор средств», — сказано 
в аннотации. БГ попросил всего 
3 миллиона, и уже к концу дека-
бря благодарная публика насо-
бирала 7 миллионов 303 тысячи 
803 рубля.

Чтобы получить всенарод-
ную помощь, свой проект запу-
стил Виктор Гинзбург, режиссер 
фильма «Generat ion П».  На 
съемки «Empire V», очередной 

картины по роману Виктора Пе-
левина, режиссер планирует со-
брать 15 миллионов рублей. Как 
сообщает портал крауд-серви-
сов crowdsourcing.ru, на сегодня 
это самая амбициозная финан-
совая цель в истории отечест-
венного краудфандинга. В каче-
стве вознаграждения «народ-
ным спонсорам» предлагается 
сыграть роль второго плана, 
стать сопродюсером картины, 
встретиться с режиссером или 
побывать с командой «Empire 
V» на Каннском кинофестивале. 
Съемки должны начаться в бу-
дущем году, а общий бюджет 
картины пока составляет 400 
миллионов рублей. Пока проект 
набрал 5 миллионов 840 тысяч 
746 рублей.

Проект Василия Чагина, ис-
полнительного продюсера ани-
мационной студии ТО 420, ме-
нее амбициозен. Студия снима-
ет культовую веб-анимацию, ко-

торая сегодня популярна в Ин-
тернете. На съемки полноме-
тражного мультфильма просит 
два миллиона рублей.

« Мы запустили проект в на-
чале декабря, за месяц собрали 
884 тысячи 866 рублей, — рас-
сказывает Чагин. — В качестве 
награды пообещали нашим ак-
ционерам сувенирную продук-
цию студии, фамилию в титрах, 
должность креативного продю-
сера, возможность стать героем 
фильма». На вопрос «Зачем вы 
просите у народа, нет настоя-
щих спонсоров?», продюсер, не 
смущаясь отвечает « Есть. Мы 
обратились за помощью, пото-
му что наша аудитория попро-
сила сделать полный метр и дать 
ей возможность поддержать 
нас. Собранные деньги пойдут 
на обновление парка ЭВМ, обо-
рудование новых рабочих мест 
и производство какой-то части 
мультфильма. Средства на про-
изводство оставшегося хроно-
метража мы заработаем сами 
и привлечем в виде инвести-
ций. Краудфандинг — это, поми-

мо сбора денег, хороший по-
вод пошуметь, заявить о себе. А 
еще проект на «Планете» помо-
жет в разговоре с прокатчика-
ми.

«Российскому краудфандин-
гу только три года, — рассказы-
вает Федор Мурачковский, гене-
ральный директор и сооснова-
тель отечественного крауд-пор-
тала Planeta.ru. — Он развивает-
ся по тем же принципам, что в 
Америке и Европе — сначала в 
краудфандинг приходят творче-
ские проекты, потом все осталь-
ное». По его словам, в нашей 
стране сегодня существует два 
вида «народной помощи»: без-
возмездно и за вознаграждение. 
Первый вид в объяснениях не 
нуждается, а во втором случае 
бекер (человек, который дает 
деньги. — Прим. ред.), поддержи-
вая проект, взамен получает 
вознаграждение.  «За рубежом, 
например, сейчас бешеную по-
пулярность набирает долговой 
краудфандинг, — продолжает 
Мурачковский, — проще говоря, 
люди заменяют банки. 

Какой язык в законе
А гражданин, который с 
большим правом может 
претендовать на повы-

шенное пособие, его не добьется, 
чиновник волен решить, что этот 
его случай «исключительный». 
Или: гражданина могут оштра-
фовать, а он даже не поймет, за 
что. Например, в Карелии нака-
зывают за стоянку транспортных 
средств на «не относящихся к до-
рогам территориях общего поль-
зования населенных пунктов в 
нарушение правил использова-
ния данных территорий, уста-
новленных муниципальными 
нормативными актами». Далеко 
не каждый юрист вообще поймет, 
о чем здесь идет речь.

 — А уж простому гражданину в 
этом точно не разобраться.
 СЕРГЕЙ БЕЛОВ: Вот еще пример. В од-
ном из муниципальных образо-
ваний Калининградской области 
решением муниципального сове-
та установлено, что мусорные 
контейнеры можно ставить не 
менее чем в восьми метрах от жи-
лых домов, но в «исключитель-
ных случаях» — можно и ближе. И 
как вы думаете, многим ли при-
дет в голову идти в суд и требо-
вать признания такого акта не-
действующим, даже если мусор-
ный контейнер поставят прямо 
под окнами его дома?

 — Так никто и не судился с «рус-
ским языком в законах»?
СЕРГЕЙ БЕЛОВ: За последние годы в 
России около 100 документов 
были обжалованы и отменены на 
основании нарушения правовых 
требований к языку.

 — В чем, по мнению экспертов 
Санкт-Петербургского универ-
ситета, причины таких массовых 
нарушений?
СЕРГЕЙ БЕЛОВ: Одна из причин — не-
соблюдение установленных го-
сударством норм и правил ис-
пользования русского языка в 
качестве государственного. В 
2009 году Министерство обра-
зования и науки (уполномочен-
ное правительством) утвердило 
перечень словарей, содержащих 
нормы русского языка. Именно 
они обязательны в официаль-
ных сферах, в делопроизводст-
ве, в общении с государственны-
ми органами, при издании нор-
мативных правовых актов . 
Большинство про существова-
ние этой официальной нормы — 
стандарта русского языка — 
просто не знают! А из тех, кто 
знает, многие не придают ей 
особого значения, считая, что 
это лишь рекомендации, при-
мерный ориентир, а не импера-
тивные требования.

 — И какие словари входят в ут-
вержденный Минобрнауки пере-
чень?
СЕРГЕЙ БЕЛОВ: Орфографический 
словарь русского языка — Бук-
чина Б.З., Сазонова И.К., Чель-
цова Л.К., Грамматический сло-
варь русского языка: Словоиз-
менение — Зализняк А.А., Сло-
варь ударений русского языка — 
Резниченко И. Л. и Большой фра-
зеологический словарь русско-
го языка — Телия В.Н. Как видите, 
в списке нет толкового словаря. 
Получается, у нас нет единого 
представления о толковании тех 

или иных понятий, использова-
нии различных терминов. Имен-
но так появляются «лазейки».

— Приведете пример?
СЕРГЕЙ БЕЛОВ: Суд рассматривал 
дело о защите чести и достоин-
ства. Истец обиделся на фразу 
«Наши «трубочисты» решили 
промышлять именно в этой от-
расли». Он считал, что исполь-
зование в газетной публикации 
с л о в а  « п р о м ы ш л я л »  б ы л о 
оскорбительным. И суд с ним со-
гласился, сославшись на один из 
современных толковых слова-
рей. Но в другом словаре, при-
чем более распространенном, 
этому слову не придается нега-
тивного значения. Получается, 
исход дела зависел от того, по 
какому словарю судил суд. В та-
ких случаях словарь становится 
нормативным источником, пра-
ктически — законом.

 — Перечень нормативных слова-
рей, о котором Вы говорите, 
взбудоражил общество. Именно 
там было разрешено пить «чер-
ное кофе» и йогурт с ударением 
на последнем слоге...  И на них 
ориентируются, к примеру, 
въедливые корректоры…   
СЕРГЕЙ БЕЛОВ: Эксперты-юристы 
СПбГУ обнаружили удивитель-
ную коллизию. Кроме этих норм 
сегодня действуют и другие, за-
фиксированные в «Правилах 
русской орфографии и пунктуа-
ции», принятые еще в Советском 
Союзе в 1956 году. Их никто фор-
мально не отменял! При этом во 
время судебных разбирательств 

часто возникают случаи, когда те 
или иные юристы используют 
любые словари, выигрышно до-
казывающие их позицию.

— А чем на практике пользуется 
наш законодатель?
СЕРГЕЙ БЕЛОВ: В основном знания-
ми, полученными в школе, а так-
же автоматической проверкой 
орфографии, встроенной в обыч-
ные текстовые редакторы — на-
пример, Microsoft Word. И даже 
Википедией.

— Исследуя состояние русского 
языка в законах, вы проштуди-
ровали 185 миллионов страниц. 
Как это возможно?
СЕРГЕЙ БЕЛОВ: Использовали специ-
альные компьютерные програм-
мы, которые позволили нам най-
ти в этом огромном массиве тек-
стов те характерные слова — 
«маркеры», которые могут ука-
зывать на нарушение закона. 
Найденные примеры (их оказа-
лось около 120 тысяч) мы затем 
анализировали «вручную», ста-
раясь определить, в любом ли 
контексте использованное нами 
как «маркер» слово или словосо-
четание порождает неопределен-

ность смысла или широкую сво-
боду усмотрения.

 — Вам помогали  разные экспер-
ты, а среди них ветеринары, ку-
линары, экологи и даже специа-
листы по садово-парковому хо-
зяйству… 
С Е Р Г Е Й  Б Е Л О В :  Посудите сами, в 
Мурманской области установлен 
штраф до 2,5 тысячи рублей за 
«превышение оленеемкости 
пастбищ». Без специалиста оце-
нить такую норму довольно 
сложно — может быть, это устояв-
шийся специальный термин, тол-
кование которого не вызывает 
особых трудностей на практике. 
В Республике Коми можно ли-
шиться до 1,5 тысячи рублей за 
нарушение требований к пля-
жам. Казалось бы, требования 
предъявляются к пляжам, а не к 
гражданам, и как граждане могут 
их нарушить? Но чтобы делать 
какие-то выводы, нужно оценить 
эти самые требования к пляжам. 
Вот зачем нужны и ветеринары, и 
экологи.

 — Насколько наши правовые 
акты удобны для использования 
обычными гражданами?

СЕРГЕЙ БЕЛОВ: Анализ показал, что 
тексты нормативных актов пи-
шутся языком сложных научных 
текстов и чтобы их понять, нуж-
но не только иметь ученую сте-
пень, но и быть готовым к тому, 
что чтение легким не будет.

Мало того, что в законах 
встречаются специальные тер-
мины, часто предложения состо-
ят из большого количества слов 
(больше 15), имеют сложную 
грамматическую конструкцию 
(например, отягощены несколь-
кими причастными и деепри-
частными оборотами).

 — В Конституции есть требова-
ние к языку законов: он должен 
быть ясным, понятным и недвус-
мысленным. Другой документ, 
Федеральный закон «О государ-
ственном языке РФ» конкрети-
зирует: писать только на рус-
ском литературном, использо-
вать иностранные слова в 
исключительных случаях, толь-
ко когда нет «общеупотреби-
тельного аналога в русском язы-
ке»… И словом «аналог» сам 
себя нарушает… Может быть, 
это слишком строгое требование 
— заменять все иностранные сло-
ва русскими?
СЕРГЕЙ БЕЛОВ: А вы можете приду-
мать русское слово — синоним 
слову «аналог»?

 — «Соответствие», «подобие»? 
Не то?
СЕРГЕЙ БЕЛОВ: В современных сло-
варях для этого слова нет сино-
нимов, есть только описание его 
смысла. Значит, слово уже вошло 

в состав современного русского 
языка. «Аналог» явно не проти-
воречит требованию не исполь-
зовать слова, которые пока еще 
малопонятны большинству гра-
ждан и смогут вызывать затруд-
нения в понимании текста зако-
на. 

 — А что такое птичий язык юри-
стов?
СЕРГЕЙ БЕЛОВ: Можно на примере? 
Утверждается форма согласия 
на обработку персональных дан-
ных. Обычному человеку нужно 
сделать над собой некоторое 
усилие, чтобы понять, что он на-
зван в этом документе не иначе 
как «субъект персональных дан-
ных». Но если согласие дается от 
первого лица, почему не напи-
сать по-человечески: за допол-
нительными разрешениями об-
ращаться «ко мне», а не к «субъ-
екту персональных данных». 
Впрочем, бывают и обратные 
примеры — стремление быть 
«ближе к народу». Например, за-
кон Республики Карелия карает 
штрафом до тысячи рублей «от-
правление естественных надоб-
ностей на улицах, площадях, 
стадионах, парках». Что имели в 
виду, понятно. Но юристы могут 
сказать: разве прогулка на све-
жем воздухе в парке — это не 
естественная надобность? Ис-
пользование разговорного обо-
рота в данном случае явно при-
водит к юридической ущербно-
сти текста.

Законодатели пользуются в основ-
ном школьными знаниями, автома-
тической проверкой и Википедией.

Чтобы найти выход, надо включить логику и интуицию.

Акцент

 Финансовые запросы самые 
разные. Кто-то собирает день-
ги на кино, а кто-то на апель-
синовое варенье

Акцент

 Однажды истец  счел оскорби-
тельным слово «промышлять». 
А суд с ним согласился

Городские яппи 
облюбовали 
для своих игр-при-
ключений подвалы 
жилых домов, 
заброшенные 
фабричные площад-
ки, квартиры ста-
линских высоток 
и метрополитен
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Читайте также: Успешные реалити-квесты 
зарабатывают до 1 млн рублей в месяц — 
комментарий эксперта на сайте
www.rg.ru/art/1159071

ДОСЬЕ «РГ»
Planeta.ru — одна из первых площадок краудфандинга в Рунете. Запуще-
на три года назад. За это время собрано более 260 000 000 рублей и про-
финансировано более 2000 проектов. На сайте зарегистрировано пол-
миллиона человек. 

КАК ЗАРАБОТАТЬ МИЛЛИОН (СОВЕТЫ «ПЛАНЕТЫ.РУ»)

Убедить людей дать вам деньги нелегко. Задайте себе вопрос «почему бы я сам 

поддержал свой проект, чем и кому он может быть интересен?» Отвечайте чест-

но и искренне. Популярными становятся проекты, в которых видна индивиду-

альность авторов.

Нужно четко представлять, кто твоя аудитория, есть ли она вообще, где ее найти. 

Нельзя завышать финансовые цели, нужно доходчиво объяснить людям зачем и 

сколько денег вам понадобится. Не забывайте продумать вознаграждение и как 

доставить участникам готовый продукт. Редко бывает, чтобы проект запустился 

и сам по себе собрал нужную сумму.
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ГАНДБОЛ В Польше берет 
старт чемпионат Европы 
среди мужских команд

Ручная работа

Илья Трисвятский

ЧЕМПИОНАТ Европы среди мужских команд по гандбо-
лу стартует сегодня в Польше. На кону стоит одна путевка 
на Олимпийские игры-2016 в Рио-де-Жанейро и еще два 
пропуска в мировой квалификационный турнир, куда 
и постарается отобраться российская дружина, руководи-
мая главным тренером Дмитрием Торговановым. 

Вот состав нашей национальной команды: вратари — 
Виктор Киреев («Университет-Нева», Санкт-Петербург), 
Вадим Богданов («Азоты-Пулавы», Польша), Дмитрий 
Павленко («Чеховские медведи», Московская обл.); по-
левые игроки — Игорь Сорока, Валентин Бузмаков (оба — 
«Пермские медведи»), Сергей Шельменко и Глеб Кала-
раш (оба — «Мотор», Украина), Даниил Шишкарев, Сер-
гей Горбок, Тимур Дибиров (все — «Вардар», Македония), 
Михаил Чипурин («Иври», Франция), Павел Атьман 
(БГК им. Мешкова, Белоруссия), Руслан Дашко («Дина-
мо-Виктор», Ставрополь), Дмитрий Ковалев, Александр 
Черноиванов (оба — «Чеховские медведи»), Дмитрий 
Житников («Висла», Польша), Лев Целищев («Динамо», 
Астрахань), Эльдар Насыров («Университет-Нева»).

16 команд разбиты на четыре квартета. Россияне 
в группе «D» сыграют с Данией (16-го января), Венгрией 
(18-го) и Черногорией (20-го). Три лучшие команды вый-
дут во второй этап, причем результаты встреч между ними 
в новообразованных шестерках («А» + «В», «С» + «D») бу-
дут учитываться. По две лучшие сборные из групп второго 
этапа выступят в полуфинале, также будут разыграны ме-
ста с пятого по восьмое. Франция уже имеет пропуск на 
Олимпиаду как чемпион мира-2015. Еще одну лицензию 
получит победитель первенства Европы. Если таковым 
станет Франция, то билеты в Рио достанутся серебряным 
призерам. Право выступить в дополнительной мировой 
олимпийской квалификации по результатам ЧМ-2015 уже 
имеют Польша, Испания, Дания, Хорватия, Германия 
и Словения. Если все вышеназванные команды войдут 
в топ-8 по итогам стартующего турнира, то теоретически 
даже команда, финишировавшая в Польше на девятом ме-
сте, сохранит шанс отобраться на Олимпиаду. В этом плане 
у россиян сейчас задача далеко не самая сложная.

ХОККЕЙ КХЛ утвердила 
составы на главное шоу 
сезона

Звезд сосчитали

Илья Соболев

КОНТИНЕНТАЛЬНАЯ хоккейная лига утвердила оконча-
тельные составы на Матч звезд, который пройдет 23 янва-
ря в столичном «Парке легенд».

Напомним, участников выбирали в три этапа. Первые 
пятерки назвали болельщики, вторые — СМИ, а третьи сфор-
мировала сама КХЛ. Вот как выглядят итоговые заявки.

Запад: вратари — Алексей Мурыгин («Локомотив»), 
Илья Сорокин (ЦСКА); защитники — Мэт Робинсон («Ди-
намо» Мск), Никита Зайцев (ЦСКА), Филип Ларсен («Йо-
керит»), Кэм Баркер («Слован»), Милан Юрчина («Мед-
вешчак»); нападающие — Зият Пайгин (ХК «Сочи»), Алек-
сандр Радулов (ЦСКА), Илья Ковальчук, Никита Гусев, Ва-
дим Шипачёв (все — СКА), Даниил Апальков («Локомо-
тив»), Каспарс Даугавиньш («Торпедо»), Дмитрий Кагар-
лицкий («Северсталь»), Брэндон Козун («Йокерит»), Мэтт 
Эллисон («Динамо» Мн).

Восток: вратари — Александр Салак («Сибирь»), Юха 
Метсола («Амур»); защитники — Александр Логинов («Са-
лават Юлаев»), Владимир Денисов («Трактор»), Оскарс 
Бартулис, Джонатон Блум (оба — «Адмирал»), Кевин Дал-
лмэн («Барыс»), Тобиас Виклунд («Лада»); нападающие — 
Сергей Мозякин, Данис Зарипов, Ян Коварж (все — «Ме-
таллург» Мг), Линус Умарк («Салават Юлаев»), Владимир 
Соботка («Авангард»), Анатолий Голышев («Автомоби-
лист»), Михаил Варнаков («Ак Барс»), Кирилл Капризов 
(«Металлург» Нк), Найджел Доус («Барыс»).

В прошлом году КХЛ критиковали, мол, целых восемь 
из 28 клубов остались без представительства в главном 
шоу сезона. Чувствуется, что лига сделала выводы: в этот 
раз таковых команд всего четыре. Впрочем, еще есть к 
чему стремиться: в НХЛ, например, на Матч звезд своего 
человека должен делегировать каждый клуб.

Соответственно, состав участников гала-матча значи-
тельно обновился по сравнению с предыдущими годами: 
так, в команде Запада в Матче звезд дебютируют восемь 
человек из 17, а на Востоке и вовсе десять, то есть больше 
половины. Волевым решением КХЛ в сборную Востока во-
шел один из героев недавнего молодежного чемпионата 
мира Кирилл Капризов, застолбивший за собой место в 
первом звене новокузнецкого «Металлурга». Форвард дол-
жен стать самым молодым участником звездного уик-энда 
после Евгения Кузнецова, которому на момент выхода на 
лед было 18 лет 8 месяцев и 11 дней. 

Опытных людей в составах обеих команд тоже хватает. 
По количеству участий в Матчах звезд КХЛ лидирует фор-
вард магнитогорского «Металлурга» Сергей Мозякин: он 
не пропустил ни одного из уже состоявшихся звездных 
уик-эндов. Неудивительно, что именно Мозякин уверенно 
возглавляет список и лучших бомбардиров Матчей звезд с 
23 (16+7) очками. У ближайшего преследователя Алексан-
дра Радулова — 17 (4+13) баллов.

Еще одна характерная черта нынешнего звездного со-
зыва: больше половины всех участников составляют ино-
странцы (18 человек). Кажется, руководству КХЛ пора 
подумать о новом формате звездного матча, например, 
«Россия против остального мира».ДОПИНГ Завтра наши легкоатлеты изберут новое руководство своей федерации

Не чистка, а очищение
Николай Долгополов

П
редстоит сложная процеду-
ра. 13 ноября Международ-
ная ассоциация легкоатле-

тических федераций (ИААФ) 
предприняла решительный шаг: 
временно лишила Всероссийскую 
федерацию легкой атлетики 
(ВФЛА) членства и, соответствен-
но, отстранила абсолютно всех 
российских легкоатлетов от лю-
бых международных состязаний. 
Это значит, что под угрозой учас-
тие российских легкоатлетов 
в Олимпиаде-2016.

Увы, мы должны признать, что 
во многом сами и спровоцировали 
это жесточайшее решение. За по-
следние годы 57 россиян были ди-
сквалифицированы за примене-
ние допинга. А сегодня под вопро-
сом: виноваты — не виноваты? — 
еще около 60 человек. 

Что ж, мы хотим возвратиться, 
а для этого приходится начинать 
все с чистого листа. И первые шаги 
уже предприняты. Абсолютно 
официально можно сообщить, что 
руководитель Саранского центра 
спортивной ходьбы Виктор Чегин 
25 декабря оставил свою долж-
ность. Два десятка его ходоков, 
среди них прославленные олим-
пийские и мировые чемпионы, ди-
сквалифицированы. 

Созданный Временный коор-
динационный комитет во главе 
с Геннадием Алешиным делает 
многое, чтобы покончить с допин-
гом. И уже завтра будет предпри-

нят еще один решительный шаг 
для исправления ситуации. Внео-
чередной конференции ВФЛА 
предстоит избрать президента 
и президиум. К сожалению, с этим 
здорово затянули. Пока за день до 
выборов на президентский пост 
претендовали четверо — член Со-
вета ИААФ Михаил Бутов, ми-
нистр спорта Саратовской обла-
сти Дмитрий Шляхтин, действую-
щий спортсмен, экс-чемпион Ев-
ропы по прыжкам в высоту Алек-
сандр Шустов и Максим Карама-
шев из Хакасии. Но и здесь возни-
кают вопросы. Ведь независимая 
оперативная группа ИААФ пред-
лагает, чтобы весь президиум, все 
руководство были обновлены. А в 
президиум, к примеру, выдвину-
лось больше 40 человек, многие из 
которых входили в него и раньше. 
Так что, возможно, в последний 
момент выяснится, что кандида-
тов станет меньше. 

Надо обязательно заметить, 
что нынешнее руководство 
ВФЛА — временное, ибо в октябре 
этого года состоятся еще одни, но-
вые выборы. Да, несколько стран-

но, однако все это не противоре-
чит уставу и полностью соответст-
вует пожеланиям, выдвинутым 
Международной федерацией. 

Как ускорить восстановление 
членства России в ИААФ? Уже под-
готовлены поправки в устав, прио-
становлена деятельность комите-
тов и комиссий нашей федерации, 
кроме судейской и тренерского 
комитета. Подготовлен и выпол-
няется план сложных мер по вы-
полнению критериев ИААФ, кото-
рый поможет нашим спортсменам 
уже в этом году стартовать на 
крупных международных турни-
рах. Рекомендовано с января по 
1 марта 2016 года не привлекать 
спортсменов и тренеров, за спи-
ной которых так называемые «до-
пинговые истории» к сборам. 

В ИААФ уже получены списки 
с именами 340 легкоатлетов, счи-
тающихся «чистыми». За шесть 
месяцев они обязательно должны 
пройти соответствующее тестиро-
вание, чтобы быть допущенными 
к международным соревнованиям 
после восстановления членства 
России в ИААФ. Дело в том, что 

многочисленные допинговые на-
рушения поставили под удар не 
только нашу страну, но и деятель-
ность Международной ассоциа-
ции легкоатлетических федера-
ций. Ее новое руководство во главе 
с президентом Себастьяном Коэ 
искренне боится, что в сборной 
России на Олимпийских играх 
снова могут появиться те, кто или 
подозревается в употреблении до-
пинга, или уже, «отбыв» предва-
рительную дисквалификацию, 
вновь попытается выйти на старт. 

Все же есть надежда, что трене-
ры и спортсмены, которые не 
были никогда замешаны в допин-
говых скандалах, поедут в Рио. 
Возможно, состав сборной и не бу-
дет таким представительным, как 
обычно. Быть может, в нем ока-
жется человек 50—60, гораздо 
меньше, чем раньше. Но кто вино-
ват в этом, как не мы сами? Нам 
предстоит доказать миру, что 
главное для нас — именно участие 
в Олимпиаде под российским фла-
гом. А представляют страну чест-
ные легкоатлеты. Такие, как зна-
менитая Лена Исинбаева или чем-
пион мира в барьерном беге Сер-
гей Шубенков. 

Лучше искупить свою вину, 
очиститься и выйти на старт абсо-
лютно уверенными в том, что 
люди с гербом России на груди не 
нанесут вреда державе. И тут 
очень многое будет зависеть не 
только от Временного координа-
ционного комитета и нового руко-
водства ВФЛА, но и самих спор-
тсменов, тренеров, спортивных 
организаторов регионального 
уровня. Прежнее представление 
о том, что кто-то прикроет, замол-
вит словечко и скандала не воз-
никнет, должны улетучиться из со-
знания. Вероятно, для некоторых 
совершить подобный переворот 
в привычном мышлении будет не-
просто. Никак нельзя, чтобы в со-
ставе сборной России, которую 
недавно начал тренировать всеми 
любимый и уважаемый олимпий-
ский чемпион Афин-2004 в беге на 
800 метров Юрий Борзаковский, 
появились люди ненадежные.

Вторая часть отчета ВАДА 
была представлена вчера на пресс-
конференции в Мюнхене. Главу 
Независимой комиссии ВАДА ка-
надца Ричарда Паунда к друзьям 
России никак не отнесешь. Да и с 
нами, журналистами, Паунд жест-
коват. На интервью скуп, свои от-
веты на пресс-конференциях це-
дил сквозь зубы. Вот уж кого не на-
зовешь открытым и дружелюб-
ным спортивным руководителем. 
Как и ожидалось, еще до пресс-
конференции была вброшена 
утечка. ВАДА утверждает, что 
12 тысяч проб, взятых у пяти ты-

сяч легкоатлетов в   период 
с 2001 по 2012 годы, оказались по-
дозрительными, однако ИААФ 
смолчала, не предприняла ника-
ких ответных мер. Но так ли это? 
По крайней мере количество 
спортсменов, подозреваемых 
в применении допинга, кажется 
сильно завышенным.

На пресс-конференции вновь 
прозвучали обвинения в адрес Ва-
лентина Балахничева. По мнению 
Независимой комиссии ВАДА 
с его избранием в Совет ИААФ 
казначеем коррупции в этой Ме-
ждународной федерации приба-
вилось. Ведь Балахничев был в то 
время и президентом Всероссий-
ской федерации легкой атлетики. 
Далее были повторены обвинения 
в адрес российских ходоков — зна-
чительная часть из них не старто-
вала на чемпионате мира-2013 
в Москве из-за боязни быть разо-
блаченными в применении допин-
га. Досталось и ИААФ: Междуна-
родная федерация, по мнению Па-
унда, об этом знала. Снова доста-
лось бывшему президенту ИААФ 
Диаку, который способствовал 
расползанию коррупции в феде-
рации. Надо заметить, что первая 
часть доклада Паунда, опублико-
ванная еще в прошлом году, была 
более убедительна и, главное, до-
казательна. Наверняка сознавая 
это, Паунд все же заявил, «что 
если в России хорошо поработали 
и с энергией решали все возник-
шие проблемы, то нет противопо-
казаний против того, чтобы они 
поехали на Олимпиаду».

Ну, уж если даже Паунд при со-
блюдении этих условий не видит 
«противопоказаний», то нам надо 
еще энергичнее браться за очище-
ние. И тогда Рио перестанет ка-
заться таким далеким.

Итак, завтра большой день. 
Ждем его и с нетерпением, и с над-
еждой. Представляем отчетливо, 
что новому руководству предсто-
ит жестко продвигать, навязывать 
свою волю. Не все тренеры сбор-
ной, к сожалению, поняли, в какой 
глубочайшей яме находится наша 
легкая атлетика. Предстоят новые 
испытания. Жизнь в спорте по-
ставлена так, что времени всегда 
в обрез. А сейчас его просто нет. 
Мы пропустим мартовское пер-
венство мира в закрытых помеще-
ниях в американском Портленде. 
Видимо, не удастся принять старт 
и на других крупных международ-
ных турнирах. Но если наша сбор-
ная будет допущена к Олимпий-
ским играм и спортсменам даже 
придется выступать в Рио без про-
верки своих сил, мы все равно 
должны будем радостно перекре-
ститься и сказать: прошлое оста-
лось в прошлом.

Биатлон Сегодня в Рупольдинге мужская российская сборная
попытается завоевать второе эстафетное «золото» в нынешнем сезоне

Сила четырех 
Сергей Сокольский 

С
егодня в рамках пято-
го этапа Кубка мира 
по биатлону, проходя-
щего в немецком Ру-
польдинге, состоится 

мужская эстафета.
На фоне отсутствия у россиян 

побед в личных гонках, с высту-
плением нашей мужской коман-
ды связываются особые наде-
жды. Именно мужская эстафета 
на втором этапе в Хохфильцене 
принесла отечественной сбор-
ной пока что единственное «зо-
лото» в нынешнем сезоне.

По сравнению с австрийской 
гонкой, в составе нашей команды 
одно изменение. Вместо Дмит-
рия Малышко третий этап побе-
жит Максим Цветков. Решение 
тренера не удивляет: в индивиду-
альной гонке на 20 км Цветков 
закрыл все 20 мишеней и фини-
шировал с шестым результатом. 
А вот Малышко выступил из рук 
вон плохо, став лишь 72-м в ито-
говом протоколе. Более того, 
Дмитрий -— первый россиянин за 
пять лет, не сумевший поразить 
ни одной из пяти мишеней на от-
дельно взятом рубеже.

В остальном состав не претер-
пел изменений: первый этап бе-
жит Алексей Волков, второй — 
 Евгений Гараничев, а финиши-
ровать будет Антон Шипулин. 
К слову, Цветков — не единствен-
ный повод для оптимизма. После 
провального четвертого этапа 
здесь же, в Рупольдинге, пришел 
в себя Антон Шипулин, который 
стал на «двадцатке» третьим. 
А Гараничев замкнул топ-5.

В женской эстафете, намечен-
ной на воскресенье, наши чаяния 
куда скромнее. Во вчерашней 
«индивидуалке» лучшая из рос-
сиянок, Ольга Подчуфарова, ста-
ла десятой. При безупречной 
стрельбе она уступила минуту 
серебряному призеру финке Кай-

се Макарайнен и ставшей тре-
тьей чешке Габи Соукаловой, ко-
торые допустили по промаху. 
А победителю гонки, итальянке 
Доротее Вирер, стрелявшей без-
ошибочно, Подчуфарова проиг-
рала и вовсе около двух минут. 
Ольге еще и не повезло: на по-

следнем круге, как рассказала 
сама спортсменка, она упала.

Остальные россиянки не впе-
чатлили ни ходом, ни стрельбой. 
Екатерина Юрлова стала 19-й 
с двумя промахами. Столько же 
раз ошиблись Дарья Виролайнен 
и Екатерина Шумилова, оказав-

шиеся в четвертом десятке. В том 
же промежутке с тремя осечками 
и Анастасия Загоруйко.

Антон Шипулин, по традиции, в эстафете побежит последний этап.

Елена Исинбаева ни в чем не виновата. Но ее могут лишить шанса выиграть третье олимпийское «золото».

Кирилл Капризов из «Кузни» (справа) станет одним из самых 
молодых участников в истории Матча звезд КХЛ.

НОВОСТИ

Наши
ватерполистки
побеждают
на Евро-2016

ВОДУ 
НЕ МУТЯТ 

Анна Козина

ЖЕНСКАЯ сборная России по 
водному поло обыграла команду 
Греции в третьем матче на чем-
пионате Европы в Сербии. 
Встреча завершилась со счетом 
16:6.

В двух предыдущих матчах 
в группе А россиянки одолели 
соперниц из Португалии (21:5) 
и Турции (29:0). Следующую 
игру наши ватерполистки прове-
дут 16 января против команды 
Голландии. 

Напомним, что на чемпиона-
те Европы проходит отбор на 
Олимпиаду-2016. В Рио-де-Жа-
нейро отправится победитель 
соревнований. Еще пять команд 
попадут в мировой квалифика-
ционный турнир, который со-
стоится с 21 по 28 марта в гол-
ландской Гауде. 

Между тем стало известно, 
что Александр Гайдуков, испол-
нявший обязанности главного 
тренера сборной, утвержден 
на этом посту официально. На-
помним, что Михаил Накоряков 
был отправлен в отставку после 
неудачи на домашнем чемпиона-
те мира-2015 в Казани.

Спаллетти
снова у руля
итальянского
клуба

ВЕРНУЛСЯ 
В «РОМУ»

Анна Бекетова

ЭКС-НАСТАВНИК «Зенита» 
Лучано Спаллетти снова возгла-
вил «Рому», о чем руководство 
итальянского клуба объявило на 
своем официальном сайте. Спал-
летти будет руководить коман-
дой в ближайшем матче с «Веро-
ной» в воскресенье, 17 января.

Подробности соглашения 
пока не разглашаются, однако, 
по информации СМИ, срок кон-
тракта составит 18 месяцев, 
а зарплата специалиста составит 
2,8 миллиона евро.

Спаллетти уже работал с «Ро-
мой» с 2005 по 2009 год. За это 
время он трижды привел римлян 
к серебряным медалям серии А, 
а сам дважды признавался при 
этом тренером года в Италии.

— Всегда хранил в памяти вре-
мя, проведенное в «Роме», — ци-
тирует Спаллетти пресс-служба 
команды. — И клуб оставался 
в моем сердце. Мне не терпится 
приступить к работе в знакомой 
обстановке и с такими прекра-
сными людьми.

Сейчас у «Ромы» в активе 
34 очка. После 19 туров команда 
расположилась на пятой строчке 
в турнирной таблице. 

Ушел из жизни 
выдающийся
тяжелоатлет 
Жаботинский 

НЕ СПРАВИЛСЯ 
С БОЛЕЗНЬЮ

Анна Козина

ПОСЛЕ продолжительной бо-
лезни в возрасте 77 лет скончал-
ся двукратный олимпийский 
чемпион по тяжелой атлетике 
Леонид Жаботинский. 

Об уходе из жизни прослав-
ленного атлета сообщил вчера 
официальный портал городских 
властей Запорожья, почетным 
гражданином которого являлся 
спортсмен. Там же, в субботу, 
16 января состоятся и похороны.

— О таких людях говорят: 
к нему прикоснулся Бог, — напи-
сано в сообщении. — Благодаря 
природному таланту, целеу-
стремленности и колоссальной 
работе над собой наш легендар-
ный земляк установил 19 миро-
вых рекордов, 20 рекордов 
СССР, 58 рекордов Украины.

Жаботинский выиграл олим-
пиады 1964 и 1968 годов. Осо-
бенно ярким было противостоя-
ние Жаботинского с другим со-
ветским тяжелоатлетом Юрием 
Власовым на Играх-64 в Токио. 
Жаботинский также одержал че-
тыре победы на чемпионатах 
мира, две — на чемпионатах 
 Европы, пять раз становился 
чемпионом СССР. 

Кубок мира по биатлону. 
Следите за выступлениями 
сборной России на сайте
www.rg.ru/sujet/5590
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Следите за матчами чемпионата КХЛ на сайте
www.rg.ru/sujet/5525

Акцент

 За последние годы 57 россиян 
были дисквалифицированы
за применение допинга
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

15 января, пятница
Матч ТВ
17.20. Этап Кубка мира в Рупольдинге 

(Германия). Мужчины. Эстафета 

4 х 7,5 км. Прямая трансляция.
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Звезды сулят новые возможно-
сти, целый фонтан идей. Это по-
зволит вам подняться на новый 
карьерный уровень.

Телец 
Не принимайте скоропалитель-
ных решений, иначе денежные 
потери станут почти неминуемы-
ми. Ситуации, в которых вы ока-
жетесь, могут потребовать гибко-
сти и свободы от стереотипов.

Близнецы 
Неожиданный поворот событий 
может удивить. Но все произо-
шедшие перемены — только к луч-
шему. 

Рак 
Хотя большая прибыль малове-
роятна, вы сможете создать хоро-
ший задел на будущее. 

Лев 
Карьера наверняка пойдет в гору, 
только если вы проявите большое 
трудолюбие и упорство.

Дева 
Кто-то из ваших друзей или близ-
ких может попасть в щекотливую 
ситуацию. Ваша помощь вернет-
ся к вам сполна.

Весы 
Назревающие конфликты лучше 
искоренить в зародыше, иначе 

они могут перерасти в недопони-
мание, обиды и крупные ссоры.

Скорпион 
День пройдет тихо и без проис-
шествий. Подходящее время для 
наведения порядка в сознании. 

Стрелец 
Вы сможете попробовать себя в 
новой деятельности. 

Козерог 
Будьте осторожны, давая кому-
либо оценки, это может не понра-
виться вашим коллегам.

Водолей 
Испытание сделает вас сильным 
и уверенным. 

Рыбы 
Не бойтесь перемен и неожидан-
ных поворотов в карьере и семей-
ной жизни. 

15.01| 

ПЯТНИЦА

Руки прочь от Германии!
Тимофей Борисов
www.rg.ru/art/1209707
Согласен, Германия очень быстро становится не той, ка-
кой мы привыкли ее видеть. Пропадает чистота в городах 
и на автобанах. Про Кёльн вообще молчу, только смуглые 
лица, из многих небольших городов коренные немцы по-
чти все съехали. Увеличилась преступность. Не та стала 
Германия, не та...
Дмитрий Провалов

Медики запустили хэштеги в поддержку 
избившего белгородца врача
Анна Скрипка
www.rg.ru/art/1208064
Допустим, рукоприкладство врача было спровоцирова-
но покойным. Был ли, не был ли какой-то нелицеприят-
ный инцидент с медсестрой, по видео сказать нельзя. Она 
звала на помощь, ее жизни или здоровью что-то угрожа-
ло? Ну неужели взрослый мужчина, врач не нашел друго-
го способа погасить возможный конфликт, кроме как за-
бить до смерти человека, поступившего с кровотечени-
ем? Куда мы все идем? Столько происшествий за послед-
нее время именно на тему драк и рукоприкладства, при-
чем между взрослыми людьми. Куда мы катимся? 
Юлия Иголинская

Я, конечно, не оправдываю врача, но понять его можно. В 
нашем обществе уже мало кого напрягает, когда в обще-
ственном месте ругаются матом или в ответ на просьбу 
просто в лицо хамят. Я предполагаю, что пострадавший 
что-то сказал или сделал медсестре, она пожаловалась, у 
врачей в праздники крайне напряженные дни, и медик 
более эмоционально отреагировал.
Вячеслав Лабецкий

Оправдывать поступок врача невозможно, но понять 
можно, и главное: он действительно хотел защитить кол-
легу от спившегося алкаша... возможно, ускорил его от-
ход в мир иной. Цинично... да! Но сколько можно терпеть 
выпивох-алкоголиков, оскорбляющих себя, свою семью, 
врачей, полицейских, наших близких и друзей. Сдержи-
вать себя нужно. Темперамент горячий. Но в этой ситуа-
ции я за врача!
Лариса Ланина

Да почему решили, что он алкаш? Обыкновенный рабо-
тяга. За счет таких людей вы, господа врачи, получаете 
зарплату.
Коля Аносов

Медики призывают понять и простить так называемого 
врача, забившего до смерти пациента. Возомнили себя 
целителями! Как можно его понять?
Сергей Карпов

Солидарен с Карповым. Вы обратите внимание, как вра-
чи разговаривают с пациентами — как барин с дворней. 
Они забыли слово «Вы», хотя бывают в 2—3 раза моложе 
пациента, из них так и прет превосходство и самомне-
ние. Мне думается, нужно в корне менять такую систему 
и обучения, и общения пациента с врачом. Врач должен 
быть интеллигентом с большой буквы, а не «рвачом», у 
которого одни пятаки в глазах.
vlad mac

В Тобольске педагогов наказали за смерть 
пятерых подростков
Татьяна Воробьева
www.rg.ru/art/1209379
Родители прежде всего отвечают за детей. Родителей су-
дить надо. Педагогов и так превратили в обслуживающий 
персонал. Разве должны учителя быть с детьми с утра до 
вечера? У них свои семьи, свои дети. 
Наталья Таначева
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Москва -20...-11, облачно

Санкт-Петербург -21...-15, снег

Анадырь -29...-26, облачно

Архангельск -11...-7, снег

Астрахань 0...+2, облачно

Благовещенск  -25...-19, снег

Владивосток -14...-10, ясно

Волгоград -3...-1, снег

Воронеж -9...-3, снег

Екатеринбург -14...-11, снег

Иркутск -28...-21, снег

Казань -9...-3, снег

Калининград -6...-2, снег

Краснодар -1...+4, дождь

Магнитогорск -14...-10, снег

Мурманск -21...-12, снег

Нижний Новгород -17...-14, ясно

Новосибирск -14...-12, снег

Омск -24...-20, снег

Орел -10..-6., снег

Оренбург -8...-4, снег

Пермь -8...-7, снег

Ростов-на-Дону -2...+1, облачно

Севастополь +1...+8, ясно

Симферополь 0...+7, ясно

Сочи +5...+7, дождь

Тамбов -9...-7, снег

Тюмень -23...-18, облачно

Уфа -6...-5, снег

Хабаровск -31...-20, облачно

Челябинск -19...-9, снег

Чита -32...-23, облачно

Элиста 0...+1, облачно

Южно-Сахалинск -21...-13, снег

Якутск -40...-33, облачно

Ярославль -17...-16, облачно

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Синоптики прогнозиру-
ют похолодание. Атмос-
ферное давление соста-
вит 746 мм ртутного стол-
ба.

СУББОТА
Ожидается пасмурная 
погода, выпадет снег. Ат-
мосферное давление 
не изменится.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
На улице будет пасмурно 
и немного потеплеет. Ат-
мосферное давление — 
741 мм ртутного столба.

Во французских Альпах на горнолыжном курорте Ле-Дез-Альп в департаменте Изер продолжается поисково-спасательная опера-
ция после схода лавины. По предварительной информации местной полиции, под снежной лавиной оказались 10 французских 
лицеистов. В настоящее время подтверждена гибель троих человек, среди которых двое детей и молодой человек, гражданин 
Украины, который учился в Лионе. Парень случайно присоединился к группе молодых французов, судьба которых до сих пор 
неизвестна. Еще четверо — три школьника и их преподаватель — были доставлены в больницу в тяжелом состоянии. Отмечается, 
что группа лицеистов могла оказаться на трассе, не предназначенной для катания. Дети вместе с инструктором поехали на «чер-
ную трассу», которая была закрытой. Кроме того, на курорте был объявлен третий из пяти возможных уровней угрозы схода 
лавин. Почему взрослый инструктор проигнорировал запреты — пока не известно. Спасатели еще надеются найти детей живыми.

СОБЫТИЕ 

14.01| ЧЕТВЕРГ

НАВЕРНОЕ, законопроект о ли-
шении должников водительских 
прав в некоторой степени органи-
зует безалаберных, несобранных 
людей, и они будут решать свои 
дела вовремя. «РГ» пишет о спосо-
бах борьбы с должниками на 6-й 
полосе. Но с другой стороны, 
здесь присутствуют и свои под-
водные камни. Подобного опыта в 
других странах я не встречал и 
считаю, что, в некотором смысле 
это наша импровизация, благода-
ря которой мы опять будем брать 

у себя «взаймы». Многие наши 
граждане, которые по разным 
причинам не могут оплатить дол-
ги, хотя бы на машине могли бы 
как-то зарабатывать на жизнь, а 
если их лишить этой возможно-
сти, они или иждивенчески сядут 
на шею своим близким, или будут 
продолжать обрастать теми же 
долгами, пока не продадут по-
следнее имущество. 

Что касается задолжников по 
алиментам, которые по законо-
проекту должны тоже будут ли-
шены прав, здесь, на мой взгляд, 
есть и другие способы влияния. 
Чтобы не было бессовестных от-
цов, работу над совестью и созна-
нием нужно проводить еще со 
школьной скамьи. Мне кажется, в 
современном обществе будут 
уместны уроки отношения к де-
тям, семье, нужны конкретные 
знания от психологов о том, как с 
детства воспитать настоящего 
мужчину. Хорошо бы давать ему 
возможность принимать реше-

ния самому, быть опорой для всех 
еще в семье родителей, а не ма-
менькиным сынком или недоро-
слем. Мужчине еще в школе 
должны объяснить, что это не-
приемлемо бросать своего ребен-
ка без средств существования. 
Поэтому только разъяснитель-
ная работа и нравственность на-
ции могут спасти эту ситуацию.

А наказывать лишением прав, 
с моей точки зрения, имеет смысл 
за конкретные нарушения правил 
дорожного движения. Я кандидат 
в мастера спорта по автоспорту, 
сам за рулем более 30 лет. Когда 
тяжелая ситуация, плохая види-
мость, трудный трафик или опа-
здываем, сажаю водителя, а вооб-
ще всегда езжу сам и внимательно 
смотрю на знаки. Считаю основ-
ным преступлением против обще-
ства садиться за руль нетрезвым. 
Меня, честно признаюсь, никогда 
не лишали прав. 

Подготовила Елена Кухтенкова

ЗДОРОВЬЕ Употребление газировки может привести к 
внутреннему ожирению
www.rg.ru/art/1209399

ТЕХНОЛОГИИ В России создадут космического «робота-
аватара» 
www.rg.ru/art/1209340

КОСМОС Астрофизики нашли самый мощный свет во 
Вселенной 
www.rg.ru/art/1209364

ПРОГНОЗЫ Как будет выглядеть человек будущего
www.rg.ru/art/1209783

НАУКА Доказана способность собак понимать эмоции
www.rg.ru/art/1209917

ЛЮБОПЫТНО Как работают подводные хирурги 
www.rg.ru/art/1209891

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Михаил Турецкий,
художественный 
руководитель «Хора 
Турецкого»: 
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